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Chamada de a “estação das cores”, o período que antecede o verão tem início oficial amanhã, dia 22 de setembro; serão três meses de tempo quente e seco devido à redução significativa dos índices de chuva, mas com muitas flores. Página 17

Com um clima de verão, JP dá sinais da chegada da primavera
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Projeto ‘Criança Cidadã’ 
previne a criminalidade
Programa do Governo do Estado foi lançado ontem e prevê a inclusão social de jovens de baixa renda. Página 5

Polícia paraibana deflagra 
a ‘Operação Malhas da lei’

Campanha incentiva doação 
de órgãos e tecidos na PB

Dia D da vacinação contra a 
raiva animal acontece amanhã 

Quatro prisões, apreensão de um adolescente e a recuperação 
de cinco carros roubados foram o saldo das primeiras horas 
de ontem na ‘Operação Malhas da Lei’. Página 6

Governo do Estado, por meio da Central de Transplante 
da Paraíba, inicia amanhã a 18a Campanha 
Estadual Para Doação de Órgãos e Tecidos. Página 7

Meta da Secretaria de Estado da Saúde é imunizar 
mais de 720 mil animais (cães e gatos) em todo o 
Estado da Paraíba num prazo de trinta dias. Página 7

Paraíba

Foto: Divulgação

Exposição de colagens será 
aberta no Unipê, na capital
Individual do artista Zélio Visconti é promovida 
pelo Programa de Responsabilidade Cultural do 
Centro Universitário de João Pessoa.   Página 9

Projeto Acolher. Gestantes do município de Quixaba conhecem as instalações e a estrutura da Maternidade Doutor Peregrino Filho, em Patos. Página 7
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Educação a distância 
cresce quase 18% 
em 2017 no Brasil

ONU cobra  ações em 
favor dos direitos 
dos povos indígenas

UPA dos Bancários 
pode ser interditada 
por falta de médicos

Um em cada 5 estudantes matriculados 
no ensino superior estuda a distância, 
de acordo com o Censo da Educação 
Superior divulgado ontem.   Página 18

Representantes da ONU advertem as 
autoridades mundiais para acelerarem 
o processo de inclusão das ações em prol 
dos índios na Agenda 2030.   Página 15

Diretoria da Unidade de Pronto Atendi-
mento, na Zona Sul de João Pessoa, foi 
notificada ontem pelo Conselho Regional 
de Medicina da Paraíba.  Página 6



A tarefa, aparentemente, mais 
simples, de certos candidatos a pre-
feito, governador ou presidente da 
República, principalmente os que 
nunca ocuparam esses cargos, é des-
qualificar seus adversários. Uma das 
estratégias mais usadas é centrali-
zar os ataques nas realizações dos 
oponentes, ou do projeto político-ad-
ministrativo que eles representam, 
apontando falhas de gerenciamento 
e ou incompletudes nas obras e ser-
viços concretizados.

A velha tática se completa com 
a apresentação de um programa de 
governo que, em tese, preencheria 
as lacunas apontadas, atendendo, 
assim, às reinvindicações de uma 
população que, de acordo com o de-
trator, andaria bastante insatisfeita 
com a situação. Em casos como esse, 
nada do que foi feito antes tem ser-
ventia. Tudo é ruim ou, no mínimo, 
insuficiente. O que será construído, 
no futuro, aí sim, terá “selo de quali-
dade” garantido.

Embora a Legislação Eleitoral es-
teja mais rígida, estabelecendo limi-
tes mais estreitos para a (má) condu-
ta dos candidatos, a demagogia não 
foi totalmente abolida. Ao contrário, 
sempre esteve bem viva, apenas uti-
liza-se de novos artifícios, principal-
mente nos domínios da retórica. Até 
onde se sabe, não há lei que proíba 
certos candidatos de fazer promes-
sas mirabolantes, como também de 
desclassificar o legado daqueles que 
eles pretendem substituir. 

Ora, cabe, portanto, ao eleitor, a 
missão de separar o joio do trigo, de 
modo a perceber, com clareza, quan-
do um candidato está sendo sincero, 
seja na avaliação dos adversários, 
seja na apreciação dos espólios, para 
não se deixar envolver por cantigas 
de sereias, tão comuns em períodos 
eleitorais. A ref lexão é o primeiro 
antídoto a ser utilizado pelo eleitor, 
para se precaver do veneno embuti-
do nos juramentos. O segundo con-
traveneno é o voto consciente.

O eleitor, até certo ponto, deveria 
atuar como uma espécie de detetive, 
investigando o histórico dos parti-
dos e a vida pregressa dos candida-
tos, não no sentido de invasão de pri-
vacidade, longe disso, mas de saber 
se o discurso dos postulantes batem 
com a realidade, ou seja, se agiram 
com ética e segundo os preceitos de 
suas agremiações. Falar é fácil, fa-
zer é que são elas. A velha máxima 
jamais perdeu a força, e se fortalece 
em época de eleições.

Quem muito fez, pode continuar 
fazendo mais. Quem nunca fez, esse 
é o dilema. Merece crédito, óbvio, o 
neófito. Mas cai em descrédito, pe-
rante os atentos, quando escora sua 
plataforma na reprovação generaliza-
da do conjunto de realizações de seu 
opositor. Desse jogo, grande parte da 
população já cansou. Melhor apostar 
na sinceridade, exibindo claramente 
seus propósitos, e deixar que o elei-
torado decida, democraticamente, em 
quem vai confiar os votos.
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Táticas obsoletas

Em minha coluna 
da sexta-feira passa-
da, cometi um grave 
equívoco, que volto 
agora para retificar. 
Afirmei que o Japão 
queria retomar a caça 
às baleias visando a 
subsistência. Errei re-
dondamente. O Japão, 
na última reunião da 
Comissão Internacio-
nal Baleeira, queria retomar sim, a 
caça comercial do cetáceo, visto que, 
na atualidade, o país já faz a captu-
ra com fins de subsistência e sob a 
alegação de que precisa continuar 
caçando, para o desenvolvimento da 
pesquisa científica.

Em reportagem do El País, fica-
mos sabendo que a queda de bra-
ço pelo fim da pesca prossegue. Em 
2014, o Tribunal Internacional de 
Haya proibiu a caça às baleias com 
fins científicos, entretanto, o Japão 
não acatou a interdição, alegando 
que somente se pode avançar nas 
descobertas científicas sobre o tema, 
com a manutenção da letalidade do 
cetáceo.

Em março último, depois de cem 
dias nos mares da Antártida,   mais 
uma frota pesqueira com quatro bar-
cos japoneses retornou à terra com 
330 espécimes de baleias mink ca-
çadas em nome das suas pesquisas 
científicas. Noventa por cento dos 
cetáceos estavam prenhes.

333 baleias, essa é a quota anual 
que o Japão compromete-se em caçar. 
O número pode parecer pequeno, em 
relação à população baleeira. A situa-
ção porém, configura claramente pes-

ca predatória, pois alcan-
ça uma porcentagem mui-
to alta de fêmeas, que em 
geral também estão grávi-
das no ato da captura.

No Japão, a caça às 
baleias é financiada pelo 
governo. Por ocasião das 
duas grandes guerras, 
a caça se fazia em larga 
escala, visto que a fome 
grassava na Ásia, e o con-

sumo da carne do cetáceo era vista 
como indispensável para suprir ca-
rências alimentares com fontes de 
proteína.

O certo é que na atualidade, o re-
sultado final da caça às baleias acaba 
abastecendo o comércio da venda da 
carne e derivados do cetáceo. 

Por que o Japão continua caçando 
baleias, apesar dos protestos de toda 
a comunidade internacional? El País 
explica: “...Há um núcleo duro de buro-
cratas com um interesse político e or-
çamentário em que a caça das baleias 
prossiga. Trabalham com um podero-
so grupo de membros do Parlamento 
japonês que quer perpetuar essa prá-
tica em nome de seus representados”, 
explica Patrick Ramage, diretor do 
programa de baleias do IFAW”. 

“O orgulho japonês”, eis um outro 
aspecto subjetivo que ameaça a vida 
da baleia. Com grande tradição pes-
queira, o Japão não gosta que outros 
países digam como ele deve se com-
portar com respeito ao assunto.

A pergunta que fica para nossa 
reflexão: a luta da comunidade inter-
nacional será forte o suficiente, para 
frear o extermínio anual de trezen-
tos e trinta baleias?

Artigo

A liberdade de viajar das baleias

Joana Belarmino 
joanabelarmino00@gmail.com

A pergunta que fica 
para nossa reflexão: a 

luta da comunidade 
internacional será forte 
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UN Informe

Fôssemos arriscar opinião acerca do que poderá ocorrer 
no segundo turno, no tocante à postura a ser adotada 
pelo prefeito de João Pessoa, Luciano Cartaxo, diría-
mos, citando a canção popular, que “amanhã pode 
acontecer tudo, inclusive nada”. Porém, a tendência é 
que o PV opte pelo apoio a João Azevêdo. Afinal, foi a 
candidatura de Maranhão que impediu as pretensões 
de Lucélio Cartaxo de avançar na disputa. E como disse 
o prefeito, “Maranhão representa a velha política”.  

Dois fatos da vida do ex-ministro 
José Dirceu, que lançará hoje, em 
João Pessoa, no Sindicato dos Ban-
cários, o livro ‘Zé Dirceu – Memórias 
(Volume I). Nos idos de 1963, ele 
dividiu um mesmo quarto com o 
ator Marcos Paulo, antes que este 
brilhasse nas telenovelas da Rede 
Globo. Quando estava no interior 
do Paraná, clandestino, em 1975, 
atendia pelo apelido que lhe deram: 
Pedro Caroço. Nada melhor para 
despistar os arapongas da ditadura.     

Entre os três candidatos que mais pontuaram 
na pesquisa Ibope, no que diz respeito à in-
tenção de voto – João Azevêdo (PSB), José 
Maranhão (MDB) e Lucélio Cartaxo (PV) –, o 
emedebista lidera no quesito rejeição: 30% 
dos entrevistados afirmaram que jamais vo-
tariam em Maranhão, contra 24% do candi-
dato do PV  e 23% do socialista.

O mais rejeitadO

PedrO CarOçO

a Fetag e as POlítiCas PúbliCas Para COmunidades rurais

“VOz COntundente” açãO arquiVada

jOãO: CresCimentO meteóriCO e COnsOlidaçãO da liderança

O deputado estadual Jeová Cam-
pos (PSB) recebeu apoio de peso 
à sua pretensão de renovar o 
mandato legislativo. O ex-reitor 
da UFCG, Thompson Mariz, para 
quem o parlamentar “é a voz 
mais contundente da Assembleia 
Legislativa em defesa das pessoas 
excluídas e das causas democrá-
ticas”, ratificou que vai trabalhar 
pela renovação do mandato, que 
“está à altura do que o povo da 
Paraíba merece”.  

Alívio foi a palavra que o candi-
dato a deputado estadual Carlos 
Batinga (PTB) usou para se re-
ferir à sentença do juiz federal 
Rodrigo Maia, que determinou o 
arquivamento de uma Ação Penal 
de 2008 que o acusava de super-
faturamento na compra de uma 
ambulância, quando era prefeito 
de Monteiro. O Tribunal de Contas 
da União e um parecer da Polícia 
Federal já haviam apontado a le-
galidade da compra.

Há cerca de 30 anos, a Federação dos Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras Familiares da 
Paraíba (Fetag-PB) reúne os candidatos a governador da Paraíba para conhecer suas propostas de 
políticas públicas em benefício das comunidades rurais. O debate deste ano ocorrerá amanhã, às 9h30, 
na sede da entidade, em João Pessoa, no bairro de Jaguaribe. Além de responderem a questionamen-
tos da Fetag, os cinco candidatos também deverão se posicionar acerca de questões apresentadas pelo 
público. Todos receberão documento em que a entidade elenca reivindicações relacionadas às políticas 
que assegurem a qualidade de vida para agricultores familiares.

“tudO, inClusiVe nada”

Esta semana, na edição de quarta-feira, sob o 
título ‘A 19 dias da eleição, pesquisas traçam 
cenário de 2º turno’, discorri sobre a polariza-
ção entre as candidaturas ao Governo do Esta-
do de João Azevêdo (PSB) e José Maranhão 
(MDB), afirmando que ambas estavam prati-
camente com o pé no segundo turno, à luz do 
que as pesquisas de intenção de voto vinham 
apresentando. Pois bem. Este cenário ficou 
ainda mais desanuviado após a divulgação da pesquisa Ibope, que confirmou – quando alguns analistas 
e jornalistas ainda duvidavam – que o socialista já superou Maranhão -  tanto na modalidade ‘pergunta 
estimulada’, quando o entrevistador cita a relação dos candidatos, quanto na ‘pergunta espontânea’, quan-
do os nomes dos candidatos não são apresentados. Alguns mais imprudentes já cravavam que o candidato 
emedebista passaria ao segundo turno em primeiro lugar. Só que não. Pela tendência que se confirma 
a cada dia, João Azevêdo dificilmente deixará essa dianteira, uma vez que a candidatura de Maranhão 
parece que já gastou todos os seus trunfos e cartuchos no que diz respeito a novo patamar de crescimento. 
E não só estacionou. Caiu – de 31% na primeira pesquisa desceu para 28%. Citei, à coluna de quarta-
feira, que João Azevêdo “vem crescendo nas pesquisas, catapultado pelo projeto político capitaneado pelo 
governador Ricardo Coutinho”. Dito e feito. O pulo de 17% para 32%, crescimento meteórico de 15 pontos 
percentuais na estimulada, corroborou tal afirmação. Quanto à candidatura de Lucélio Cartaxo (PV), subiu 
apenas um ponto percentual – de 18% para 19% –, o que é uma elevação para lá de modesta, e que 
praticamente ratifica que ele estará fora da segunda etapa da eleição. E sendo assim, repito o que disse na 
coluna anterior: “A se confirmar o que mostram as pesquisas, a expectativa agora é saber para qual lado o 
grupo cartaxista irá, no segundo turno”.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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Reynaldo Soares da Fonseca vai abordar o tema “Direitos Fundamentais: Efetivação e Judicialização”

Na próxima quinta-feira 
(27), o ministro do Superior 
Tribunal de Justiça (STJ), 
Reynaldo Soares da Fonse-
ca, estará em João Pessoa 
para ministrar palestra so-
bre Direitos Fundamentais: 
Efetivação e Judicialização, a 
convite do diretor da Esco-
la Superior da Magistratu-
ra (Esma), desembargador 
Marcos Cavalcanti de Albu-
querque. A conferência faz 
parte de uma edição espe-
cial do Projeto ‘Café Jurídico’, 
dentro das comemorações 
do aniversário de 35 anos 
Esma. O evento ocorrerá no 
auditório da instituição de 
ensino, às 19h.

O Projeto “Café Jurídico” 
é um evento destinado aos 
magistrados, servidores da 
Justiça, alunos da Esma e de 
universidades, e tem o intui-
to de informar à sociedade 
sobre os assuntos que estão 
mais em pauta na área do Di-
reito no país.

O ministro Reynaldo 
Soares da Fonseca iniciou a 
carreira jurídica como ser-
vidor do Tribunal de Justiça 
do Maranhão, onde exerceu 
suas funções no período de 
1982 a 1985. Posteriormen-
te, atuou na Justiça Fede-

ral no Maranhão, de 1985 
a 1986. Foi procurador do 
Maranhão de 1986 até 1992, 
quando foi aprovado no con-
curso público para o cargo de 
procurador do Distrito Fede-
ral, para o qual foi nomeado, 
mas não tomou posse, e juiz 
de Direito do Distrito Fede-
ral e Territórios, função que 
exerceu de 1992 até o ano se-
guinte, quando foi aprovado 
para o cargo de juiz federal 
da 1ª Região. Em 2009, foi 
promovido ao Tribunal Re-
gional Federal da 1ª Região.

No ano de 2015, foi no-
meado para o cargo de mi-
nistro do STJ, em vaga desti-
nada a membro de Tribunal 
Regional Federal. A indica-
ção foi aprovada pelo Senado 
Federal. Tomou posse no dia 
26 de maio de 2015.

Ministro do STJ fará palestra no 
programa Café Jurídico, em JP

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Felipe Gesteira

NOTA
O secretário de Estado da Administração Penitenciária, tenente-coronel Sérgio Fonseca de Souza, desta-
cou em entrevista coletiva ocorrida na tarde da última quarta-feira (19) que a maioria dos Agentes Peni-
tenciários da Paraíba são homens e mulheres de bem. Uma atitude errada de um agente não vai man-
char a imagem da categoria.

Sérgio Fonseca fez questão de elogiar e defender as qualidades dos profissionais do Sistema Peni-
tenciário do Estado na entrevista que teve a participação do secretário da Segurança e Defesa Social, 
Claudio Lima, do promotor de Justiça e coordenador do Grupo de Atuação Especial contra o Crime Or-
ganizado do Ministério Público Estado da Paraíba (Gaeco), Octávio Paulo Neto, do secretário executivo 
da Seap, João Paulo Ferreira Barros, e do delegado Allan Terruel, titular da Delegacia Especializada no 
Combate ao Crime Organizado (Deccor).

A Seap ressalta que durante a lavratura do flagrante delito foi constatado que o agente penitenciário 
Júlio César Batista de Lima não teve nenhuma participação nos fatos apurados pela Operação ‘Blackfri-
day’, ocorrida no último dia 19.

Ainda na coletiva, Sérgio Fonseca declarou que a sociedade não pode perder a confiança no trabalho 
destes profissionais. “O agente penitenciário do Estado da Paraíba é honesto e trabalha dentro da legali-
dade. Nós não podemos de forma alguma macular a imagem dos demais agentes penitenciários do Esta-
do da Paraíba e, em específico, dos que prestam serviço no presídio PB1, pois essa categoria é honesta e 
merece o respeito da sociedade”, finalizou.

O Projeto “Café 
Jurídico” é um 

evento destinado aos 
magistrados, servidores 

da Justiça, alunos da 
Esma e de universidades

Participação do ministro Reynaldo Soares da Fonseca a convite do desembargador Marcos Cavalcanti de Albuquerque faz parte das comemorações dos 35 anos da Esma

Foto: Divulgação/TJPB

Plano Nacional de Segurança

MP vai encaminhar 
sugestões ao Planalto

O Ministério Público 
brasileiro deverá encami-
nhar sugestões ao Gover-
no Federal sobre o Plano 
Nacional de Segurança 
Pública e Defesa Social. 
A decisão foi definida na 
reunião do Conselho Na-
cional dos Procuradores-
Gerais (CNPG), realizada 
nessa quinta-feira (20), 
na sede do Ministério 
Público de Minas Gerais 
(MPMG), em Belo Hori-
zonte. O encontro contou 
com a participação do 
procurador-geral de Jus-
tiça do Ministério Público 
da Paraíba (MPPB), Fran-
cisco Seráphico Ferraz da 
Nóbrega Filho.

O Ministério da Se-
gurança Pública está 
promovendo uma con-
sulta pública sobre o pla-
no nacional do setor, que 
traz como meta central 
reduzir as taxas de mor-
talidade violenta e de 
violência contra crian-
ças em 3,5% ao ano. As 
sugestões devem ser en-
viadas pelo site do órgão 
até 4 de outubro.

O plano condensa 
um conjunto de ações 
da Política Nacional de 
Segurança Pública, vin-
culada ao Sistema Único 
da área (SUSP). O texto 
coloca como princípio a 
atuação coordenada das 
forças de segurança.

Deliberações
O CNPG também apro-

vou enunciados apresenta-
dos pelo Grupo Nacional de 

Direitos Humanos (GNDH). 
Dentre eles, a nota Técnica 
sobre a educação inclusiva 
e a nota de repúdio ao 
Projeto de Lei 6299/02 
(conhecido como “PL 
do Veneno”), que altera 
os artigos 3º e 9º da Lei 
nº 7.802/1989, e dispõe 
que o registro prévio 
do agrotóxico será o do 
princípio ativo e dá com-
petência à União para 
legislar sobre destruição 
de embalagem do defen-
sivo agrícola.

A reunião ordinária 
do CNPG foi presidida 
pelo procurador-geral do 
MP de Goiás, Benedito 
Torres, atual presiden-
te do conselho, e contou 
com a presença de chefes 
do Ministério Público de 
24 estados, além de re-
presentante do Ministé-
rio Público do Trabalho, 
o coordenador-geral da 
Corregedoria Nacional do 
MP, Rinaldo Reis Lima, e 
três conselheiros nacio-
nais do Ministério Público 
- Fábio Stica, Lauro No-
gueira e Sílvio Amorim.

No encontro, tam-
bém foi apresentada uma 
versão substitutiva ao an-
teprojeto de lei que altera 
a Lei 8.429/1992 (Lei de 
Improbidade Adminis-
trativa). A nova versão 
foi elaborada pelo Grupo 
de Trabalho instituído 
pelo CNPG para analisar 
a questão e será encami-
nhada ao relator do proje-
to e para a presidência da 
Câmara dos Deputados.

No dia 19 de outubro 
de 2018, o Tribunal de Jus-
tiça da Paraíba sediará o 
I Encontro de Gestão So-
cioambiental, das 8 às 18h, 
na sala de sessões do Tribu-
nal Pleno. O tema é ‘Susten-
tabilidade e racionalização 
de recursos nos Fóruns do 
Judiciário’. “O encontro pre-
tende ampliar as atividades 
de sustentabilidade, moti-
var e formar mais agentes 
multiplicadores de ações 
sustentáveis”, explicou o di-
retor Administrativo, Omar 
José Batista da Gama.

A palestra de abertu-
ra será ‘Sustentabilidade e 
ética na gestão do Judiciá-

rio paraibano’, a ser pro-
ferida pelo juiz Keops de 
Vasconcelos Amaral Vieira 
Pires, titular da 15ª Vara 
Cível da capital.

Conforme explicou o 
servidor Adriano Burity, 
nesse primeiro encontro o 
público-alvo é os gerentes 
de Fóruns, que vêm con-
tribuindo com a susten-
tabilidade no TJPB, sendo 
agentes multiplicadores em 
suas respectivas unidades. 
“Vamos socializar ideias e 
boas práticas socioambien-
tais que contribuem para o 
uso eficiente e racional de 
recursos como água, ener-
gia elétrica, telefonia, posta-

gens, papel para impressão 
e outros itens que fazemos 
uso diariamente, seja no 
TJPB ou, inclusive, em nosso 
lar”, ressaltou o organizador 
do evento.

Também serão apre-
sentados alguns indicado-
res que a Diretoria Adminis-
trativa está acompanhando 
e que estão permitindo fa-
zer ajustes na gestão desde 
2017. Está prevista, ainda, 
apresentação das ações da 
qualidade de vida no traba-
lho, com a gerente Valéria 
Beltrão e a coleta de pro-
postas de metas para re-
duzir o consumo de água e 
de energia elétrica, além de 

Encontro de gestão socioambiental 
vai analisar uso racional de recursos

questionário com sugestões 
e avaliação do encontro.

As inscrições estão 
abertas e devem ser feitas 
pelos gerentes por meio 
do formulário on-line pelo 
link: (https://goo.gl/for-
ms/aYpJFnvXxakUoJLD3), 
ou imagem abaixo.
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Grupo receberá diferenças de correções monetárias sobre saldos de contas vinculadas do FGTS em relação ao Plano Collor 2, de 1991
Por unanimidade, o 

STF (Supremo Tribunal Fe-
deral) negou ontem, um re-
curso da Caixa Econômica 
Federal. Assim, o banco terá 
de pagar a um grupo de tra-
balhadores as diferenças de 
correções monetárias sobre 
saldos de contas vinculadas 
do FGTS (Fundo de Garan-
tia do Tempo de Serviço) 
em relação ao Plano Collor 
2, de 1991, em caso que tra-
mitava no Supremo desde 
2010. A decisão que obriga 
a Caixa a pagar esses valo-
res pode abrir precedente 
para processos similares, 
mas irá depender de análise 
de caso a caso

De acordo com o Esta-
dão, a análise do processo 
girou em torno de questões 
processuais sobre o pra-
zo para a União recorrer 
de uma decisão judicial e 
não propriamente sobre a 
obrigação de pagamento 
por parte do banco públi-
co. A Caixa estava buscan-
do derrubar determinação 
de 2007 do Tribunal Re-
gional Federal da 3 Região 
(TRF-3), que obrigou o 
pagamento dos índices de 
atualização a este grupo de 
trabalhadores. O órgão ale-
gava que tais indicadores 
foram reconhecidos como 
indevidos pelo STF. A tese 
fixada nessa quarta-feira 
pelos ministros em torno 
dos prazos e possibilidade 
de reabertura de um caso 
na Justiça tem repercussão 
geral, e irá impactar a aná-
lise de 900 processos que 
estavam aguardando a pa-
lavra do STF.

O entendimento dos 
ministros segue a mes-
ma linha de uma decisão 
de 2016 da Corte, quando 
considerou legal o prazo 
de 30 dias para a Fazenda 
recorrer de decisões. Os 
ministros entenderam que 
não poderiam aceitar o re-
curso da Caixa e reabrir o 
caso porque a sentença do 
TRF-3 não foi fundada em 
norma inconstitucional.

O julgamento da quar-
ta-feira (19) havia come-
çado em 2016, mas foi in-
terrompido pelo pedido 
de vista (mais tempo de 
análise) do ministro Ricar-
do Lewandowski. “Pedi vis-
ta dos autos para melhor 
meditar sobre a matéria 
que apresenta potencial 
de considerável impacto 
nas contas do FGTS. Após 
a devida reflexão, entendi 
assistir total razão ao re-
lator, o qual acompanho 
para negar provimento ao 
recurso”, afirma Lewando-
wski em seu voto.

STF manda CEF pagar diferença 
sobre FGTS para trabalhadores

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

“Banco de Perfis Genéticos”

JFPB e PF realizam workshop na capital
A Justiça Federal na Pa-

raíba (JFPB) realizou, ontem, 
no edifício-sede do órgão, 
em João Pessoa, o workshop 
“Bancos de Perfis Genéticos 
e a Lei 12.654/2012”, em 
parceria com a Polícia Fe-
deral, Tribunal de Justiça da 
Paraíba, Ministério Público 
Federal, Ministério Público 
da Paraíba e Polícia Civil. O 
objetivo foi discutir a corre-
lação do tema com o Direito 
Penal e o Processual Penal, a 
fim de aprofundar o debate 
sobre a alteração na Lei de 
Execução Penal, prevendo 
a coleta de perfil genético 
como forma de identificação 
criminal.

O evento contou com a 
presença do diretor do Foro, 
juiz federal Bruno Teixeira 
de Paiva; do superintenden-
te da Polícia Federal na Pa-
raíba, André Viana Andrade; 
do presidente do Tribunal 
de Justiça da Paraíba, de-
sembargador Joás de Brito 
Pereira Filho; do procurador 
Sérgio Rodrigo Pimentel de 
Castro Pinto, representando 

o procurador-chefe da Re-
pública na Paraíba, Marcos 
Alexandre Bezerra Wander-
ley de Queiroga; do coorde-
nador do Centro de Apoio 
Operacional dos Promotores 
Criminais, Lúcio Mendes Ca-
valcante, representando o 
procurador-geral de Justiça 
do Estado, Francisco Seráphi-
co Ferraz da Nóbrega Filho; 
do delegado-geral adjunto da 
Polícia Civil da Paraíba, Isaías 
Gualberto, representando o 
delegado-geral da Polícia Ci-
vil do Estado, João Alves de 
Albuquerque; do corregedor 
do Presídio Federal de Mos-
soró (RN), juiz federal Wal-
ter Nunes da Silva Júnior; do 
perito criminal federal, Hélio 
Buchmuller Lima; sendo os 
dois últimos os palestrantes 
do Workshop.

O diretor do Foro da 
JFPB, juiz federal Bruno Tei-
xeira de Paiva, destacou a 
importância do assunto e 
da parceria com a Polícia 
Federal, coorganizadora do 
Workshop. “Este é o segun-
do evento deste ano que 

Foto: Ascom JFPB

O workshop “Bancos de Perfis Genéticos e a Lei 12.654/2012” aconteceu no edifício-sede da JFPB

fazemos em parceria com a 
Polícia Federal. O primeiro foi 
sobre cooperação do Direito 
Internacional e foi um suces-
so”, ressaltou o magistrado. 
“Foi muito bom, também, 
contar com a contribuição 
dos palestrantes, cada um na 
sua área, colaborando com 
os aspectos técnicos, práticos 
e normativos da lei que rege 

o Banco de Perfis Genéticos”, 
complementou.

O superintendente da 
Polícia Federal na Paraíba, 
delegado André Viana An-
drade, também evidenciou 
a necessidade de um evento 
desta natureza, no sentido 
de promover conhecimento 
e permitir um melhor enten-
dimento sobre o tema. “A gen-

te precisa repensar o futuro 
que queremos para nossa 
sociedade e, se quisermos um 
futuro mais seguro, precisa-
mos rever os princípios e as 
normas que aplicamos no dia 
a dia, seja na investigação ou 
no próprio julgamento das 
ações, levando em considera-
ção o que é mais fundamen-
tal: a vida humana”, falou.

 
A Polícia Civil do Rio 

apreendeu ontem, na Bar-
ra da Tijuca, Zona Oeste da 
cidade, uma metralhadora 
antiaérea norte-americana 
Browning ponto 50. A arma 
é capaz de furar a blindagem 
de carro-forte e aeronaves e  
mede 1,68 metro e pesa 38 
quilos. Ela dispara de 400 a 
600 tiros por minuto, tendo 
uma precisão que alcança 1,5 
quilômetro (km). 

Na ação, dois homens 
que estavam com a arma 
foram presos. Essa metra-
lhadora estava na favela da 
Rocinha, Zona Sul do Rio, há 
alguns meses e estava sen-
do negociada por R$ 200 mil 
para traficantes da comuni-
dade Fallet Fogueteiro, no Rio 
Comprido, região central da 
cidade.

De acordo com o delega-
do Delmir Gouveia, titular da 
Delegacia de Roubos e Furtos 
de Cargas, responsável pela 
apreensão, outras metralha-
doras calibre ponto 50 já fo-
ram apreendidas no Rio, mas 
essa é a primeira vez que uma 
arma dessa marca, de guerra, 

usada pelo Exército norte-
-americano, foi encontrada 
com o crime organizado.

O policial informou que 
os agentes vinham monito-
rando a arma que estava na 
favela da Rocinha há alguns 
meses. Segundo ele, o crime 
organizado sofre uma baixa 
com a perda dessa metra-
lhadora. “A apreensão dessa 
arma significa uma baixa em 
razão do emprego que ela 
proporciona. Essa arma seria 
usada numa ação criminosa 
de vulto fora do Rio de Janei-
ro e a apreensão vai inibir 
essa ação criminosa, que é 
objeto da investigação, que 
nós estamos mantendo em 
sigilo. É uma baixa significa-
tiva de perda de poderio para 
eles”, disse o delegado Delmir 
Gouveia.

Poderio da arma
O calibre do armamento 

bélico é o mesmo usado na 
emboscada que resultou na 
morte do traficante brasileiro 
Jorge Rafaat Toumani, conhe-
cido como Rei da Fronteira, 
em julho de 2016. O crimino-
so foi morto na cidade para-
guaia de Pedro Juan Caballe-
ro, fronteira com o Brasil.

Apreendida arma 
que fura blindado
Douglas Corrêa
Da Agência Brasil

Preço alto da gasolina faz o 
consumidor optar pelo etanol

O consumo de etanol 
nas bombas dos postos de 
combustíveis do Estado de 
São Paulo alcançou, pela 
primeira vez, neste mês de 
setembro a mesma propor-
ção da gasolina. Segundo o 
presidente do Sindicato do 
Comércio Varejista de Deri-
vados de Petróleo do Estado 
de São Paulo (Sincopetro), 
José Alberto Paiva Gouveia, 
50% das vendas foram de 
etanol e 50% de gasolina. 
Até hoje, o que se verificava 
era um escoamento médio 
de 60% de gasolina.

O empresário informou 
que essa migração já vem 
ocorrendo desde “a greve 
dos caminhoneiros, em maio 
último {que levou ao desa-
bastecimento} em paralelo 
com as subidas constantes 
da gasolina”. Ele informou 
que o consumo mensal nas 
cidades paulistas atinge 180 
bilhões de litros somando a 
gasolina, o álcool e o diesel. 
E sempre que o valor do li-
tro de álcool equivale a 70% 
do preço da gasolina, abas-
tecer com o derivado da 
cana fica mais competitivo. 
O litro de gasolina está cus-
tando em média R$ 4,57 em 
São Paulo, enquanto o de 
etanol vale R$ 2,74 - 59% 
mais barato.

Na avaliação da pesqui-
sadora da Fundação Getulio 
Vargas em Energia, Fernanda 
Delgado, a greve dos cami-
nhoneiros continuará ainda 
por algum tempo “reverbe-
rando na economia do país”. 
Ela, no entanto, pondera que 

o grande impacto sobre o 
preço da gasolina, que já su-
biu 15% desde maio último,  
está associado mais à pres-
são das cotações no merca-
do internacional. O valor do 
barril de petróleo, passou, 
nesse período, de US$ 65 
para US$ 75. A tendência, 
pontuou a pesquisadora, é 
de alta no mundo todo.

Delgado defende que o 
Brasil poderia ser menos de-
pendente dessa política de 
preços internacionais caso 
houvesse a quebra do mo-
nopólio da Petrobras, que 
detêm 98% do refino dos de-
rivados de petróleo. A ques-
tão, porém, explica, esbarra 
em criar um sistema que 
possa atrair os investidores.

Oferta de álcool
Em relação à vantagem 

competitiva de se abaste-
cer o carro com álcool, a 
pesquisadora da FGV Ener-
gia disse que esse quadro 
é favorecido pela perspec-
tiva de uma boa oferta do 
etanol no mercado. Mas ela 
alerta sobre a possibilidade 
de uma mudança no mix de 
produção, caso ocorra uma 
sinalização de alta dos pre-
ços do açúcar no mercado 
internacional. Isso poderia 
levar as usinas a destinarem 
uma maior parte da safra 
para essa commodity.

Já o diretor técnico da 
Unica, entidade que congre-
ga as usinas sucroalcoolei-
ras da região Centro Sul, An-
tonio de Padua Rodrigues, 
descartou, ontem o risco de 
um desequilíbrio de preços 
do etanol em função da de-
manda mais aquecida. Ele 

informou que o setor está 
em plena safra e com esti-
mativa de recorde na pro-
dução, podendo chegar a 32 
bilhões de litros e um cres-
cimento na oferta entre 4 a 
5 bilhões de litros.

Pádua reconhece, con-
tudo, que algum ajuste de 
preço pode até ocorrer, mas 
se isto se confirmar será 
em margem bem pequena 
diante da boa oferta. “Nossa 
expectativa é que a distri-
buição para os postos pas-
se da média de 1,8 bilhões 
de litros para 2 bilhões de 
litros”, afirmou, referindo-
-se ao próximo anúncio da 
Agência Nacional de Petró-
leo (ANP).

Fazendo uma análise 
sobre a vantagem compe-
titiva do álcool sobre a ga-
solina, Pádua observou que 
enquanto o derivado da cana 
vem se mantendo com preço 
estável pela boa safra que 
deve crescer em torno de 
15%, a gasolina está sujeita 
às variações impostas  tanto 
pelos fatores externos quan-
to pela pressão cambial. Nos 
últimos dias, a moeda norte-
-americana tem oscilado 
acima dos R$ 4,00 e fechou 
ontem em R$ 4,07 um recuo 
de 1,27% sobre a cotação de 
anteontem.

No último dia 5 de se-
tembro, o preço da gaso-
lina nas refinarias havia 
alcançado R$ 2,2069, no 
maior valor desde junho 
do ano passado, quando a 
Petrobras mudou a polí-
tica de preços e passou a 
acompanhar as oscilações 
do preço da commodity no 
mercado externo.

Marli Moreira 
Da Agência Brasil

Foto: Reuters/Agência Brasil

A metralhadora Browning ponto 50 fura blindagem de carro-forte

O entendimento dos 
ministros segue a mesma 
linha de uma decisão de 
2016 da Corte, quando 

considerou legal o 
prazo de 30 dias 
para a Fazenda 

recorrer de decisões
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Caminhos da Paraíba
A pavimentação do último trecho do Anel do Cariri será 
inaugurada hoje pelo Governo do Estado. A PB-186, que liga São 
Domingos do Cariri a Caraúbas, tem 13 km de extensão.  Página 8
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Criança Cidadã é um programa de prevenção à violência que consta de aulas profissionalizantes, culturais e de educação física 

Levar inclusão social para 
crianças e adolescentes de bai-
xa renda, mostrando que a po-
lícia tem o trabalho de servi-las 
e não de reprimi-las, é um dos 
vários benefícios propostos 
pelo projeto “Criança Cidadã”, 
promovido através de um con-
vênio entre a Secretaria Esta-
dual da Segurança e Defesa So-
cial e a Secretaria Nacional de 
Segurança Pública (Senasp). O 
programa de prevenção à vio-
lência foi lançado ontem, mas 
teve suas aulas iniciadas na 
última segunda-feira (17), com 
o número inicial de 50 alunos, 
que deve se estender para 300 
até o fim do projeto. 

Aulas profissionalizantes, 
culturais e de educação física 
devem ser um complemento 
para a educação de alunos en-
tre 10 e 17 anos, na Academia 
de Polícia Civil (Acadepol). De 
acordo com o diretor geral da 
Acadepol, Severiano Pedro do 
Nascimento Filho, o “Criança 
Cidadã”, possibilita um resgate 
da autoestima dos estudantes 
de baixa renda. “À medida em 
que você insere princípios for-
madores da criança e do ado-
lescente, dá oportunidade para 
que ele pelo menos tenha uma 
escolha na vida e tenha expec-
tativa de futuro. Se você abrir a 
constituição no artigo 227, vai 
ver que é dever da família do 
governo e do Estado propor-
cionar tudo isso para a criança 
e adolescente. Dignidade, edu-
cação”, disse. 

Ele completa ressaltando 
que essa é uma forma de dimi-
nuir a violência na Paraíba e de 
prevenir a entrada desses jo-
vens da criminalidade. “Porque 
a gente sabe que boa parte das 
pessoas que ingressam na cri-
minalidade são jovens, pobres, 
às vezes não tem expectativa 
de futuro, que vivem em comu-
nidades sem oportunidade, en-
tão é uma questão também de 
dar uma escolha a eles”. 

A diretora pedagógica da 
Acadepol e coordenadora da 
equipe profissional e discipli-
nar do projeto, Anny Karoline 
Maciel, comentou que o conta-
to das crianças e adolescentes 
com atividades extra-curricu-
lares e profissionais propor-
ciona uma nova visão de futuro 
para eles. “É uma possibilidade 
para os adolescentes terem um 
curso profissionalizante, o que 
já é um grande diferencial. Fora 
isso, além de ter um contato 
maior com diversos esportes 
e para a gente tentar fazer com 
que elas despertem para esse 
caminho, as crianças também 
terão outras oportunidades 
como atividades culturais, au-
las de teatro, música e dança. 
Então, para isso, a gente vai 
ministrar algumas aulas que 
tratam sobre inclusão social, 
ética e cidadania, direitos hu-
manos, convivência democrá-
tica, numa tentativa de trazer 
outros assuntos que não se-
jam exclusivamente da grade 
curricular”. 

Anny Karoline ressalta 
que o objetivo do programa 
é de complementar o estudo 
já fornecido nas escolas pú-
blicas. “A gente não tem esse 

objetivo de ser um reforço à 
escola, muito pelo contrário, 
a gente quer ser um comple-
mento de iniciativas sociais e 
educativas para essas crianças 
e adolescentes". Além disso, ela 
explica que é uma forma dos 
alunos enxergarem o seu va-
lor na sociedade: “É para eles 
compreenderem o seu papel 
no mundo, terem a compreen-
são de que eles são atores im-
portantes dentro da mudança 
do próprio mundo, então eles 
não só são beneficiários, como 
também são atores, nesse pro-
cesso de mudança. Uma das 
coisas que a gente deixou bem 
claro é que eles têm um papel 
fundamental porque se a gente 
conseguir mostrar a melhora 
qualitativa  deles, tanto na es-
cola como na família, a gente 
vai conseguir expandir esse 
projeto para mais escolas.”

Como funciona o projeto 
De acordo com o perfil e a 

faixa-etária, a criança e o ado-
lescente devem escolher que 
curso profissionalizante ou 
cultural devem fazer. Para as 
crianças, as opções são aulas de 
dança, música e teatro. E, para 
os adolescentes de 17 anos, 
são ofertados cursos profissio-
nalizantes do Senai, de padei-
ro, confeiteiro, pintor de obras 
e eletricista predial. Além das 
aulas que todos os alunos de 
todas as faixas etárias devem 
participar, nas disciplinas de  
direitos humanos, ética e cida-
dania e inclusão social. 

A escolha dos cursos será 
feita com a ajuda de psicólogos 
e pedagogos ofertados pela Po-
lícia Civil. “Essa equipe multi-
profissional e multidisciplinar 
é composta por pedagogo, as-
sistente social, psicólogo, que 
vai acompanhar todo o de-
senvolvimento deles durante 
o curso ou oficina, e também 
traçar o perfil do adolescente 
durante o curso. As oficinas 
culturais terão o apoio de ins-
trumentos musicais, como ba-
teria, baixo, guitarra, violões, 
acordeon e de um auditório 
sonorizado e iluminado com os 
recursos do projeto”, comentou 
o diretor geral. 

Outro recurso oferecido 
ao programa é uma quadra 
de esportes construída no 
prédio da Acadepol, inau-
gurada ontem pelo Governo 
do Estado da Paraíba, e que 
também será utilizada para 
as atividades de educação fí-
sica do “Criança Cidadã”. Ao 
final do projeto, será produ-
zido pelos próprios alunos 
um documentário e um vídeo 
educativo de prevenção à vio-
lência, que no futuro deve ser 
passado nas escolas públicas. 

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com

Projeto beneficia crianças e 
adolescentes de baixa renda

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Desconstruir estigmas e motivacionar os jovens
Outro ponto importante do 

projeto é combater o estigma 
criado, principalmente em crianças 
de comunidades de baixa renda, 
de que a polícia tem um papel de 
opressão. O  “Criança Cidadã” visa 
aproximar essas crianças do traba-
lho policial, para fazê-las entender 
e desmistificar esse pensamento. “É 
natural que muitos deles passem a 
ver a polícia de outra forma. Tem 
relatos aqui de coronéis da polícia 
que entraram num lugar e uma 
criança foi logo levantando a mão 
como se estivesse se rendendo. 

Ou seja, essa é a ideia que a 
pessoa tem da polícia. Tem essa 
questão de nessas comunidades 
só ver a polícia de forma repressi-
va, quando chega é para prender. 
É por isso que a Polícia Militar 
desenvolve alguns projetos para 
se aproximar das comunidades”, 
ressaltou o diretor Severiano Pedro. 

O diretor geral adjunto da 
Acadepol, Bergson de Vasconcelos, 
comenta que essa aproximação 
serve para mostrar que a polícia 
também está ali para proteger es-

Severiano Pedro do Nascimento Filho, diretor geral da Acadepol, destaca que o projeto possibilita um resgate da autoestima dos estudantes

Acadepol ganha quadra poliesportiva
O projeto Criança Cidadã 

foi lançado ontem pelo Gover-
no do Estado, na Academia de 
Ensino da Polícia Civil da Pa-
raíba (Acadepol), em João Pes-
soa. Na oportunidade, também 
foram apresentados os instru-
mentos musicais que serão 
utilizados no projeto e foi inau-
gurada a quadra poliesportiva 
coberta da Acadepol. O local 
possui 600,00 m², arquiban-
cadas e recebeu R$ 472 mil de 
investimento com recursos do 
Tesouro Estadual.

Já os recursos para man-
ter o Criança Cidadã, mais de 
R$ 990 mil, são oriundos de um 
convênio firmado entre a Se-
cretaria de Estado da Seguran-
ça e Defesa Social e Secretaria 
Nacional de Segurança Públi-
ca, vinculada ao Ministério da 
Justiça. A Acadepol recebeu os 
itens que serão usados durante 
o Projeto, a exemplo de instru-
mentos musicais, aquisição de 
ônibus para transportar os alu-

nos, instalação de equipamento 
de áudio e som no auditório.

O governador Ricardo 
Coutinho, auxiliares do Gover-
no e outras autoridades partici-
param da solenidade. De acor-
do com o governador, a ação 
faz parte de uma estratégia que 
torna a polícia ainda mais ci-
dadã. “Essa quadra serve para 
complementar a formação e 
qualificação dos profissionais 
de segurança e também será 
utilizada como instrumento de 
articulação social. As crianças e 
adolescentes do projeto Crian-
ça Cidadã e a comunidade vão 
poder usufruir dessa quadra 
coberta para diversas ativida-
des”, falou o governador.

O secretário de Segurança 
e Defesa Social, Cláudio Lima, 
ressaltou que nos últimos anos, 
o Governo do Estado tem feito 
investimentos para aprimo-
rar o trabalho das forças de 
segurança e comentou que os 
profissionais poderão partici-

par de treinamentos e outras 
atividades na quadra coberta. 
“Esse é mais um equipamento 
que chega para oferecer melho-
res condições de treinamento e 
qualificação para os profissio-
nais da segurança. Este espaço 
também terá um papel impor-
tante dentro do projeto Criança 
Cidadã, será um local que ser-
virá para as aulas dos estudan-
tes”, observou.

O estudante Jabes Soares 
tem 17 anos, mora em Bayeux 

e foi selecionado para partici-
par do projeto Criança Cidadã. 
Ele comentou que conheceu 
o projeto através da escola e 
se interessou, porque oferece 
diversas atividades e cursos. 
“Eu espero que esta ação seja 
proveitosa e promova uma 
elevação dos jovens no conví-
vio com a sociedade. Através 
do projeto, terei a chance de 
fazer um curso profissiona-
lizante de eletricista, vai ser 
muito bom”, falou.

Foto: Evandro Pereira

Anny Maciel é diretora pedagógica da 
Acadepol  e coordenadora do projeto

Foto: Evandro Pereira

Foto: Evandro Pereira

Diretor adjunto da Acadepol, Bergson de Vasconcelos

sas crianças. “É para quebrar esse 
conceito que se tem das policias, e 
saber que a polícia está ali também 
para servir a eles enquanto socie-
dade e que ela precisa também 
da ajuda deles para combater a 
criminalidade local, e que eles 
podem acreditar nas instituições 
públicas que estão lá para servi-los 
também”, disse. 

Ele comenta que boa parte 

dos instrutores das crianças são 
policiais qualificados, o que facilita 
essa quebra de estigma. “A maio-
ria dos instrutores a gente prioriza 
policiais. Existem policiais também 
qualificados e que vão fazer esse 
trabalho junto com eles. Educado-
res físicos, psicólogos, assistente 
social, policiais civis que têm gra-
duação, alguns até mestrado”. 

A coordenadora pedagógica do 
projeto, Anny Karoline, comentou 
que já nas primeiras aulas houve 
relatos de crianças que demons-
traram interesse em seguir carreira 
na polícia. “As primeiras turmas já 
disseram que queriam estudar para 
fazer concurso, que queriam ser 
policiais rodoviários, civis. 

Eu fico muito feliz por causa 
desse contato com a instituição e 
criar essa expectativa de carreira. 
Porque às vezes eles acabam crian-
do uma resistência com a polícia, eu 
acho que é uma forma de aproxi-
mar e de despertar neles o desejo 
de fazer parte, de saber quais são 
os nossos objetivos, e deles tenta-
rem querer isso também”, destacou.

Quadra recebeu R$ 472 mil de investimentos com recursos do Tesouro Estadual 

Foto: Walter Rafael
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CRM-PB recebeu várias denúncias de médicos sobre a sobrecarga de trabalho da equipe da unidade de saúde

A diretoria da Unidade 
de Pronto - Atendimento 
(UPA) do bairro dos Ban-
cários, na Zona Sul de João 
Pessoa, foi notificada pelo 
Conselho Regional de Medi-
cina da Paraíba (CRM - PB) e 
terá 24 horas para apresen-
tar a escala médica de plan-
tão completa ao Conselho. 
Caso ela não seja entregue 
até hoje, a unidade passará 
por uma interdição ética a 
partir deste sábado.

Segundo informações 
do diretor do Departamento 
de Fiscalização do CRM - PB, 
João Alberto Pessoa, o prazo 
foi dado após o recebimen-
to de denúncias de vários 
médicos, pois o número de 
reclamações em relação à 
sobrecarga de trabalho da 
equipe médica da unidade 
é crescente. Apenas ontem, 
mais três médicos entraram 
em contato com o Conselho 
para denunciar sobre a falta 
de profissionais. A presidên-
cia do Conselho também foi 
acionada.

"Notificamos e informa-
mos o risco de interdição, 
pois vários médicos denun-
ciaram sobre a impossibili-
dade de exercer a medicina 
na UPA, porque estavam 
com a escala de trabalho in-
completa, pondo a popula-
ção em risco.  Então demos 
esse prazo para que eles nos 
encaminhassem a escala 
correta para que possa aten-
der a população", afirmou.

Além da escala, o CRM - 
PB também exigiu a quanti-
dade de médicos disponíveis 
no local. O diretor acrescen-
tou que, de acordo com os 
profissionais que atuam na 
UPA Bancários, existe uma 
sobrecarga de trabalho e 
que este déficit de funcio-
nários gera sérios prejuízos 

e risco ao atendimento dos 
pacientes e  a segurança do 
ato médico.  

"A gente não pode dei-
xar uma UPA atendendo com 
um médico só. É impossível. 
Há uma necessidade de que 
seja feita uma adequação 
nessa escala. A escala está 
com muitos espaços em 
branco. Todas as áreas de lá 
estão faltando gente", disse. 

De acordo com o diretor 
do Departamento de Fisca-
lização, atualmente a UPA 
conta com três clínicos, três 
pediatras e dois ortopedis-
tas em atividade por plan-
tão. Porém, no dia da visita 
do CRM, alguns destes não 
estavam presentes. 

João Alberto Pessoa es-
clareceu que não existem ou-
tras reclamações ou avisos 
de interdições com relação 
ao funcionamento de outras 
unidades de saúde da cidade.

A reportagem entrou 
em contato com  a Secreta-
ria Municipal de Saúde da 
Prefeitura Municipal de João 
Pessoa (PMJP) e até o fecha-
mento desta matéria, ne-
nhuma resposta foi obtida. 

Interdição ética
Segundo João Alberto 

Pessoa, a interdição ética 
significa a retirada dos mé-
dicos da instituição de saú-
de. Ou seja, é a suspensão 
da atividade dos médicos 
deste ambiente. Assim, eles 
irão parar de atender na 
unidade.

No entanto, no caso da 
UPA, o diretor adiantou que 
ela não será fechada, apenas 
os médicos terão as ativida-
des suspensas.

"Os demais funcioná-
rios permanecem. Apenas 
os médicos ficarão de fora 
e quem assume a respon-
sabilidade e responderá é a 
Secretaria de Saúde do Mu-
nicípio", concluiu. 

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

UPA dos Bancários é notificada 
e pode ser interditada amanhã

Carros elétricos: mais que tendência, uma necessidade
Dados da Organização Meteorológica 

Mundial (OMM) revelaram um preocupan-
te aumento da concentração de dióxido de 
carbono (CO2) na atmosfera terrestre, que 
chegou a 403.3 partes por milhão (ppm) no 
ano de 2016. Em contrapartida, seja pelo 
Acordo de Paris ou pelos ODSs (Objetivos de 
Desenvolvimento Sustentável) da Organiza-
ção das Nações Unidas (ONU), os esforços 
para diminuir a emissão do gás, que é o 
maior causador do efeito estufa no planeta, 
têm sido muitos. E é neste cenário que uma 
tendência, que já é realidade em países como 
Noruega e Alemanha, tem ganhado cada vez 
mais força: a dos carros elétricos.  

Atualmente temos dois tipos de carro 
elétrico: o híbrido, que mistura combustão e 
eletricidade, e o totalmente elétrico. Dentre 
os principais benefícios da utilização desses 
veículos, vale destacar a não emissão de 
poluentes, a mudança de consciência em re-
lação ao consumo de energia e a diminuição 
nos custos de abastecimento.  

Apesar dessa questão estar ganhan-
do força também no Brasil, pode se dizer 
que, por aqui, a abordagem ainda é muito 
pequena. O avanço dos carros elétricos no 
país esbarra em três questões: tributação, 
infraestrutura e análise financeira. Até 

pouco tempo atrás, os veículos movidos por 
eletricidade eram tributados de forma mais 
cara do que os carros de combustão, mas 
atualmente aconteceu uma pequena redução 
das tributações.

A segunda questão, que é uma preo-
cupação tanto dos fabricantes quanto de 
pessoas responsáveis por demais setores 
como, por exemplos, edifícios comerciais 
ou corporativos, é o desenvolvimento de in-
fraestrutura para atender a essa demanda. É 
preciso se preparar para que haja postos de 
recarga suficientes, o que contempla não só 
um carregador para veículos, mas também 
disponibilidade de energia no local onde o 
mesmo estiver instalado.

Se você tomar como exemplo os grandes 
centros comerciais de São Paulo, para o au-
mento da demanda de energia em um prédio 
há uma certa burocracia e um custo elevado, 
pois são zonas que já estão saturadas na 
questão do consumo de eletricidade. Porém, 
a longo prazo, é possível ter um notável re-
torno, não só ecológico como também finan-
ceiro. Existem alguns estudos que revelam 
que o carro elétrico, apesar do inicial preço 
elevado, é um investimento muito mais van-
tajoso do que um veículo a combustão, uma 
vez que seu combustível tem menor custo.

Muita gente se pergunta como é feita a 
tarifação da recarga de carros elétricos, mas 
vale ressaltar que isso é algo muito mais 
relacionado com a infraestrutura de abaste-
cimento do que com a quantidade de con-
sumo. Dependendo da tecnologia utilizada, 
cada usuário recebe um cartão de liberação, 
que mede o consumo da energia no eletro-
posto, direcionando o custo diretamente 
para sua conta. Desse modo, é possível fazer 
um rateio do consumo.

Em um condomínio, por exemplo, é 
viável ter um único carregador, com sistema 
de medição próprio, sem a necessidade de 
colocar um medidor por casa. Não é uma 
estrutura física e sim uma configuração do 
próprio equipamento. Assim, é possível 
separar o consumo por usuário, evitando 
conflitos internos.

E para facilitar ainda mais essa questão, 
recentemente a Agência Nacional de Energia 
Elétrica (Aneel) determinou regras para a 
regulamentação da recarga de carros elé-
tricos, o que prevê um mercado livre. Dessa 
forma os carregadores passam a ser presta-
dores de serviço e não de venda de energia.

Outra dúvida recorrente em torno dos 
carros elétricos está relacionada à questão 
da quilometragem. Esse tipo de veículo, a 

princípio, é pensado para circular na cidade, 
mas, atualmente, sua autonomia pode che-
gar a até 400km. Falando de um país com o 
tamanho do Brasil, é algo que funciona para 
viagens curtas, possibilitando a chegada de 
um estado a outro, por exemplo.

Mas, pensando em suprir essa neces-
sidade, uma concessionária no sul do país 
está desenvolvendo uma rede de recarga 
rápida ao longo das rodovias. Então quando 
o motorista do carro elétrico parar no posto 
para realizar uma refeição, também poderá 
reabastecer a bateria. São recargas extre-
mamente rápidas, que levam cerca de 30 
minutos para que se complete o “tanque”.

Com tantos benefícios, mais do que uma 
tendência, pode se dizer que a utilização de 
carros elétricos já é uma necessidade. Na 
Schneider Electric, líder global na transfor-
mação digital em gestão da energia elétrica 
e automação, além da oferta de carregadores 
da linha EVlink, contribuímos junto aos prin-
cipais órgãos regulamentadores da parte 
de equipamentos elétricos, em favor dessa 
questão. Mais do que lucratividade, nosso 
objetivo é a expansão e avanço dessa nova 
tecnologia que veio para beneficiar o plane-
ta. (Patricia Cavalcanti é diretora de Retail da 
Schneider Electric Brasil).

Patricia Cavalcanti 
talita.ramos@comuniquese2.com.brOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Malhas da Lei

Operação prende suspeitos de crimes 
e recupera veículos roubados no Brejo 

Polícia Militar apreende drogas e 
cumpre mandados de prisão em CG

Quatro prisões, a 
apreensão de um adolescente 
e cinco veículos recuperados. 
Esse foi o saldo das primeiras 
horas da Operação Malhas 
da Lei, deflagrada na manhã 
de ontem pela Polícia Mili-
tar, Polícia Civil e Corpo de 
Bombeiros, com o apoio do 
helicóptero Acauã, no Brejo 
da Paraíba. Segundo o dele-
gado do município de Solâ-
nea, Diógenes Fernandes, a 
operação vai se estender por 
todo o fim de semana. 

Dentre os presos está 
um empresário da cidade de 
Araruna. A polícia estima que 
os suspeitos que estão sendo 
procurados pela Justiça fa-
zem parte de uma quadrilha 
de roubo de veículos que já 
movimentou meio milhão de 
reais vendendo os carros rou-
bados. "Apenas um trator que 
eles furtaram de uma fazenda 
foi avaliado em R$ 90 mil", re-

A Polícia Militar pren-
deu um suspeito com drogas 
e três homens que estavam 
sendo procurados pela Justi-
ça, na quarta-feira (19), em 
Campina Grande. As ações 
aconteceram durante refor-
ço das rondas, abordagens e 

barreiras policiais realizadas 
pelas unidades do Comando 
Regional I. O trabalho tam-
bém contou com apoio do he-
licóptero Acauã 2.

No bairro de Santa Rosa, 
policiais localizaram na casa 
de um suspeito cerca de 1,7 

quilo de substância análoga à 
cocaína, 720 gramas de maco-
nha, dinheiro, duas balanças 
de precisão, um rolo de plás-
tico filme, além de um cader-
no de contabilidade do tráfi-
co, um celular e uma prensa 
hidráulica. O suspeito, de 40 

anos, foi preso no começo da 
noite e encaminhado para a 
Central de Polícia. Ainda na 
tarde e noite da quarta-feira, 
três mandados de prisão fo-
ram cumpridos e, em um de-
les, o acusado foi localizado 
no bairro do Serrotão. 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

velou o delegado Fernandes. 
Os primeiros suspeitos 

de envolvimento em homi-
cídios, tráfico de drogas e 
roubos de veículos, presos 
durante as primeiras horas 
da deflagração da Operação 
Malhas da Lei, foram os se-
guintes: Juvenil Felix de Araú-
jo (também conhecido como 
Nil), Edriano da Silva Araújo, 
Jeová Liberato de França e 
Matheus Francisco dos San-
tos. Na operação também foi 
apreendido um adolescente. 

Um total de 120 poli-
ciais entre militares e civis, 
além de homens do Corpo 

de Bombeiros, estão partici-
pando da Operação Malhas 
da Lei, que continua sendo 
realizada no Brejo paraibano 
e no Estado do Rio Grande 
do Norte. Duas das prisões 
preventivas ocorreram em 
Araruna e outras duas no Rio 
Grande do Norte. Um adoles-
cente também foi apreendi-
do em Araruna. O delegado 
Fernandes informou que a 
operação vai continuar du-
rante o fim de semana por-
que a maioria dos suspeitos 
procurados não estava em 
seus endereços.

A operação foi deflagra-

da com o objetivo de cum-
prir 20 mandados de busca 
e apreensão nos municípios 
de Araruna e Tacima, e 12 
mandados de prisões pre-
ventivas. Os primeiros ho-
mens presos são suspeitos 
de roubos de veículos no Rio 
Grande do Norte para reven-
da na Paraíba.  

A Operação Malhas da 
Lei conta com apoio do he-
licóptero Acauã e viatura de 
resgate do Corpo de Bombei-
ros. Os mandados de prisão 
que estão sendo cumpridos 
foram expedidos pelas co-
marcas de Solânea e Araruna.

Cinco carros foram 
recuperados durante a 
ação, realizada nas cidades 
de Solânea e Araruna

Foto: Digenes Fernandes
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Com o tema “Amar é...fazer a vida continuar! Doe órgãos”, ações acontecem junto à edição nacional do Setembro Verde
O Governo do Esta-

do, por meio da Central de 
Transplante da Paraíba, ini-
cia amanhã a 18ª Campanha 
Estadual para Doação de Ór-
gãos e Tecidos para Trans-
plante, com o tema “Amar é... 
fazer a vida continuar! Doe 
órgãos”. A abertura oficial 
será às 16h, no auditório da 
PBTur, na Praia de Tambaú, 
em João Pessoa. A campanha 
acontece junto com a edição 
nacional do Setembro Verde, 
onde o laço na cor verde é o 
símbolo da doação de órgãos 
e tecidos.

“O objetivo é sensibili-
zar a população da oportu-
nidade que cada cidadão tem 
ao doar órgãos e tecidos para 
transplantes, um momento 
de fazer o bem, sem egoís-
mo, com um simples gesto 
de amor. O Dia Nacional é 27 
de setembro, por isso, todo 
ano realizamos a Campanha 
Estadual em conjunto com 
a Nacional, do Ministério da 
Saúde”, disse a gestora da 
Central de Transplante, Gya-
nna Lys Montenegro.

Ela comentou que o diá-
logo com a família é funda-
mental no processo de doa-
ção. “A conversa é essencial 
porque quem autoriza a doa-
ção é a família. Basta se colo-
car no lugar de alguém que 
espera por um transplante 
para melhorar sua qualidade 
de vida. Nossa causa enxerga 
a morte não como um fim, 
mas, no sentido de deixar 
que uma parte daquele ente 
querido que morreu, tenha 
uma continuidade e faça bem 
a alguém que necessita tan-
to”, pontuou.

Programação
A palestra de abertura 

terá como tema “Doar Ór-
gãos é Continuar a Vida”, do 
publicitário Alexandre Bar-
roso (transplantado três ve-
zes), para profissionais de 
saúde, estudantes e público 
em geral.

Na terça-feira (25), du-
rante a manhã e tarde, have-
rá uma panfletagem no Cen-
tro Administrativo Estadual 
e na sede da SES. 

Na quarta-feira (26), às 
8h30, terá uma capacitação 
para os integrantes das Co-
missões Intra-Hospitalares 
de Doação de Órgãos e Te-
cidos para Transplante no 
Hospital de Trauma de João 
Pessoa, para médicos, enfer-
meiros, psicólogos, assisten-
tes sociais e estudantes da 
área de saúde.

Na quinta-feira (27), às 

15h30, será realizado um 
culto ecumênico no auditó-
rio do Centro Turístico de 
Tambaú, com a presença de 
parentes de doadores e re-
ceptores de órgãos e tecidos, 
além de profissionais envol-
vidos no processo de doação 
e transplante.

Na sexta-feira (28), será 
feita mais uma capacitação 
para as comissões. Desta 
vez, no auditório 3 do CCBS, 
na Universidade Federal de 
Campina Grande, para médi-
cos, enfermeiros, psicólogos, 
assistentes sociais e estu-
dantes da área de saúde.

Dados
Na Paraíba, atualmente, 

499 pessoas aguardam por 
um transplante, sendo 329 
de córnea; 164 ativos para 
rim e seis de fígado. 

Até o dia 15 de setembro, 
foram realizados no Estado 
135 transplantes de córnea 
e 21 de rim. No ano passado, 
foram 117 transplantes de 
córnea e 26 de rim.

Central de Transplante
A Central de Transplan-

te da Paraíba (CET-PB) fun-
ciona há um ano no 1º andar 
do prédio anexo ao Hospital 
Estadual de Emergência e 
Trauma Senador Humberto 
Lucena, na capital. É um ór-
gão ligado à Secretaria de Es-
tado da Saúde.

“Além das melhores con-
dições de trabalho, já que foi 
construído de acordo com as 
nossas necessidades, o pré-
dio nos proporciona maior 
integração entre a Central de 
Transplante, a Organização à 
Procura de Órgãos [OPO] e o 
Banco de Olhos da Paraíba, 
permitindo melhor controle 
e gerenciamento por parte 
da direção”, disse Gyanna.

A Central de Transplan-
te da Paraíba possui tam-
bém um Núcleo em Cam-
pina Grande, que funciona 
dentro do Hospital Estadual 
de Emergência e Trauma da 
cidade. O trabalho da CE-
T-PB também se estende ao 
Programa de Educação Con-
tinuada, voltado para a socie-
dade, por meio de palestras 
educativas de esclarecimen-
to sobre todo o processo de 
doação de órgãos e tecidos.

A Central de Trans-
plante, a OPO e o Núcleo de 
Campina Grande funcionam 
24 horas por dia e estão 
abertos para receber noti-
ficações de óbitos, tanto de 
morte encefálica, como após 
a parada cardíaca.

Campanha incentiva a doação 
de órgãos e tecidos na Paraíba

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Para Entrar Em Contato Com a CEntral 
DE transPlantE E soliCitar PalEstras, 
EsClarECEr DúViDas ou inFormar os óBitos:

1- Central de Transplante da PB (CET/PB): 
E-mail: transplante@gmail.com - 
telefones: (83) 3244.6192 / 3225.6409 / 98845.3516. 
E o endereço: Na Sala Nº 10, do 1º andar do Pré-
dio Anexo do Hospital Estadual de Emergência e 
Trauma Senador Humberto Lucena. 

2- Organização à Procura de Órgãos (OPO): 
E-mail: opoparaiba@gmail.com - 
telefone: (83) 3216.5746.

3- Núcleo da CET/PB em Campina Grande: 
E-mail: nucleocampinagrande@gmail.com - 
telefone: (83) 3339.8578 / 3310.5850 R:5804

Projeto Acolher

Gestantes conhecem instalações e 
estrutura da maternidade de Patos

Já virou rotina na Ma-
ternidade Dr. Peregrino 
Filho, de Patos, receber 
grupos de gestantes que 
vão conhecer a unidade e 
se familiarizar com a es-
trutura que as acolherá no 
momento do parto. A ex-
periência faz parte do Pro-
jeto Acolher, iniciado no 
ano passado. O último dia 
13, foi a vez das gestantes 
atendidas pela UBS Robson 
Carneiro Pereira, de Quixa-
ba, conhecerem o ambien-
te e esclarecerem dúvidas 
sobre o parto.

Durante a visita, as 
futuras mamães conhece-
ram o Serviço Social, re-
cepção, alojamentos, a sala 

de parto humanizado, o 
alojamento Mãe-Canguru, 
o Banco de Leite, entre ou-
tras dependências da ma-
ternidade. 

Além da visita, acompa-
nhada pela Gerência de En-
fermagem, houve também 
um momento que elas rece-
beram orientações sobre o 
parto normal e humanizado, 
sobre direitos da paciente, 
incluindo aí a opção por 
ter um acompanhante, e 
sobre aleitamento mater-
no, além de orientações do 
que ela pode levar para a 
maternidade.

“Conhecer previamen-
te o ambiente que as aco-
lherá para o parto e ter a 

oportunidade de tirar dú-
vidas, traz mais segurança 
para esse momento, pois 
isso, de alguma forma, as 
tranquiliza”, destaca o dire-
tor geral da maternidade, 
Umberto Júnior. Ele lembra 
ainda que apesar de mui-
ta gente conhecer e saber 
dos diferenciais da unidade, 
que integra a Rede Estadual 
de Saúde, ao ver a estrutura 
ficam mais confiantes.

Para agendar as vi-
sitas basta a unidade de 
saúde, que atende ges-
tantes, entrar em contato 
com o Núcleo de Estágio, 
Capacitações e Eventos 
(Nece) da Maternidade, 
via ofício. A coordenado-

ra do Nece, Mabel Longo, 
explica que o pedido é 
encaminhado à gerência 
administrativa que faz o 
agendamento. “É um pro-
cedimento que precisa ser 
agendado para que possa-
mos mobilizar a gerente 
de Enfermagem, Milene 
Nunes, para acompanhar 
a visita”, reitera Mabel. 

O projeto foi idealizado 
pela psicóloga e técnica de 
enfermagem da cidade de 
Malta, Maria Lidiana Gomes, 
com apoio das enfermeiras 
Ligia Karla e Nallygi Gyanca 
e Rosalba Dantas. Do ano 
passado para cá, gestantes 
de várias cidades já viven-
ciaram a experiência.

Amanhã é o Dia D da 
Campanha de Vacinação 
Contra a Raiva Animal. A 
meta é imunizar 727.372 
animais no Estado até o fi-
nal da campanha, sendo 
73% cães e 27% gatos. Os 
223 municípios da Paraíba 
estarão empenhados em va-
cinar o maior número pos-
sível de animais. Após o dia 
D, a Secretaria Estadual de 
Saúde estabelece o prazo de 
30 dias para atingir a meta.

De acordo com o chefe 
do Núcleo de Controle de 
Zoonoses da SES, Francis-
co Azevedo, a vacinação é 
necessária para eliminar 
também o risco da raiva hu-
mana, cujo principal trans-
missor no círculo urbano 
são cães e gatos. “Com essa 
campanha, nós não estamos 
protegendo só os animais. O 
foco principal é a proteção e 

promoção da saúde de nos-
sa população, ou seja, evitar 
que a raiva chegue às pes-
soas”, afirma.

Os postos da Secretaria 
Municipal de Saúde (SMS) 
e da Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) funcionarão 
de 8h às 17h. A médica ve-
terinária Valéria Rocha, da 
seção de controle animal do 
Centro de Controle de Zoo-
noses de João Pessoa (CCZ) 
explica que a campanha pre-
conizada pelo Ministério da 
Saúde acontece o ano todo, 
mas a intensificação ocorre 
em setembro e outubro. “Os 
agentes visitam os bairros 
que têm maior dificuldade 
de acesso. As protetoras 
de animais, geralmente, 
não conseguem ir ao dia D, 
por terem uma quantidade 
maior, então, nossa equipe 
vai até elas”, disse.

A veterinária aconselha 
a crianças ou idosos que fo-
rem vacinar seus animais a 

irem acompanhadas de um 
adulto capaz de controlá-lo 
e que os animais estejam 
em condições de saúde fa-
voráveis. “Como no dia D há 
muitos animais no mesmo 
ambiente pode ocasionar 
confusão, então, recomenda-
se o uso da focinheira. E se o 
seu bicho de estimação esti-
ver debilitado ou tratando-
se de alguma doença, o ideal 
é deixar passar o período de 
aglomeração”, recomendou.

A doença
A raiva é uma doença 

infecciosa aguda, de etiolo-
gia viral, transmitida ao ho-
mem por meio da mordedu-
ra, arranhadura, lambedura 
de mucosas ou pele lesio-
nada por animais raivosos, 
provocando uma encefalite 
viral aguda. A transmissão 
ocorre quando o vírus rá-
bico existente na saliva do 
animal infectado penetra no 
organismo.

A doença atinge o sis-
tema nervoso central, le-
vando ao óbito após curta 
evolução. É letal em apro-
ximadamente 100% dos 
casos, por ser causada por 
um vírus mortal, tanto para 
os homens quanto para os 
animais, e a única forma 
de evitá-la é pela vacinação 
anual, que não tem contra
-indicação.

A raiva apresenta qua-
tro ciclos de transmissão: 
no ciclo rural, os bovinos, 
ovinos, caprinos, suínos e 
equídeos são os principais 
elementos transmissores 
da raiva; no ciclo silvestre, 
as raposas, guaxinins, ma-
cacos e roedores têm maior 
destaque na transmissão 
da doença; no ciclo aéreo, 
os morcegos representam 
o maior perigo; e no ciclo 
urbano os principais ele-
mentos responsáveis pela 
manutenção do vírus rábico 
são os cães e gatos.

mais de 700 mil cães e gatos devem 
ser vacinados contra a raiva no Estado
Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Foto: Secom-PB

Mulheres grávidas do município de Quixaba foram ver de perto o ambiente onde serão acolhidas durante o parto e esclareceram dúvidas 
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Pavimentação da PB-186, que liga São Domingos do Cariri a Caraúbas, é a maior obra rodoviária do Programa Caminhos da Paraíba
O Governo do Estado 

concluiu a pavimentação do 
último trecho do Anel do Ca-
riri, a maior obra rodoviária 
do Programa Caminhos da 
Paraíba, que será inaugurada 
oficialmente hoje, às 16h30, 
com a presença do governa-
dor Ricardo Coutinho, auxi-
liares de governo e demais 
autoridades. Trata-se da es-
trada PB-186, ligando São 
Domingos do Cariri a Caraú-
bas, com 13 km de extensão.

Compondo o Anel, tam-

bém foram contempladas 
com pavimentação as rodo-
vias PB-264 - Zabelê/São Se-
bastião do Umbuzeiro (13,2); 
PB-240 - São Sebastião do 
Umbuzeiro/São João do Ti-
gre (22 km); PB-224 - São 
João do Tigre/Camalaú (25 
km); PB-196 - Camalaú/Con-
go (24 km); PB-196 - Congo/
Caraúbas (22 km); PB-186 
- Caraúbas/São Domingos 
do Cariri (13km); PB-186 - 
São Domingos do Cariri/Ca-
baceiras (24,5 km; PB-214 

- Congo/Divisa da Paraíba 
com Pernambuco (17 km) 
e finalmente a PB-148 - Ca-
baceiras/Boqueirão/Quei-
madas (53 km), beneficiada  
com obra de restauração e 
reforço estrutural e sinaliza-
ção. Com exceção da rodo-
via São Domingos do Cariri/
Caraúbas, todas as demais já 
foram inauguradas.

Com uma extensão total 
de 213,7 km e investimento 
de R$ 146,9 milhões, com 
recursos do Tesouro do Es-

tado, a construção do Anel 
do Cariri foi dividida em 
três lotes, contemplando os 
municípios de Zabelê, São 
Sebastião do Umbuzeiro, 
São João do Tigre, Camalaú, 
Congo, Caraúbas, São Do-
mingos do Cariri, Cabacei-
ras, Boqueirão e Queimadas, 
todos da região do Cariri, 
beneficiando uma popula-
ção de 127.199 habitantes. 
Vale lembrar que a obra ti-
rou do isolamento com ro-
dovias asfaltadas as cidades 

de São Domingos do Cariri, 
Caraúbas, Congo, Camalaú, 
São João do Tigre e São Se-
bastião do Umbuzeiro.

O superintendente do 
Departamento de Estradas 
de Rodagem da Paraíba, 
Carlos Pereira de Carvalho 
e Silva, disse que a pavi-
mentação do Anel do Cariri 
proporciona a moderniza-
ção da infraestrutura rodo-
viária e com ela chegou a 
melhoria das condições da 
logística de transporte e da 

qualidade de vida da popu-
lação, além de conforto e se-
gurança aos seus usuários. 
Lembra ainda que a obra, 
aliada com a transposição 
das águas do Rio São Fran-
cisco, impulsiona o desen-
volvimento socioeconômico 
do Cariri com o aumento do 
emprego e renda, dando um 
salto de qualidade de vida 
aos seus habitantes, histori-
camente sofridos por causa 
da falta de água e estradas 
pavimentadas.

Último trecho da rodovia Anel 
do Cariri é inaugurado hoje

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Foto: Secom-PB

A Secretaria de Es-
tado da Infraestrutura, 
dos Recursos Hídricos, 
do Meio Ambiente e da 
Ciência e Tecnologia 
(Seirhmact), por meio 
da Diretoria de Recursos 
Minerais e Hidrogeolo-
gia (DRMH) desenvolve o 
programa de perfuração 
de poços artesianos em 
todas as regiões da Paraí-
ba. Desde o ano de 2011 
foram perfurados 2.557 
poços. O programa aten-
de a uma população de 
58.848 pessoas, além de 
animais com a oferta de 
água. Em 2018 já foram 
perfurados cerca de 300 
poços em todo o Estado. 
O investimento é de R$ 
22.714.000, oriundos do 
Fundo de Combate e Erra-
dicação da Pobreza no Es-
tado da Paraíba (Funcep) 
e do Tesouro Estadual.

Segundo o diretor 
de Recursos Minerais 
e Hidrologia (DRMH/
Seirhmact), Marcelo 
Falcão, a ação que foi 
implementada nos últi-
mos sete anos objetiva 
proporcionar acesso a 
água em comunidades 
rurais e urbanas, com di-
ficuldades no acesso ao 
abastecimento de água. 
“A solicitação para per-
furação de poços é en-

caminhada à Seirhmact 
por entidades de classes, 
tais como associações, 
assentamentos, quilom-
bolas, comunidades ru-
rais de modo geral e até 
de algumas comunidades 
urbanas que passam por 
dificuldade de abasteci-
mento de água”, explicou 
Marcelo Falcão.

A partir da solicita-
ção feita à Seirhmact, a 
DRMH envia equipe téc-
nica para efetuar a visita 
de campo para realizar 
teste de vasão, objetivan-
do verificar a capacidade 
de exploração do poço. 
Após a perfuração, é feita 
a instalação do equipa-
mento para captação da 
água, que pode ser ele-
trobomba ou cata-vento.

O Destino Paraíba 
vai ser apresentado no 
Espaço Experiencial do 
Ministério do Turismo 
(MTur), durante a Abav 
Expo Internacional de 
Turismo, que será rea-
lizada de 26 a 28 de se-
tembro. A presidente da 
Empresa Paraibana de 
Turismo (PBTur), Ruth 
Avelino, vai fazer uma 
capacitação para agentes 
de viagens de todo o país 
no dia 27, reforçando a 
campanha “Muito mais 
que Sol e Mar”.

A capacitação do 
Destino Paraíba será 
realizada a convite do 
próprio Ministério do 
Turismo. O Espaço Ex-
periencial é um auditó-
rio montado pelo órgão 
federal, em formato oc-
togonal, com 50 lugares, 
destinado à realização de 
painéis, palestras e apre-
sentações sobre assun-
tos de relevância para o 
turismo.

Para Ruth Avelino, a 
capacitação vai ser mais 
uma ação da PBTur den-
tro da Abav Expo, somada 
com o trabalho de divul-
gação que será feito nos 
três dias do evento junto 
aos agentes e operadores 

de turismo do Brasil  e 
exterior, além do conta-
to direto com a imprensa 
especializada. “A Abav é 
uma das feiras mais es-
tratégicas da América do 
Sul e que apresenta já os 
principais roteiros que 
serão destaques no pe-
ríodo de alta temporada”, 
destacou a executiva.

A capacitação sobre 
a Paraíba, na opinião 
da presidente da PBTur, 
será de suma importân-
cia no processo de repas-
sar conhecimento dos ro-
teiros de sol e mar, mas, 
essencialmente, porque 
abre as portas do Desti-
no como um todo tanto 
para o mercado nacional 
como o internacional.

Dado o perfil dos 
visitantes do evento, a 
abordagem do tema não 
poderá ultrapassar 30 
minutos. Cada palestran-
te terá no máximo 20 mi-
nutos para sua apresen-
tação, seguida de debate 
com os presentes. As ca-
pacitações estão sendo 
coordenadas pelo Depar-
tamento de Marketing e 
Apoio à Comercialização 
do Turismo e Coordena-
ção Geral de Produtos 
Turísticos.

O conforto e a versati-
lidade do gás natural serão 
apresentados pela primeira 
vez na edição 2018 da Casa-
cor em João Pessoa. O evento 
foi aberto nessa quarta-feira 
(19) e traz como novidade 
ambientes funcionando a gás 
natural como o restaurante 
The W, uma forneria, o espa-
ço Home&Grill com churras-
queiras e cozinha com água 
aquecida, além de tocheiros e 
lareiras que dialogam com a 
sustentabilidade e a moder-
nidade. Esta 2ª edição da Ca-
sacor permitirá que a PBGás 
demonstre na área do lounge 
as diversas possibilidades de 
uso do gás natural com am-
bientes sofisticados. 

O gerente de mercado 
Residencial e Comercial da 
PBGás, Marco Antônio Cou-
tinho, disse que os visitantes 
poderão perceber o diferen-
cial do gás natural e sua ver-
satilidade também por ofere-
cer mais conforto aos lares.  
“O gás natural possui atribu-
tos que o diferencia dos seus 
concorrentes por possibilitar 
o fornecimento contínuo por 
meio de gasodutos, sem a ne-
cessidade de reabastecimen-
to por caminhões e de ar-
mazenamento de cilindros”, 
ressaltou.  

O gerente de marketing 
da PBGás, George Ferreira, 
explicou que o gás natural 

vem como um elemento que 
ajuda a trazer requinte e con-
forto. “As lareiras e tocheiros 
a gás demonstram um esti-
lo que personaliza o espaço 
através do elemento fogo. A 
tecnologia também está pre-
sente, com o acionamento 
automático e o controle da 
chama”, observou.

A arquiteta Andrea Mi-
randa, que assinou o projeto 
do restaurante DW com as 
arquitetas Camila Fialho e 
Samia Raquel, explicou que 
o fato do projeto do restau-
rante ter sido feito adaptado 
para o gás natural facilitou 
bastante, já que não se perde 
espaço para armazenar cilin-
dros, além da praticidade de 
saber que o fornecimento é 
contínuo e não será necessá-
rio reabastecer durante os 45 
dias de funcionamento. 

O Lounge Gourmet tam-
bém é destaque com a cozi-
nha com churrasqueiras a 
gás, água aquecida e um jar-
dim com hortas de verduras 
e legumes que podem ser 
utilizados na preparação dos 
próprios alimentos. O projeto 
é assinado pelo arquiteto Re-
nato Teles e pela paisagista 
Michele Viana.  

Além do restaurante e da 
forneria, o Spa e a Boate IT 
Club serão espaços do Hotel 
Tambaú que permanecerão 
funcionando a gás natural.

PB tem 2,5 mil poços 
perfurados em 8 anos

Estado é destaque 
na Abav 2018 em SP

PBGás apresenta uso do 
gás natural na Casacor

Programa de 
perfuração de 

poços atende a uma 
população de mais 
de 58 mil pessoas 
no Estado, além de 

animais, com a 
oferta de água 
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Evento
Banda Samma faz show autoral hoje na Budega Arte Café, com 
participações especiais de Elon Barbosa, Pedro Índio Negro, 
Maria Alice, Manu Lima e Fabiane Marques. Página 12
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Individual entra em cartaz a partir das 16h30, no Espaço de Vivência Acadêmica do Centro Universitário 

Sicolacolou é o título da 
exposição que o artista cario-
ca - radicado na Paraíba des-
de 2011 - Zélio Visconti abre 
hoje, a partir das 16h30, no 
Espaço de Vivência Acadêmi-
ca (EVA) do Unipê - Centro 
Universitário de João Pessoa. 
A individual, que é promovida 
pelo Programa de Responsa-
bilidade Cultural da própria 
instituição acadêmica privada, 
reúne cinco telas, das quais 
uma é díptico - ou seja, dois 
quadros formando apenas 
um, e poderão ser apreciadas 
gratuitamente pelo público 
até 21 de outubro. 

“Fiquei muito feliz com 
o convite formulado pela Ze-
zita Matos para realizar a ex-
posição no Unipê, por ser um 
espaço alternativo pelo qual 
me interesso muito, pois pos-
so atingir um público diferen-
te, formado por estudantes e 
professores que, normalmen-
te, não têm tempo para visitar 
uma galeria de arte. E eu cos-
tumo acompanhar as vistas, 
para ver a reação das pessoas 
ao verem as minhas obras, o 
que é uma experiência inte-
rativa. Além disso, a maioria 
das minhas exposições reali-
zei em espaços alternativos, 
pois, quando acontecem em 
galerias comerciais, a pessoa 
se sente meio que constran-
gida a adquirir alguma obra e, 
se a venda não se consuma, o 
artista fica desesperado. Feliz-
mente, eu não preciso do lado 
financeiro comercial. Se pre-
cisasse, seria mais um artista 
agonizado. Por isso, reconhe-

ço que sou um artista privile-
giado”, confessou Zélio Viscon-
ti para o jornal A União.

“A proposta dessa exposi-
ção é mostrar a simplicidade 
de criação, o uso de materiais 
descartáveis, como retalhos, 
papel artesanal, chita e guar-
danapo decorativo, além do 
truque das tintas, cores que 
compõem a emoção da obra”, 
antecipou Zélio Visconti. Ele 
utilizou na produção das 
obras a técnica mista e co-
lagem sem tela. “Quanto ao 
título da exposição, eu preci-
sava de uma marca e escolhi 
a palavra “sicolacolou” pega-
da porque as obras incluem a 
colagem, além de, ao pronun-
ciá-la, soar de forma gostosa e 
instigante. Por isso eu a criei”, 
disse o artista, que classifica 
seu trabalho como “Arte Tro-
pi Pop”, ou seja, Arte Tropical 
Popular, porque se inspira no 
Tropicalismo. “São obras mui-
to coloridas e apresentam for-
mas aleatórias, pois o público 
é que vai dizer o que vai estar 
observando quando estiver 
diante de cada tela”, observou.

Já a coordenadora do 
Programa de Responsabilida-
de Cultural do Unipê, a atriz 
paraibana Zezita Matos, jus-
tificou para o jornal A União 
que convidou Zélio Visconti 
para expor na instituição por 
considerar as obras do artista 
produzidas com uma “técnica 
diferente de fazer pinturas”. 
Ela ainda disse que outro as-
pecto “interessante” é o fato 
do artista utilizar materiais 
recicláveis, o que é uma ati-
tude importante tomada em 
defesa do meio ambiente nos 
dias de hoje.

Guilherme Cabral  
guipb_jornalista@hotmail.com

Artista Zélio Visconti abre hoje 
mostra ‘Sicolacolou’, no Unipê

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Sobre o artista
Carioca de Bonsucesso, José Luiz Visconti 

nasceu em 1942, é desenhista de formação e 
frequentou a Escola de Belas Artes e o Museu de 
Arte Moderna do Rio de Janeiro durante os anos 
1960. Em 1971, ele participou do Salão de Belas 
Artes - RJ, mas a primeira exposição individual 
realizou em 1974, na Casa do Brasil, em Madri, 
na Espanha, na Europa. A propósito, foi em ou-

tra capital de um país do Velho Continente, Pa-
ris, na França, onde vendeu uma obra para um 
paraibano, que lhe sugeriu visitar a Paraíba. O 
artista aceitou e está radicado na cidade de João 
Pessoa desde 2011. “Eu me considero um parai-
boca”, confessou para A União ele, que já reali-
zou mostras nos municípios de Areia, Guarabira 
e Campina Grande, além da capital do Estado, 

João Pessoa. Em âmbito internacional, realizou 
mais de 150 exposições individuais em várias 
nações, a exemplo da França, Áustria, Itália, Ale-
manha, Argentina, Estados Unidos e Paraguai. 
“Atuo como cenógrafo, figurinista, iluminador”, 
garantiu, também, Zélio, que, no Distrito Fede-
ral, já dirigiu shows na Funarte e na Associação 
Recreativa Cultural Unidos do Cruzeiro. 

SERVIÇO 
n Exposição: Sicolacolou 
n Artista: Zélio Visconti
n Abertura: Hoje 
n Hora: 16h30
n Local: Espaço de 
Vivência Acadêmica do 
Unipê, em João Pessoa
n Endereço: BR 230, Km 
22, bairro de Água Fria
n Período: Até 21 de 
outubro
n Entrada: Gratuita

O carioca Zélio Visconti 
(destaque) e as colagens 
que fazem parte da 
exposição que pode ser 
visitada durante um mês 
na capital

As telas que fazem parte da 
mostra que, segundo o artista, 
tem a proposta de resgatar a 
simplicidade da criação 

Fotos: Divulgação
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Antibiótico descoberto em 1928 salvou milhões de vidas e tornou-se o mais usado pela medicina mundial

O antibiótico denomi-
nado Penicilina, que viria 
salvar milhões de vidas a 
serem potencialmente cei-
fadas por bactérias que se 
originavam, principalmen-
te, em ferimentos provo-
cados por armas de fogo, 
completa 90 anos de exis-
tência amanhã, dia 22. Foi 
nesta data, em 1928, que 
Alexander Fleming, médi-
co oficial da Marinha Real 
Inglesa, num ato de deslei-
xo, esqueceu de proteger 
umas culturas de bacté-
rias estafilococos e saiu 
de férias por cinco dias. 
Ao voltar, uma das cultu-
ras estava contaminada 
por certo esporo de fungo 
que penetrou pela única 
janela do laboratório. Ao 
observar, espantado, o que 
havia acontecido, o cientis-
ta escocês comprovou que 
na região ao redor do fun-
go os estafilococos haviam 
desaparecido.

Será que Fleming te-
ria chegado a uma mara-
vilhosa descoberta? Sim. 
Imediatamente começou a 
produzir mais fungos, para 

que pudesse credibilizar, 
junto à comunidade cien-
tífica, que sua descoberta, 
mesmo acidental, dali por 
diante seria uma dádiva 
para a humanidade. E que, 
no momento, era única me-
dida eficiente para a cura 
de feridas que matavam 
soldados, velhos, crianças 
e mulheres. Surgiu uma 
descoberta essencial: o 
fungo Penicilium Chryso-
genum notatum, continha 
uma substância poderosa, 
capaz de eliminar estafilo-
cocos e um número razoá-
vel de bactérias mortais. 
Deste fungo também se 
originou o nome do anti-
biótico Penicilina, até hoje 
o mais utilizado pela medi-
cina mundial.

Hilton Gouvêa 
hiltongouvea@bol.com.br

Penicilina foi descoberta há 
90 anos de forma acidental

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Benefício inicial só para militares. Depois veio a população civil
Fleming, incansável nas suas 

pesquisas, também descobriu que a 
penicilina não era tóxica, embora o 
fungo - do qual dependeria a fabri-
cação abundante do remédio – fosse 
difícil de ser cultivado em laboratório. 
Essas dificuldades foram superadas em 
1938, com o início da Segunda Guerra 
Mundial. Laboratórios de vários países 
passaram a reclamar cada vez mais a 
fabricação abundante da penicilina, 
pois os soldados feridos em batalha 
necessitavam de uma droga eficiente 
para evitar que morressem. Neste 
período, surge Howard W. Florey, um 
patologista australiano a serviço da 
Universidade de Oxford. Ele havia lido 
um artigo de Fleming sobre a penicilina 
e foi visitá-lo. Este deu a Florey uma 
amostra do fungo, que representou o 
maior passo dado pela humanidade, 
no sentido de salvar vidas.

Florey uniu-se a Ernst Chain, um 
químico foragido da Alemanha nazis-
ta e, juntos, passaram a analisar as 
observações de Fleming. A penicilina 
produzida por esta dupla foi injetada 
em ratos brancos, propositalmente 
infectados com estafilococos. Em 
poucos dias os animais estavam 
curados. Florey e Chain passaram 
a trabalhar no sentido de aumentar 
a produção de penicilina, em quan-
tidade suficiente para o tratamento 
de humanos.

Em 1941, eles já haviam docu-
mentado quase 200 casos, onde se 
constatava que a penicilina havia 
destruído infecções que poderiam 
ter sido fatais. Como Oxford não for-
neceu dinheiro para Florey e Chain 
produzirem quantidades maiores do 
fungo, eles recorreram aos Estados 
Unidos. A partir de então, cientistas 
ingleses e norte-americanos, produzi-
ram bilhões de penicilina, inicialmen-
te só destinada a militares e, depois, 
para a população civil.

Antes dela, uma furada de 
prego provocava a morte

A historiadora Maria Ramos, ob-

serva que a “penicilina é um remédio 
que surgiu em forma de milagre, 
capaz de salvar milhares de vida de 
uma vez”. E conclui: “é tão fantásti-
co que seus efeitos chegaram a ser 
comparados a este fenômeno, só 
produzido por santos”. Agora, já se 
admite ter sido o primeiro antibiótico 
aplicado com sucesso, no tratamento 
de infecções causadas por bactérias.

Antibiótico, segundo Maria, é um 
termo que se origina do grego, que 
quer dizer “contra a vida” (lógico que 
é das bactérias e não a vida dos seres 
que o utilizam para curar infecções). 
Antes de a penicilina ser desenvol-
vida, morria-se de várias doenças. 
Para simplificar: se você se furasse 
num prego enferrujado, tinha muita 
possibilidade de morrer de tétano ou 
gangrena. 

Mas foi durante a Segunda Guer-
ra Mundial (1939 – 1945) que a 
penicilina atingiu seu apogeu de 
remédio milagroso e prosseguiu as-
sim até os dias atuais. Salvou vidas 
de milhares de soldados e continua 
salvando quem é afetado por tuber-
culose, sífilis, pneumonia, gonorreia 
e febre reumática, entre outras. Essas 

deixaram de serem rotuladas como 
doenças fatais. Hoje, por precaução, 
é feito um teste de reações alérgicas 
para observar se a pessoa pode ser 
tratada (ou não) com penicilina.

O apoio técnico e financeiro dos 
EUA permitiu que cientistas britânicos 
e americanos produzissem o fungo 
Penicillium com novo método de cres-
cimento, o bastante para render 200 
vezes mais penicilina por litro que o 
antigo. Resultado: no meio da década 
de 1940, ingleses e norte-americanos 
já produziam bilhões de unidades de 
penicilina. Inicialmente, o remédio só 
era destinado aos militares. A partir 
de 1944, foi disponibilizada para 
população civil, de forma indiscri-
minada. Quem precisasse dela, era 
atendido e sarava com eficiência. Em 
1945, pertinho da Segunda Guerra 
Mundial  acabar, Fleming e Florey 
foram agraciados pela descoberta da 
penicilina. Mais tarde, o trio Fleming, 
Florey e Chain, compartilharam o 
prêmio Nobel de Medicina, embora 
nenhum deles fosse beneficiado com 
a venda do produto. O trio, hones-
tíssimo, doava as quantias a eles 
destinadas, para novas  experiências.

Sua descoberta, mesmo 
acidental, dali por 

diante seria uma dádiva 
para a humanidade. No 
momento, era a única 

medida eficiente para a 
cura de feridas

O médico, biólogo
botânico, microbiólogo e 
farmacologista britânico 
Alexander Fleming
realizando experimentos 
em laboratório

Primeira penicilina produzida nos 
Estados Unidos

Fotos: Reprodução / Internet
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Artes visuais

O fascínio por criaturas “estranhas” está para a nos-
sa cultura assim como dentes e pelos estão para o corpo 
humano. Daí o sucesso de empreendimentos artísticos do 
nível de “Drácula”, romance de Bram Stocker, entre outros 
livros como “Notre-Dame de Paris”, de Victor Hugo, e “O 
centauro no jardim”, de Moacir Scliar. 

São narrativas que fascinam o público há muito 
tempo exibindo tipos que ostentam fealdades e estra-
nhezas exteriores que nos amedrontam e monstruosi-
dades interiores a que tememos. 

Obras a exemplo de “Frankenstein ou o Prometeu 
moderno”, de Mary Shelley, fizeram a festa do cinema 
ainda quando a sétima arte caminhava na pré-adoles-
cência. É de 1910 a primeira adaptação desse livro clás-
sico lançado há 200 anos. 

Narra a saga que conhecemos de cor. Um cientista 
que na fissura para criar vida em laboratório aplicando 
estímulos elétricos em pedaços de cadáveres termina 
por gerar aquela que certamente é uma das criaturas 
mais divergentes da cultura ocidental.

No romance lançado em 1818, e nas inúmeras 
adaptações cinematográficas que se seguiram à de 
1910, a criatura permanece habitante dos pesadelos de 
mentes suscetíveis ao estranhamento que esta possibi-
lidade produz: uma pessoa criada para além da fecun-
dação de um óvulo por um espermatozoide.

Certamente alguém desprovido daquele atributo que 
pode ser considerado o mínimo denominador comum do 
ente humano: a alma, elemento que problematiza ao nível 
de uma espiritualidade muito própria da espécie a existên-
cia em seus múltiplos significados e sentidos. 

Também já faz muito tempo que o cinema inunda nos-
so inconsciente coletivo com uma ideia talvez premonitória 
que se robustece até nas elaborações científicas mais avan-
çadas do nosso tempo, a presença de entes inteligentes, mas 
sem alma como a concebemos: os extraterrestres.

É certo que amamos amar um ET que voa entre 
humanos desde o século passado, mais precisamente a 
partir de 1933: o Superman. Mas livros como “A Amea-
ça – Relatório Secreto: Objetivos e Planos dos Alieníge-
nas” (Rosa dos Ventos, 2002) do professor da universi-
dade da Filadélfia e ufólogo David Jacobs defendem que 
“eles estão entre nós” pelo menos há 10 mil anos. E com 
intenções exatamente não protetivas.

E que ao longo do tempo os “visitantes” avançaram 
em contatos de primeiríssimo grau para a geração de 
híbridos a partir da mistura de nossos genes com ge-
nes alienígenas. E é justamente essa a tese central que 
anima a nova versão de um clássico da cultura pop que 
encheu cinemas em 1987 quando de seu lançamento: “O 
Predador”. 

A estreia da franquia discutia em meio à ação típica da 
convergência de gêneros – ficção científica, ação, suspense, 
terror e sagas de guerra – quase 10 anos depois da estreia 
de uma produção emblemática, “Alien, o 8ª passageiro” (Ri-
dley Scott, 1979), que mudaria os parâmetros dos efeitos 
especiais e outras características desse tipo de filme – o 
assédio do desconhecido e do inesperado, o antagonista 
indestrutível, adaptabilidade, resiliência, estratégia de eva-
são e ataque, camuflagem e muitos medos ancestrais.

Em “O Predador” que está em cartaz no País, a dis-
cussão é deslocada para a agenda da hibridização, do fim 
da vida humana na Terra como a conhecemos, sem dis-
pensar a clássica linha da invasão para destruição e ocu-
pação - que é apelo alarmista e projeção de transferên-
cias psicológicas de estratégias colonialistas históricas 
bem conhecidas nossas – linha que se estrutura desde 
“A guerra dos mundos”, de 1953, adaptação do romance 
homônimo de Herbert George Wells, passando pelo pri-
meiro “A invasão de corpos” (1978) até “Independence 
day” (1996), para ficarmos num recorte representativo, 
mas restrito a poucos títulos entre uma quantidade real-
mente expressiva, sem falar em séries como “Arquivo X”.

Mas o diferencial de “O Predador” em cartaz reme-
te às discussões atuais da ecomorfologia na perspectiva 
da biologia evolutiva de extração darwinista. No filme, 
acontecem discussões relacionadas a temas como adap-
tabilidade humana perante o conflito da sobrevivência 
sob aspectos morfológicos da pessoa e do ambiente fren-
te às urgências ecológicas específicas. 

 Sobrevivência que é determinada pelas ações de 
predação e antipredação responsáveis, principalmen-
te, pelo mecanismo de seleção natural. Um debate que 
no filme evolui na lógica de que está no humano, o que 
é uma perspectiva otimista, convergente com a men-
sagem de filmes como “Contatos imediatos de terceiro 
grau” (1977) e “ET – o extraterrestre” (1982), a mutação 
genética – identificada pelos ETs no garoto protagonista 
que exibe sintomas clássicos da síndrome de Asperger 
-  mutação enquanto salto evolutivo do aparelho cogni-
tivo, o que interessaria especialmente ao processo de 
hibridização humanos-extraterrestres. Descontada a 
parafernália de efeitos especiais sem grandes novidades 
e o lixo proselitista pró-militarismo, o filme sobrevive 
como fábula especulativa sobre um temor que dialoga 
com outro, o domínio do planeta pelas máquinas inteli-
gentes conectadas, do qual precisamos nos libertar para 
estarmos prontos para a verdade que está lá fora... 

Vida em 
mutação

em destaque
Filme

William Costa
wpcosta.2007@gmail.com
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Mostra ‘De Saturación Cotidiana’ 
entra em cartaz hoje na capital

O artista plástico Mëx, nome artís-
tico de Sebastian Zapata Hästsh, fará 
exposição “De” Saturación Cotidiana de 
hoje até o dia 12 de outubro na Galeria 
Karthaz Ateliê Cultural, em João Pessoa. 
O Evento é uma promoção da Galeria 
das Quinze Portas, braço cultural do 
Centro Estadual de Arte (Cearte), em 
parceria com a Karthaz. 

Na exposição poderão ser apre-
ciadas 12 telas com cenas do cotidiano, 
numa viagem por uma espécie de “de 
saturação” da realidade, um olhar do de-
talhe buscando uma visão estética e tam-
bém provocadora. Segundo a visão do 
autor, as obras fazem parte de um movi-
mento da arte urbana que se insere entre 
o grafite e o muralismo. Mëx afirma que 
sempre gostou do Grafite, mas acredita 
que passeia entre as duas linguagens. O 
Grafite é a pintura com spray, que pode 
utilizar palavras ou não, já o Mural usa na 
pintura pincel e rolo. O movimento mu-
ralista hoje tem construído obras gigan-
tescas nas cidades do mundo. 

“As coisas não são tão puras, o que é 
pintura, o que desenho, o que é instalação, 
cultura. Em arte já não há limites quase. O 
importante não é buscar os seus limites, 
mas a graça que há nessa mistura das coisas. 
Fazer grafite, mural, a mistura das coisas. 
Se me perguntam o que faço digo que faço 
grafite mural. O muralista quer que dure... O 
grafiteiro segue pintando, a obra passa a ser 
da rua, pode ser tapada, pode cair em peda-
ços. O grafiteiro não pensa nessa obra. Essa 
obra, letra, imagem, dura o tempo que dura 
na rua, está obra é da rua”, filosofa.

Sobre o autor
Natural do Estado de Misiones, na Ar-

gentina, Mëx ingressou em 2006 no curso 
de Licenciatura em Pintura da Faculdade 
de Artes da Universidade Nacional de Cór-
doba, segunda cidade mais populosa da 
Argentina. O artista vem participando de 
festivais em cidades da Argentina e pela 
América Latina e desenvolve, atualmen-
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Em cartaz

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

BENZINHO – (BRASIL 2018) Drama. Duração: 95 minutos. 
Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: O primogênito de 
uma família de classe média é convidado para jogar handebol 
na Alemanha e lança sua mãe (Karine Teles) em uma espiral de 
sentimentos pois, além de ajudar a problemática irmã (Adriana 
Esteves), lidar com as instabilidades do marido (Otávio Müller) 
e se desdobrar para dar atenção ao seus outros filhos, ela terá 
de enfrentar sua partida antes de estar preparada para tal. 
MANAÍRA 10: 17:45, 20:00.

UM PEQUENO FAVOR – (EUA 2018) Policial / Suspense. Du-
ração: 118 minutos. Sinopse: Stephanie (Anna Kendrick) é uma 
jovem mãe que divide o tempo entre a criação do filho e o tra-
balho como vlogueira. Quando sua melhor amiga Emily (Blake 
Lively) desaparece, ela parte em uma jornada para descobrir a 
verdade por trás do ocorrido. MANAÍRA 10 LEG: 22:15 (somente 
sexta, sábado e domingo)

22 MILHAS – (EUA 2018) Ação / Suspense.  Duração: 95 minu-
tos. Sinopse: Depois de ser auxiliado por uma unidade de coman-
do tático ultrassecreta, um agente da CIA (Mark Wahlberg) tem 
que transportar um informante da Indonésia do centro da cidade 
para refúgio em um aeroporto a 22 milhas de distância. TAMBIÁ 3 
DUB: 14:25 – 16:25 – 18:25 – 20:25. MANAÍRA 11 LEG: 14:30, 
16:45, 19:00, 21:15.

CORAÇÃO DE COWBOY – (BRASIL 2018) Drama / Musical. Clas-
sificação indicativa: 12 anos. Duração: 120 minutos. Sinopse: Lucca 
(Gabriel Sater) é um cantor sertanejo conhecido por suas músicas 
“chicletes” compostas a partir das demandas de sua empresária, 
Iolanda (Françoise Forton), e não pelos seus sentimentos e gostos 
musicais. Depois de um desentendimento na gravação de seu novo 
disco, Lucca foge da cidade grande e volta ao interior, onde ele 
procura inspirações para voltar a compor canções mais autênticas e, 
assim, se reconectar com seu pai (Jackson Antunes). Na volta, Lucca 
também encontra uma antiga parceira de composições e amor de 
infância (Thaila Ayala) com quem vai tentar reatar laços. MANAÍRA 
8: 14:20 (somente sexta, sábado e domingo), 16:50 (somente sex-
ta, sábado e domingo), 19:15 (somente sexta, sábado e domingo), 
21:45 (somente sexta, sábado e domingo).

BUSCANDO – (EUA 2018) Suspense / Drama. Duração: 102 
minutos. Sinopse: Após uma jovem de 16 anos desaparecer, seu 
pai David Kim (John Cho) pede ajuda às autoridades locais. Sem 
sucesso, após 37 horas, David decide invadir o computador de sua 
filha para procurar pistas que possam levar ao seu paradeiro.  
MANAÍRA 7 DUB: 14:15, 18:45. MANAÍRA 7 LEG: 16:30, 21:00.

O MISTÉRIO DO RELÓGIO NA PAREDE – (EUA 2018) Fan-
tasia / Família. Classificação indicativa: 10 anos. Duração: 106 
minutos. Sinopse: Lewis (Owen Vaccaro), de apenas 10 anos, aca-
ba de perder os pais e vai morar em Michigan com o tio Jonathan 

Barnavelt (Jack Black). O que o jovem não tem ideia é que seu 
tio e a vizinha da casa ao lado, Sra. Zimmerman (Cate Blanchett), 
são, na verdade, feiticeiros. TAMBIÁ 4 DUB: 16:40 – 20:40. TAM-
BIÁ 5 DUB: 14:50 – 18:50. MANGABEIRA 3 DUB: 13:15 (somente 
sábado e domingo), 15:30 (exceto segunda e terça), 17:45 (ex-
ceto segunda e terça), 20:00 (exceto segunda e terça) e 22:30 
(exceto segunda e terça). MANAÍRA 4 DUB: 14:00, 16:10 ,18:20. 
MANAÍRA 4 LEG: 20h30.

O PREDADOR – (EUA 2018) Ação / Ficção científica. Duração: 
107 minutos. Sinopse: Um menino ativa o retorno dos pre-
dadores, agora mais fortes e inteligentes do que nunca, para a 
Terra. Ex-soldados e um professor de ciências se juntam para lutar 
contra essa ameaça e proteger o futuro da raça humana. TAM-
BIÁ 4 DUB: 14:40 – 18:40. TAMBIÁ 5 DUB 3D: 16:50 – 20:50. 
MANGABEIRA 4 3D DUB: 14:15  (somente sábado e domingo), 
16:45 (somente sábado e domingo), 19:15 e 21:45. MANAÍRA 6 
DUB: 15:00, 19:30. MANAÍRA 6 LEG: 17:15, 22:00.

A FREIRA – (EUA 2018) Terror. Classificação indicativa: 14 anos. 
Sinopse: Presa em um convento na Romênia, uma freira com-
ete suicídio. Para investigar o caso, o Vaticano envia um padre 
atormentado e uma noviça prestes a se tornar freira. Arriscando 
suas vidas, a fé e até suas almas, os dois descobrem um segredo 
profano e se confrontam com uma força do mal que toma a forma 
de uma freira demoníaca e transforma o convento num campo 
de batalha. TAMBIÁ 2 DUB: 16:55 – 18:55 – 20:55. TAMBIÁ 6 
DUB: 14:45 – 16:45 – 18:45 – 20:45. MANGABEIRA 1 DUB: 
14:00, 16:30, 18:45 e 21:00. MANGABEIRA 5 DUB: 15:15 (exce-
to sábado e domingo), 17:30, 19:45 e 22:00. MANAÍRA 5 DUB: 
14:45, 17:00, 21:30. MANAÍRA 5 LEG: 19H15. MANAÍRA 9 DUB 
XE: 13:30 (somente sábado e domingo), 15:45, 20:15. MANAÍRA 
9 LEG XE: 18:00, 22:30.

CRÔ EM FAMÍLIA – (BRASIL 2018) Comédia. Duração: 87 
minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Crodoalvo 
Valério, ou simplesmente Crô (Marcelo Serrado), é agora dono 
de uma badalada escola de etiqueta e finesse. Entretanto, ape-
sar de toda a fama ele se sente bastante carente e vulnerável, 
por não ter amigos nem uma nova musa a quem dedicar a vida. 
É quando sua vida cruza com as de Orlando (Tonico Pereira) e 
Marinalva (Arlete Salles), que dizem ser seus parentes distantes. 
Paralelamente, Crô precisa escapar da sempre venenosa colunista 
Carlota Valdez (Monique Alfradique). TAMBIÁ 1: 15:00 – 18:40.  
MANGABEIRA 2: 15:00 (exceto segunda-feira), 17:15 (exceto 
segunda-feira), 19:30 (exceto segunda-feira) e 21:30 (exceto 
segunda-feira). MANAÍRA 1: 16:45 e 20:50 (exceto quarta-feira). 
MANAÍRA 2: 15:45, 17:45, 19:45 e 21:45.

O CANDIDATO HONESTO 2 – (BRASIL 2018) Comédia. 
Duração: 108 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sin-
opse: Após cumprir quatro dos quatrocentos anos de cadeia, 

João Ernesto (Leandro Hassum) é convencido a se candidatar à 
presidência novamente. Adorado pelo povo por ser um político 
que assumiu seus erros, ele vence as eleições, mas não tem vida 
fácil em Brasília acompanhado excessivamente de perto pelo 
sinistro vice Ivan Pires (Cassio Pandolfh). MANGABEIRA 4: 14:15 
(exceto sábado e domingo) e 16:45 (exceto sábado e domingo). 
MANAÍRA 3: 14:10, 16:20, 18:30 e 20:40. MANAÍRA 8: 15:10 
(exceto sexta, sábado e domingo), 17:20 (exceto sexta, sábado e 
domingo), 19:35 (exceto sexta, sábado e domingo), 21:40 (exceto 
sexta, sábado e domingo).

OS JOVENS TITÃS EM AÇÃO! – (EUA 2018) Animação / 
Comédia. Duração: 84 minutos. Classificação indicativa: Livre. 
Sinopse: Robin, Ciborgue, Estelar, Ravena e Mutano são os Jovens 
Titãs. Ao perceberem que todos os super-heróis estão estrelando 
filmes, eles decidem se mobilizar para também ter espaço nas 
telonas. O líder do grupo, Robin, está determinado a ser visto 
como um astro e com ideias malucas e até uma canção eles partem 
em busca de um diretor de Hollywood, mas acabam enganados 
por um supervilão. TAMBIÁ 2 DUB: 15:10. MANGABEIRA 5 DUB: 
13:00 (somente sábado e domingo) e 15:00 (somente sábado e 
domingo). MANAÍRA 6 DUB: 13:00 (somente sábado e domingo).

ILHA DOS CACHORROS – (ALEMANHA / EUA 2018) Animação 
/ Aventura. Duração: 102 minutos. Classificação indicativa: 12 
anos. Sinopse: Atari Kobayashi é um garoto japonês de 12 anos 
de idade. Ele mora na cidade de Megasaki, sob tutela do corrupto 
prefeito Kobayashi. O político aprova uma nova lei que proíbe os 
cachorros de morarem no local, fazendo com que todos os animais 
sejam enviados a uma ilha vizinha repleta de lixo. Como não acei-
ta se separar do cachorro Spots, Atari convoca os amigos, rouba 
um jato em miniatura em parte em busca de seu fiel amigo, aven-
tura que transforma completamente a vida da cidade. MANAÍRA 1 
LEG: 14:30 e 18:40 (exceto quarta-feira).

HOTEL ARTEMIS –  (EUA / REINO UNIDO 2018) Ação / Sus-
pense / Ficção científica. Duração: 95 minutos. Sinopse: Num 
futuro próximo, no subsolo de um hospital em Los Angeles, os 
criminosos mais sinistros da cidade recebem cuidados especiais. A 
enfermeira (Jodie Foster), que controla o lugar, acaba descobrin-
do que um de seus pacientes está lá para cometer um assassinato. 
MANAÍRA 10 LEG: 22h15 (exceto sábado e domingo).

ALFA – (EUA 2018) Aventura / Drama. Duração 96 minutos. Clas-
sificação indicativa: 10 anos. Sinopse: Após cair de um penhasco 
e se perder do seu grupo, o jovem Keda (Kodi Smit-McPhee) 
precisa sobreviver em meio a paisagens selvagens e encontrar o 
caminho de casa. Atacado por uma matilha, ele consegue ferir 
um dos lobos, mas decide não matar o animal. O jovem cuida 
dele e os dois começam uma relação de amizade. TAMBIÁ 1 DUB: 
16:45 – 20:30. MANAÍRA 10 3D DUB: 13:15 (somente sábado e 
domingo), 15:30.

te, trabalhos artísticos para importantes 
marcas, realizando exposições individuais 
e coletivas que lhe rendem prêmios e re-
conhecimentos em salões e concursos de 
artes. Atualmente, Mëx vive e trabalha na 
cidade de Córdoba.

O artista conta que antes de começar 
a pintar, quando andava pelas ruas de Cór-
doba, ficava intrigado com a arte que via 
nos muros e isso o fez desejar descobrir 
mais sobre esse trabalho. Ainda na Facul-
dade começou a pintar em telas onde si-
mulava grafite. Mas ele sentia que colocar 
a arte urbana em telas era uma forma de 
domesticação da estética e resolveu sair 
para a rua e pintar paredes. Isso o fez fa-

zer um grande mergulho na arte urbana a 
partir dos EUA, Europa e América. 

Arte urbana 
Mëx explica que o grafite hoje é mais 

do que pintar letras.  “Isso foi um momento 
sociocultural que se deu nos EUA, na Euro-
pa e na América Latina. Na Europa, há artis-
ta que vêm do grafite e pintam com spray 
em tela, pintam rostos hiper-realistas, qua-
se fotográficos. Não é mais a técnica ou 
material que define o que é grafite ou o 
que é mural”, defende, acentuando um 
processo de transformação na arte urba-
na atual, onde se usa grafite, rolo e pincel 
e se pinta na rua e em telas.

Mëx é o nome artístico de Sebastian Zapata Hästsh, que posa ao lado de um mural de autoria dele

Foto: Divulgação
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Apresentação terá participações especiais de Elon Barbosa, Pedro Índio Negro, Maria Alice, Manu Lima e Fabiane Marques

Apesar de tantos e tantos desen-
contros, a vida ainda é – como disse o 
poetinha - a arte do encontro. A ban-
da Samma que o diga... O grupo – meio 
paraibano e meio pernambucano – 
foi formado de maneira ‘acidental’ e 
está às vésperas de completar um ano 
de atividades. Na noite desta sexta-
feira, o show vai ser, a partir das 19h, 
na Budega Arte Café, nos Bancários 
(Avenida Artur Américo Cantalice).

As músicas da banda Samma mi-
xam influências do pop, mpB, jazz, 
rock, blues, samba e maracatu. O 
show contará com as participações 
especiais de Elon Barbosa, Fabiane 
marques, manu Lima, maria Alice e 
pedro Índio Negro. A entrada é gra-
tuita, mas ao final da apresentação, a 
Budega passa o tradicional chapéu e 
a plateia deposita a contribuição que 
puder ou achar justa.

“O repertório é todo autoral. To-
das composições da banda e algumas 
músicas dos convidados”, disse Sam-
ma mendonça, vocalista da banda. Fa-
biane Marques vai tocar flauta trans-
versal na canção ‘Serena menina’. O 
setlist ainda tem ‘pensando bem’, ‘Tri-
lho’, ‘Água do mar’, ‘Temer’, ‘E se for’, 
‘Gabriel’ e ‘Do meu lado’.

Elon Barbosa cantará duas mú-
sicas: ‘mesmo sem ter’ e ‘Olhar de 
neon’. manu Lima e maria Alice canta-
rão ‘Fá’, ‘(B)elas’ e ‘Dunas de sal’. Con-
forme Samma mendonça, pedro Índio 
Negro cantará ‘Fruta madura’ e ‘Arati-
cum’. A apresentação ainda terá ‘Em 
vão’, ‘Por onde eu vou’ e ‘Sem pensar 
no amanhã’.

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Banda Samma faz show hoje 
na Budega Arte Café, em JP

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Aniversário de um ano
A banda Samma é ‘paraibucana’. O som 

produzido por Bia Angelina (percuteria e voz), 
Junior Blaw (contrabaixo), Lucas Gaião (gui-
tarra e voz) e Samma Mendonça (vocalista, 
ukulele, clarinete) tem um pé em cada Estado e 
um olhar no mundo. A estreia em João Pessoa 
foi em março deste ano.  Depois disso, o grupo 
tocou no San Junipero, em julho, também na 
capital. 

“Do ano passado para cá, mudou um 
pouco do repertório. Acrescentamos algumas 
músicas, mudamos arranjo de outras. Além 
disso, o que mudou pra melhor, em nosso ponto 
de vista, é a interação mesmo. Está tudo mais 
fluido, já temos mais shows juntos na bagagem. 
Sempre tocamos aqui e em Recife e a frequên-
cia de show ajudou nisso”, avaliou a vocalista.

Intercâmbio é a palavra de ordem. Perma-
nentemente, conforme Samma, a banda tem 
buscado artistas da Paraíba e de Pernambuco 
e tentado fazer uma troca musical. “Temos 
tentando fazer sempre isso nos shows: não ape-
nas solicitar que os convidados cantem nossas 
músicas, mas cantar músicas deles também”.

E depois de tantas idas e vindas pela BR-
101 (rodovia que liga João Pessoa e Recife), a 
banda Samma está preparando uma série de 
apresentações para celebrar o primeiro ano 
de atividades sonoras. “O último show lá [em 
Recife] foi em agosto, no Terra Café Bar. Em 
outubro vamos tocar no dia 6, no O Mundo Lá 
de Casa. E em dezembro terá outro em Recife 
que será de um ano da banda”, finalizou Sam-
ma. Programação de shows comemorativos em 
João Pessoa ainda não foi definida pelo grupo.

Uma mescla de auto-
biografia e de resgate da 
história de como se deu a 
informatização no Estado da 
paraíba. É o livro intitulado 
Simples assim!  Um pioneiro 
da informática no extremo 
oriental das Américas, que o 
engenheiro paraibano - na-
tural do município de Taci-
ma - Sebastião Ferreira Filho 
lança hoje, a partir das 19h, 
na sede da Fundação Casa de 
José Américo (FCJA), localiza-
da na cidade de João Pessoa. 
A obra - que tem 176 páginas 
e é publicada pela mVC Edi-
tora / Forma Editorial - será 
apresentada, na ocasião, por 
Humberto Fonsêca de Luce-
na, membro do Instituto His-
tórico e Geográfico Paraibano 
(IHGp), e contém, por exem-
plo, um relato do importante 
papel que o próprio autor de-
sempenhou nesse processo 
que ocorreu na área digital. 

O objetivo, com o lan-
çamento dessa obra - que, 
a propósito, marca a estreia 
do autor na literatura - é res-
gatar, inclusive com material 
iconográfico, para as novas 
gerações, e até mesmo para 
pesquisadores interessados 
pelo tema, como ocorreu a 
informatização na Paraíba. 
“Quero mostrar como foi difí-
cil esse processo, mas, atual-
mente, a humanidade ficou 
extremamente dependente 
da informática, que também 
trouxe um progresso avas-

salador para as áreas do co-
nhecimento humano, como 
a saúde, melhorando a qua-
lidade de vida. A era digital é 
um caminho sem volta para 
a humanidade”, disse para o 
jornal A União o escritor e 
engenheiro civil - formado 
pela Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB) - Sebastião 
Ferreira Filho, que foi o pri-
meiro proprietário de uma 
empresa privada a dispôr de 
computador, na capital do 
Estado, ou seja, a cidade de 
João Pessoa, para atuar na 
prestação de serviços nesse 
segmento a partir de 1974, 
quando fundou a Simples - 
Sistemas, métodos e proces-
samento Eletrônico Ltda. 

Em seu livro - cujo prefá-
cio é assinado pelo desembar-
gador do Tribunal Regional 
Federal da 5ª Região, em Re-
cife (pE), Rogério de meneses 
Fialho moreira - o autor reve-
la, por exemplo, informações 
a respeito de sua empresa, a 
Simples, além de dados curio-
sos, como a chegada do pri-
meiro computador, adquirido 
em 1969 pela agora extinta 
Saelpa, então detentora da 
concessão da energia elétri-
ca na paraíba, além de incluir 
sua memórias pessoais nas 
páginas da obra, cujo título é 
uma alusão - um trocadilho 
- ao nome do seu empreendi-
mento. Ele disse que pretende 
continuar na carreira literária 
e antecipou que seu próximo 
projeto se intitulará O homem 
e a máquina, ainda sem data 
prevista para o lançamento.

Livro resgata histórico 
da informatização na PB

Festa Literária

Romance de Thiago Germano será 
lançado hoje na Flibo, em Boqueirão

primeiro romance do autor parai-
bano, o livro intitulado A mulher Fa-
minta (Editora moinhos, mG, 228 pági-
nas, R$ 42) será lançado pelo escritor e 
jornalista Tiago Germano hoje, dentro 
da programação da 9ª edição da Festa 
Literária de Boqueirão (Flibo), no Mu-
nicípio de Boqueirão, localizado na re-
gião Cariri do Estado. Durante o evento, 
ele também participará de uma oficina 
sobre crônicas e, no dia seguinte, sába-
do (22), já estará em Campina Grande, 
onde lançará a obra às 17h, no Café Vila 
Nova da Rainha. O autor encerrará a 
agenda na tarde da próxima terça-feira 
(25), quando lançará, às 15h, o livro - e 
ministrará oficina - no Centro de Ciên-
cias Humanas, Sociais e Agrárias (CCH-
SA), no Campus III da Universidade Fe-
deral da paraíba (UFpB), na cidade de 
Bananeiras, no Brejo.

“Voltar à paraíba é sempre uma 
festa, esteja ou não lançando livro novo. 
A última vez que vim foi justamente 
no final do ano passado, quando es-
tava lançando o meu livro anterior, o 
Demônios Domésticos, e recebi uma 
homenagem em picuí (cidade natal do 
escritor e jornalista) com uma sessão 
solene na Câmara municipal”, confes-
sou Tiago Germano. Atualmente, ele 
está radicado em porto Alegre (RS) com 
sua esposa, a escritora pernambucana 
Débora Ferraz, desde 2015, quando 
ambos iniciaram a Pós-Graduação em 
Escrita Criativa na Pontifícia Universi-
dade Católica do Rio Grande do Sul. “Ela 
está prestes a concluir o doutorado, eu 

terminei o mestrado e iniciei o douto-
rado também. Nosso plano é que ela 
defenda no fim do ano e eu qualifi-
que, a fim de que possamos voltar 
para cá (a Paraíba) em definitivo, já 
no ano que vem”, disse ele. 

O livro A mulher Faminta, 
que o autor lançará durante a Fes-
ta Literária de Boqueirão, foi pré-
selecionado pelo Prêmio Sesc 
de Literatura de 2015, além 
de ter sido finalista do Prêmio 
Açorianos de Criação Literária 
e da Segunda Temporada de 
Originais da Editora Grua. “É, 
realmente, formidável o tra-
balho que a mirtes Waleska 
Sulpino faz lá em Boqueirão 
com a Flibo. Tais eventos 
são fundamentais para a 
formação do leitor, este 
elemento fundamental 
que costumamos alijar de 
todas as discussões sobre a literatura”, 
comentou Tiago Germano.

Apesar da distância de sua terra 
natal, a paraíba, Tiago Germano man-
tém o interesse em acompanhar o que 
acontece na cena literária no Estado. 
“Sim, tenho colegas que se orgulham de 
não ler contemporâneos, mas eu acho 
que literatura é uma forma de estar no 
mundo, e eu prefiro não estar sozinho - 
gosto de conversar com a minha época. 
Há vários paraibanos (ou naturalizados 
paraibanos) que são meus colegas de 
editora, por exemplo: Bruno Ribeiro, 
maria Valéria Rezende, Roberto mene-
zes, Bruno Gaudêncio, Joedson Adria-
no... Além deles, e com a ressalva de que 
estou omitindo muitos por pura falta de 

espaço, eu destacaria o trabalho da Dé-
bora Gil Pantaleão, que não apenas tem 
uma atuação consistente como ficcionis-
ta e poeta como também acabou de se 
tornar editora com a Escaleras, um selo 
que está reforçando a questão da visibi-
lidade entre as editoras independentes. 
Quanto a influências, na crônica, eu não 
poderia deixar de citar Bráulio Tavares, 
Luiz Augusto Crispim e a narrativa bre-
ve de Geraldo maciel. No romance, sou 
fã do Tarcísio Pereira”, disse ele. 

Banda Samma é formada pelos músicos Bia Angelina, Samma Mendonça, Junior Blaw e Lucas Gaião

Capa do livro ‘A Mulher Faminta’, 
o primeiro romance do paraibano 

Thiago Germano

Foto: Divulgação
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Mais tempo
Procuradora-geral da República, Raquel Dodge pediu 60 dias 
de prorrogação para as investigações sobre suposto esquema 
milionário envolvendo parlamentares do MDB. Página 14
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Primeira edição do evento na capital está com inscrições abertas e deverá reunir cidadãos, ativistas e candidatos

No próximo dia 29 de 
setembro, João Pessoa sedia 
a primeira edição da Virada 
Política, evento que agrega 
painéis temáticos, oficinas 
e debates sobre temas como 
educação política, ativis-
mo, renovação e eleições. A 
programação e as inscrições 
estão disponíveis no site do 
evento viradapoliticajp.vpe-
ventos.com, que será reali-
zado das 13h às 20h com en-
trada franca, no Auditório I 
do Espaço Cultural José Lins 
do Rego.

O evento já foi reali-
zado em mais de 12 cida-
des em todo o Brasil desde 
2014 e é organizado anual-
mente por um coletivo in-
dependente e apartidário, 
que visa unir a sociedade 
(cidadãos e ativistas) com 
os políticos, facilitando o 
diálogo entre as partes. 
Em João Pessoa, o encon-
tro terá cinco painéis, além 
de atrações artísticas e jo-
gos. Todos com um objeti-
vo comum: mostrar a polí-
tica além das instituições, 
incidir e inovar, buscando 
uma sociedade mais justa 
e responsável.

Na edição de João Pes-
soa também haverá um 
“Flertaço” com os candida-
tos(as) ao Legislativo pa-
raibano nas eleições 2018. 
Trata-se de um convite 
para todos(as) que estejam 
concorrendo aos cargos de 

Grupo de voluntários prepara 
'virada política' em João Pessoa

Editoração: Klécio BezerraEdição: Felipe Gesteira

AGENDA DOS CANDIDATOS

João

l 9h30 - Participa de debate na Fetag
l 10h30 - Caravana do Trabalho pelo 
Cariri paraibano
- Largada da caravana em Boa Vista
- Gurjão

- São João do Cariri
- Serra Branca
- São José dos Cordeiros
- Sumé
- Prata
- Encerramento da Caravana com comício em Monteiro

Lucélio

l 16h30 - Encontra população de 
Boa Ventura
l 17h30 - Visita à cidade de Diamante 
l 19h30 - Em Ibiara, encontra popu-
lação e lideranças
l 20h30 - Comício em Conceição

Tárcio

Manhã:
l 9h - Debate com os candidatos ao 
Governo do Estado da Paraíba na 
Fetag-PB 

Tarde
l 13h50 - Entrevista no Correio Debate 
l 15h - Gravação para programa Frente a Frente - TV 
Arapuan 
l 17h- Assinar carta compromisso na ASDEF 

Noite:
l 18h -  Panfletagem na entrada do Liceu Paraibano

Os candidatos José Maranhão (MDB) e Rama 
Dantas (PSTU) não enviaram suas agendas

Autobiografia

Zé Dirceu lança livro de memórias  e 
promove debate sobre sua história

O livro “Zé Dirceu - Me-
mórias Volume 1” figura 
entre os mais vendidos do 
país, segundo a revista Veja 
e jornal O Globo. Na sétima 
parada da caravana demo-
crática, José Dirceu lança 
em João Pessoa sua obra. 
O evento faz parte do road 
tour que passará por mais 
de 20 cidades, em 40 dias 
de estrada, para a realiza-
ção de debates e sessões de 
autógrafos.

A obra “Zé Dirceu – Me-
mórias Volume 1” foi edita-
da pela Geração Editorial e 
já vendeu 30 mil exempla-
res e está sendo um sucesso 
de crítica.

O lançamento será 
realizado a partir das 19h 
desta sexta-feira (21), no 
Sindicato dos Bancários, lo-
calizado na Av. José Améri-
co de Almeida, 3100, Tam-
bauzinho, com sessão de 
autógrafos e debate sobre 
a obra.

O road tour democráti-
co começou com um grande 
evento no Circo Voador, no 
Rio de Janeiro, no último 
dia 4 de setembro. A próxi-
ma cidade da caravana será 
em Natal, no dia 24/9 e a 
última em Belém, no dia 3 
de outubro. 

SERVIÇO 
n Livro: Zé Dirceu - 
memórias volume 1
n Páginas: 554
n Preços: R$ 59,90 
(impresso) e R$ 9,90 
(ebook)

Sobre o livro:
Muitos escreveram 

sobre José Dirceu, com 
mais erros do que acertos. 
Com tempo, na prisão, ele 
mesmo escreveu a fasci-
nante história de sua vida. 
Os bastidores inéditos de 
sua militância estudantil 
nos anos 1960, o exílio e 
o treinamento para ser 

guerrilheiro em Cuba, a 
cirurgia plástica que mu-
dou seu rosto, a vida clan-
destina no Brasil nos anos 
1970, a volta à legalidade 
com a anistia, em 1979, 
e sua ascensão no Parti-
do dos Trabalhadores, no 
qual se tornou presidente 
e maior responsável pela 
eleição de Lula à Presidên-

cia da República. Pela pri-
meira vez ele revela segre-
dos dos bastidores da luta 
política dentro do PT e do 
próprio governo, em que 
foi chefe da Casa Civil e se-
ria o provável sucessor de 
Lula, até ser abatido pelas 
denúncias do “Mensalão”.

No primeiro volume 
de suas Memórias – outro 
virá, com novas revelações 
– ele expõe o que jamais 
foi dito sobre sua vida e 
sobre os principais líde-
res da política brasileira 
nos últimos 50 anos. Um 
livro imprescindível para 
se entender como foi a 
luta contra a ditadura mi-
litar, a redemocratização, 
a derrubada do presidente 
Fernando Collor, a oposi-
ção aos governos de Fer-
nando Henrique Cardoso, 
a eleição de Lula e Dilma 
e o atual momento político 
do país.

SERVIÇO 
n Evento: Virada Política - 1a edição em João Pessoa
n Quando: 29 de setembro de 2018 (sábado)
n Onde: Auditório I do Espaço Cultural José Lins do Rego
n Horário: das 13h às 20h
n Inscrições e programação: https://viradapolitica-
jp.vpeventos.com/#/
n Contato: viradapoliticajp@gmail.com ou (83) 
98834-4437

deputados estadual e fede-
ral conversarem com a po-
pulação sobre suas ideias 
e mandatos. Membros dos 
movimentos de renovação 
política 'Acredito', 'Agora', 
'Livres' e 'Interesse Públi-
co' estão confirmados para 
debater sobre barreiras de 
renovação. 

Também participam 

universitários do programa 
‘Aprendiz de Vereador’ da 
Câmara Municipal de João 
Pessoa, 'Embaixadores Poli-
tize!' e as ONGs 'Minha Jam-
pa', 'Minha Campina Grande' 
e 'Escola Cívitas' com temas 
sobre ativismo no controle 
social, mulheres no poder, 
fake news, polarização nas 
eleições 2018, entre outros.

Na organização do even-
to não há partidos, políticos 
ou empresas, apenas volun-
tários e 46 doadores, pes-
soas físicas que apoiaram 
a realização do evento com 
R$1.160. A intenção é man-
ter a independência na pro-
gramação e o sentimento de 
pertencimento por parte da 
sociedade na política.

Foto: Divulgação

Além de painéis temáticos, oficinas e debates, organizadores preparam um "flertaço" com candidatos ao Legislativo, que serão convidados para expor suas ideias aos participantes do evento

Foto: Divulgação
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Renato de Ávila Viana chegou a ser preso no Distrito Federal, mas foi liberado depois de pagar fiança

O diplomata brasileiro 
Renato de Ávila Viana foi de-
mitido ontem pelo Ministé-
rio das Relações Exteriores, 
depois de mais uma denún-
cia por agressão a mulheres. 

Viana chegou a ser preso 
em Brasília, mas foi liberado 
após pagar fiança. A exonera-
ção está publicada na seção 2 
do Diário Oficial da União de 
ontem.

Em reação à prisão, a 
Associação dos Diplomatas 
do Brasil emitiu uma nota na 
qual repudia atos de violên-
cia e discriminação contra 
mulheres e pede celeridade 
na apuração dos novos fatos. 
Ela afirma que o diplomata já 
responde por atos semelhan-
tes anteriores.

Viana é reincidente, 
e em seu histórico há ou-
tras acusações de violência 
contra namoradas. Primei-

ro-secretário na carreira di-
plomática, ele respondia a 
um processo interno por ter 
espancado uma outra na-
morada. Anteriormente, foi 
denunciado por agredir uma 
colega diplomata e há regis-
tros de violência cometida 
por ele em outros países.

Na manhã de quarta-
feira (19), a Polícia Militar 
de Brasília foi chamada por 
vizinhos, na quadra residen-
cial 304 Norte, no Plano Pi-
loto, para atender um caso 
de violência domética. Os vi-
zinhos relataram que havia 
gritos e pedidos de socorro. 
Os policiais tiveram de ar-
rombar a porta.

Viana foi detido e le-
vado para a 5ª Delegacia 
de Polícia (área central). O 
diplomata foi autuado por 
desacato, lesão corporal e 
violência doméstica.

Itamaraty demite diplomata 
acusado de agredir mulheres

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Depois de quatro 
anos integrando a força-
tarefa da Lava Jato do Mi-
nistério Público Federal 
no Paraná (MPF/PR), o 
procurador da República 
Carlos Fernando dos San-
tos Lima retorna às suas 
atividades na Procurado-
ria Regional da República 
da 3ª Região (PRR3), em 
São Paulo. Lima fez par-
te da formação inicial da 
operação com seis procu-
radores, designada pelo 
então procurador-geral da 
República, Rodrigo Janot, 
em abril de 2014, e deve se 
aposentar no próximo ano.

A saída do procura-
dor regional consta da 
Portaria PGR 843 publi-
cada no Diário Oficial da 
União nessa quinta-feira, 
20 de setembro. No mes-
mo documento está a de-

signação do procurador 
da República Felipe D’Elia 
Camargo para ocupar a 
vaga de Lima. A portaria 
foi assinada pela procura-
dora-geral da República, 
Raquel Elias Dodge.

O novo integrante da 
força-tarefa é procurador 
desde 2013, já esteve lo-
tado no Ministério Públi-
co Federal em Cascavel, e 
atualmente estava à fren-
te do Ministério Público 
Federal em Joaçaba, em 
Santa Catarina.

“Os trabalhos da força-
tarefa do MPF/PR prosse-
guem com todos os seus 13 
integrantes e foram pror-
rogados pela procuradora-
geral da República até pelo 
menos setembro de 2019, 
conforme a Portaria PGR 
761, publicada no mês de 
agosto no Diário Oficial da 
União”, afirma o Ministério 
Público Federal.

O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) decidiu ontem 
manter decisão da Justiça 
Federal que determinou 
o pagamento de correção 
monetária sobre o saldo de 
contas do FGTS em função 
de perdas inflacionárias 
ocorridas na vigência do 
Plano Collor 2, em 1991.

O caso chegou ao Su-
premo em 2010 e teve a vo-
tação do Recurso Extraordi-
nário (RE) 61150 finalizada 
nesta tarde. A Caixa Econô-
mica Federal recorreu ao 
Supremo por entender que 
a decisão que obrigou ao pa-
gamento da correção violou 
o entendimento da Corte so-
bre expurgos inflacionários. 
De acordo com o banco, as 
regras sobre correção do 
saldo das contas são as defi-
nidas por lei vigente à épo-

ca, além de questionar arti-
gos do Código de Processo 
Civil (CPC).

A decisão terá impac-
to em 753 processos que 
aguardam decisão definiti-
va da Corte e estavam sus-
pensos em todo o país.  

A votação estava pa-
rada desde 1º de junho de 
2016, após pedido de vis-
ta do ministro Ricardo Le-
wandowski. Na ocasião, o 
plenário já havia formado 
maioria contra o pedido da 
Caixa para reformar a deci-
são. Após o voto do minis-
tro Teori Zavascki, que era 
o relator, negando provi-
mento ao recurso, votaram 
no mesmo sentido os mi-
nistros Edson Fachin, Luís 
Roberto Barroso, Rosa We-
ber, Luiz Fux, Dias Toffoli, 
Cármen Lúcia, Gilmar Men-
des, Marco Aurélio e Celso 
de Mello.

Procurador deixa a
Operação Lava Jato

Supremo mantém decisão
sobre o saldo do FGTS

Do Estadão Conteúdo

Da Agência Brasil  

Lavagem e corrupção

PGR pede mais 60 dias para investigar 
senadores, ministro do TCU e Mantega

TSE revela que 10.698 brasileiros vão
votar em cédula de papel no exterior

A procuradora-geral da 
República, Raquel Dodge, 
pediu ao ministro Edson 
Fachin, do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), a prorro-
gação por 60 dias das inves-
tigações sobre um suposto 
esquema de pagamentos 
milionários do grupo J&F a 
parlamentares do MDB.

O pedido diz respeito a 
um inquérito que investiga 
os senadores do MDB Dário 
Berger (SC), Eduardo Braga 
(AM), Eunício Oliveira (CE), 
Jader Barbalho (PA), Renan 
Calheiros (AL) e Valdir Rau-
pp (RO), além do ministro 
do Tribunal de Contas da 
União (TCU) Vital do Rêgo e 
os ex-ministros Helder Bar-
balho (MDB-PA) e Guido 
Mantega (PT-SP). O inquéri-
to apura suspeitas de práti-
ca dos crimes de corrupção 

e lavagem de dinheiro por 
essas autoridades.

As suspeitas foram 
levantadas nas delações 
premiadas do executivo Ri-
cardo Saud, da J&F, e do ex
-presidente da Transpetro 
Sérgio Machado.

Raquel Dodge desta-
cou que Sérgio Machado, 
em sua delação premiada, 
narrou “ter chegado ao seu 
conhecimento que o Grupo 
JBS faria doações à banca-
da do Senado do PMDB no 
montante aproximado de 
R$ 40.000.000,00 (quaren-
ta milhões de reais), a pedi-
do do Partido dos Trabalha-
dores - PT, para as eleições 
do ano de 2014”.

Saud, por sua vez, afir-
mou que houve pagamento 
de R$ 46 milhões a senado-
res do MDB a pedido do PT, 
ressaltou a procuradora-ge-
ral da República. A suspeita 

é a de que, embora muitas 
doações tenham sido rea-
lizadas de forma oficial, se 
trataria na verdade de van-
tagem indevida, uma vez 
que dirigentes petistas es-
tariam comprando o apoio 
de peemedebistas para as 
eleições de 2014 como for-
ma de assegurar a aliança 
entre os dois partidos.

As acusações também 
foram reforçadas pelo em-
presário Joesley Batista, 
que disse em depoimento 
que se reuniu com Guido 
Mantega em julho de 2014, 
quando o então ministro 
da Fazenda lhe teria pedi-
do para transferir R$ 40 
milhões para senadores da 
bancada do MDB. Os políti-
cos negam irregularidades.

Viabilidade 
Na avaliação da procu-

radora-geral da República, 

o “conjunto de elementos 
probatórios até agora arre-
cadados revelam a absoluta 
viabilidade da investigação 
em curso”. “A interrupção 
prematura desta apuração 
impedirá, de plano, o exau-
rimento de hipótese inves-
tigativa em exame”, obser-
vou Raquel Dodge.

Raquel Dodge mencio-
nou uma série de providên-
cias que ainda não foram 
realizadas, como os depoi-
mentos de Ricardo Saud e 
Sérgio Machado, a análise de 
doações eleitorais feitas pelo 
grupo J&F ao diretório nacio-
nal do MDB e repassadas a 
diretórios estaduais, o exame 
da documentação apresen-
tada pelos colaboradores e 
uma pesquisa sobre os qua-
dros societários de empresas 
que teriam sido utilizadas 
pelo grupo J&F para interme-
diação dos repasses.

A votação em cédulas de 
papel ainda é uma realidade 
para eleitores brasileiros que 
moram no exterior, mas nem 
todos. A Justiça Eleitoral in-
formou que 10.698 brasilei-
ros votarão em cédulas em 
171 cidades fora do país. O 
uso das urnas de lona foi op-
ção diante das dificuldades 
de acesso à energia elétrica e 
dos embaraços alfandegários 
para a entrada de equipa-
mentos eletrônicos.

As 64 urnas de lona 
(quatro delas de reserva) se-
rão enviadas para países da 
África, do Caribe, da América 
Central, da América do Sul, 
bem como para países euro-
peus com poucos brasileiros. 
O transporte de todas as ur-
nas ficará a cargo do Minis-
tério das Relações Exterio-
res (MRE).

Com um total de 2.353 

eleitores brasileiros aptos a 
participar do pleito eleitoral, 
a cidade boliviana de Santa 
Cruz de La Sierra é a que tem o 
maior colégio eleitoral entre as 
que farão votação manual.

Nos locais em que serão 
utilizadas as urnas de lona, a 
apuração ficará a cargo das 
equipes das embaixadas, ca-
bendo ao embaixador o papel 
de juiz eleitoral. Às equipes 
de servidores das embaixa-
das serão oferecidos treina-
mentos à distância para uso 
do equipamento.

Segurança
O secretário de Tecnologia 

do Tribunal Regional Eleitoral 
do Distrito Federal (TRE-DF), 
Ricardo Negrão, disse que as 
urnas são cuidadosamente 
checadas em quatro etapas até 
serem lacradas. Foram feitos 
desafios para que hackers en-
contrem vulnerabilidades no 
sistema e no equipamento.

Segundo Negrão, por 
meio dos desafios foi desco-
berto que, ao serem aperta-
das, as teclas emitiam uma 
frequência mecânica que, 
captada por microfones po-
tentes, poderia indicar o nú-
mero digitado pelo eleitor. “A 
solução que encontramos foi 
a de blindar internamente 
essas teclas”.

Outra vulnerabilidade 
estava relacionada à possibi-
lidade de se identificar a se-
quência de votação. Segundo 
o secretário, foi aperfeiçoado 
o algoritmo de embaralha-
mento de dados. “Até hoje 
nada mais significativo [em 
termos de vulnerabilidade] 
foi identificado.”

Dados
No total, segundo a Jus-

tiça Eleitoral, 500.727 brasi-
leiros estão aptos para votar 
em 171 cidades no exterior. O 
maior colégio eleitoral é Bos-

ton, nos Estados Unidos, para 
onde serão enviadas 46 urnas 
eletrônicas. Depois, Miami 
(EUA), com 45 urnas. Os Esta-
dos Unidos, Japão e Portugal 
são os países com maior nú-
mero de eleitores brasileiros.

O Tribunal Regional 
Eleitoral do Distrito Federal 
(TRE-DF) iniciou o processo 
de preparação de 680 urnas que 
serão usadas no exterior du-
rante as eleições presidenciais.

Perfil
De acordo com a Justiça 

Eleitoral, 58,4% dos eleitores 
brasileiros no exterior são 
mulheres, e 41,6% homens. 
A faixa etária mais predomi-
nante é a compreendida en-
tre 35 e 39 anos.

Em relação ao nível de 
escolaridade, 34,26% dos bra-
sileiros aptos a votar têm nível 
superior completo; 28,51% 
têm Ensino Médio completo; e 
13,46% superior incompleto.

Da Agência Estado 

Da Agência Brasil  

A procuradora-geral da 
República, Raquel Dodge, 

pediu a prorrogação do 
inquérito ao STF

Foto: Reprdodução/Internet



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 21 de setembro de 2018 15
Mundo

Organização pede agilidade no processo de inclusão de ações concretas relativas aos direitos dos povos indígenas

Representantes da Or-
ganização das Nações Uni-
das (ONU) advertiram as 
autoridades mundiais para 
que acelerem o processo de 
inclusão de ações concretas 
relativas aos direitos dos 
povos indígenas na Agenda 
2030 para o Desenvolvimen-
to Sustentável. A estimativa é 
de que um terço dos 370 mi-
lhões de indígenas viva em 
situação de extrema pobreza 
no planeta.

O alerta foi feito pela 
alta comissária adjunta da 
ONU, Kate Gilmore, e a re-
latora especial da entidade, 
Victoria Tauli Corpuz. Ambas 
se disseram preocupadas 
com o “aumento drástico” 
dos ataques contra os povos 
indígenas e com os esforços 
para criminalizá-los.

Kate Gilmore afirmou 
que a situação é mais grave 
em 70 países. “[Os indíge-
nas são] o exemplo vivo das 
pessoas mais desfavorecidas, 
mais marginalizadas e deixa-
das para trás”, afirmou.

Para a alta comissária, 
é fundamentar assegurar a 
preservação das liberdades 
básicas para os indígenas, 
pois há evidências de tenta-
tivas de “silenciar, punir - e 
até criminalizar” os defen-
sores dos direitos humanos 
destes povos. Não houve 
menção específica a um ou 
outro país.

Interesses
Relatora e especialis-

ta em direitos indígenas da 
ONU, Victoria Tauli Corpuz 
afirmou que os ataques, na 

Da Agência Brasil 

ONU cobra das autoridades
mais atenção aos indígenas

Preparação 
para o vestibular

Brites
nogueirajoys@gmail.com

Luciana

A boa preparação é o fator determi-
nante para o sucesso no vestibular. Po-
rém, é preciso saber o estilo de prova que 
você terá de fazer, pois cada uma tem a 
sua especificidade. Por exemplo, quem 
irá buscar cursos nas áreas humanas, as 
provas privilegiam questões discursi-
vas, outras destacam disciplinas como a 
matemática e a física. Identificando isso, 
fica mais fácil focar em quais assuntos 
precisarão ser mais estudados.

Mas não é só com a preparação que os 
candidatos precisam se preocupar. A saú-
de é também outro fator determinante. 
Por isso, deve-se intercalar os momentos 
de estudo com alguns períodos de des-
canso que pode ser ir ao cinema ou pas-
sear com amigos. Pequenas atividades 
que quebrem um pouco a rotina, mas que 
estejam previstas dentro de um planeja-
mento de estudos.

Não se esqueça que o medo faz parte 
da preparação. O grande desafio é apren-
der a controlá-lo, de forma a não preju-
dicar suas habilidades cognitivas como, 
por exemplo, a atenção e a memória.

É nesse período que a família preci-
sa dar apoio e tranquilizar o candidato. 
Transmita confiança e compreensão, por 
exemplo, mostrando que conseguindo ou 
não passar na prova, isso não vai mudar 
o sentimento e admiração que se tem por 
ele ou ela.

Alguns dias antes, os pais podem 
também ir no lugar onde será realizada a 
prova. Isso ajudará a ficar familiarizado 
com o trajeto e evitará que se perca do 
endereço.

Na véspera, é essencial controlar a 
ansiedade, não pensar demais no exame 
e tentar relaxar. Não adianta querer es-
tudar tudo ou fazer uma revisão muito 
cansativa no dia anterior.  Faça uma ca-
minhada leve e não coma coisas pesadas.

E no dia, tente não chegar tarde. Mui-
tos que chegam em cima da hora fazem 
a prova muito estressados ou nervosos, 
além daqueles que nem conseguem en-
trar. Fique tranquilo e tenha uma boa 
prova.

(Luciana Brites é uma das funda-
doras do Instituto NeuroSaber - www.
neurosaber.com.br -; pedagoga espe-
cializada em Educação Especial na área 
de Deficiência Mental e Psicopedagogia 
Clínica e Institucional pela Unifil Lon-
drina; também é especialista em Psi-
comotricidade pelo Instituto Superior 
de Educação Ispe – Gae São Paulo, além 
de coordenadora do Núcleo Abenepi em 
Londrina).

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

O papa Francisco apelou 
ontem para que as pessoas 
evitem sentimentos nega-
tivos, como desconfiança, 
medo e desprezo em relação 
aos imigrantes. O pedido foi 
feito durante audiência com 
integrantes da Conferência 
Mundial sobre Xenofobia, 
Racismo e Nacionalismo Po-
pulista no Contexto da Mi-
gração Global. Segundo ele, 
os que exploram os estran-
geiros “devem fazer um pro-
fundo exame de consciên-
cia”, porque terão de prestar 
contas a Deus.

Na audiência, o papa 
mencionou os ensinamen-
tos do Novo Testamento, 
que destaca que todos os 
homens são iguais indepen-
dentemente de sua etnia e 
credo religioso. “[Aquele 
que mantém] sentimentos 
de desconfiança, medo, des-
prezo e até ódio contra indi-
víduos ou grupos considera-
dos diferentes por causa de 
sua etnia, origem e religião, 
como tal, não é digno o sufi-
ciente para participar plena-
mente na sociedade.”

O papa ressaltou que es-
ses sentimentos são inspira-
dos pela intolerância, afetan-
do a dignidade das pessoas 

envolvidas e seus direitos 
fundamentais. “Infelizmente 
acontece também na política 
quando cede à tentação de 
explorar os medos e as difi-
culdades de alguns grupos e 
usar as promessas ilusórias a 
interesses eleitorais míopes.”

Francisco lembrou que 
todos estão vinculados ao 
Criador e que Deus criou 
o homem à “imagem e se-
melhança” Dele. Citando as 
Cartas de São Paulo, o papa 
defendeu o respeito à digni-
dade como “unidade funda-
mental” entre os seres hu-
manos.

“Não há judeu ou grego; 
não há escravo ou livre; não 
há homem nem mulher, por-
que todos [somos] um em 
Cristo Jesus”, disse o pontífice, 
citando o Novo Testamento.

Papa condena ações 
contra os imigrantes
Da Agência Brasil 

A Organização das 
Nações Unidas para a Edu-
cação, a Ciência e a Cultura 
(Unesco) informou ontem 
que 11 países latino-a-
mericanos com litoral no 
Oceano Pacífico participa-
rão de uma simulação de 
tsunami entre setembro e 
novembro para testar seus 
sistemas de comunicação e 
tomada de decisão na hora 
de enfrentar este fenômeno 
natural.

Chile, Colômbia, Cos-
ta Rica, Equador, El Salva-
dor, Guatemala, Honduras, 
México, Nicarágua, Pana-
má e Peru estão entre os 
40 países que farão parte 
do exercício Onda do Pací-
fico 2018 (PacWave18).

Nos casos de Chile, 
Colômbia, Equador e Peru, 
os testes serão realizados 
em 24 de outubro, infor-
mou a Unesco, que não di-
vulgou as datas dos testes 
nos outros países.

Nestes, serão realiza-
dos, além disso, simula-
cros de evacuação “desen-
cadeada por um terremoto 
fictício que ocorrerá longe 
de seu litoral, mas que 

gerará ondas de tsunami 
que se deslocarão através 
do oceano e afetarão toda 
a costa sul-americana do 
Pacífico”.

“Os tsunamis que 
castigaram a região de 
Samoa em 2009, Chile 
em 2010, Japão em 2011 
e Ilhas Salomão em feve-
reiro de 2013 colocaram 
em evidência a necessi-
dade de estarmos melhor 
preparados”, declarou em 
comunicado o secretário
-executivo da Comissão 
Oceanográfica Intergover-
namental da Unesco, Vla-
dimir Ryabinin.

Trata-se do oitavo 
exercício deste tipo, de-
pois que o primeiro foi 
realizado em maio de 
2006 e o mais recente em 
fevereiro de 2017.

“Nele, será simulada 
uma situação de alerta 
para tsunami que reque-
reria a adoção de decisões 
por parte dos governos e 
a ação da comunidade”, 
explicou a organização, 
lembrando que “cerca de 
75% dos tsunamis que 
causam mortes ocorreram 
no Oceano Pacífico e em 
seus mares adjacentes”.

Tsunamis: sistema de 
defesa será testado
Da Agência EFE 

Papa Francisco 
fez um apelo para 

que as pessoas 
evitem sentimentos 

negativos, como 
desconfiança, medo e 
desprezo em relação 

aos imigrantes

maioria das vezes, ocorrem 
com o intuito de explorar os 
recursos naturais nos locais 
onde vivem esses povos. Se-
gundo ela, em várias regiões 
aumentou a militarização.

 “Essas violações estão 
ocorrendo no contexto de 
competição intensificada e 
exploração de recursos natu-
rais, como observado duran-
te as visitas aos países e re-
fletido no crescente número 

de alegações relacionadas”, 
disse a especialista.

Agenda 2030
A Agenda 2030 para o 

Desenvolvimento Sustentá-
vel da ONU é um plano de 
ação que busca fortalecer a 
paz universal com mais li-
berdade por meio da erradi-
cação da pobreza. Todos os 
países devem atuar de forma 
colaborativa. São ações nas 

três dimensões do desen-
volvimento sustentável: a 
econômica, a social e a am-
biental.

No total, são 17 Objetivos 
de Desenvolvimento Susten-
tável e 169 metas que devem 
ser executados na agenda. As 
ações incluem medidas rela-
cionadas aos direitos huma-
nos, a alcançar a igualdade de 
gênero e ao empoderamento 
das mulheres e meninas.

A ONU estima que um terço dos 370 milhões de indígenas vive em situação de extrema pobreza no planeta

Foto: Reprodução/Internet
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Entre os corpos resgatados está o de uma criança de apenas 4 anos; autoridades ainda buscam possíveis sobreviventes

Pelo menos seis pes-
soas morreram nessa quin-
ta-feira nas Filipinas por 
causa de um deslizamento 
de terra em Naga, que so-
terrou mais de 20 casas nes-
sa cidade da província de 
Cebu, no centro do país.

As autoridades já res-
gataram seis corpos - um de 
uma criança de quatro anos 
-, enquanto buscam possí-
veis sobreviventes entre as 
mais de cem pessoas que 
suspeitam estarem soterra-
das, disse à imprensa local o 
inspetor chefe da Polícia de 
Naga, Roderick Gonzales.

Gonzales afirmou que 
há entre 20 e 25 casas 
completamente soterradas 
como consequência do des-
lizamento de terra provo-
cado pelas intensas chuvas 
dos últimos dias, embora 
haja esperança de encontrar 
sobreviventes.

De fato, pouco depois 
do acidente, a Polícia re-
cebeu uma mensagem de 
texto de uma família de seis 

membros presas sob a ter-
ra, mas todos vivos, disse o 
inspetor.

“Estamos em um mo-
mento crucial, porque ain-
da há chances de encontrar 
pessoas com vida. Por isso 
estamos acelerando os tra-
balhos de busca com equi-
pamentos pesados como 
retroescavadeiras, embora 
seja complicado porque a 
terra está muito fofa e desli-
za com facilidade”, explicou 
Gonzales.

Cerca de 300 famílias 
foram retiradas da região 
depois do deslizamento, 
que continuam ocorrendo 
em todo o país após a pas-
sagem do tufão Mangkhut, 
que no último sábado trou-
xe intensas chuvas e fortes 
ventos.

O tufão castigou com 
força o norte do país, onde 
ocorreram dezenas de desli-
zamentos de terra, sobretudo 
na região de Cordillera, onde 
o Mangkhut causou 72 das 88 
mortes registradas nas Filipi-
nas, de acordo com a última 
apuração da Polícia Nacional.

Deslizamento de terra nas 
Filipinas deixa seis mortos

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Ação do Exército

Brasil fará perfuração de 
poços de água na Guiana

Um grupo de 50 mili-
tares do 6º Batalhão de En-
genharia e Construção do 
Exército brasileiro vai traba-
lhar na perfuração de poços 
para conseguir acesso aos 
depósitos subterrâneos de 
água na região de South Ru-
pununi, na Guiana. O objeti-
vo é melhorar as condições 
de saúde no local.

A assessoria do Exér-
cito informou que as ativi-
dades começam em 1° de 
outubro e acabam em 30 de 
novembro. O projeto é parte 
do Acordo de Cooperação 
Técnica assinado entre Bra-
sil e Guiana para desenvol-
ver ações de infraestruturas 

com apoio de tecnologia 
brasileira.

O presidente da Guiana, 
David Granger, confirmou a 
presença de brasileiros nas 
ações. Segundo ele, o projeto 
vai estimular o desenvolvi-
mento econômico em nível 
local. Granger disse que, as-
sim que os poços estiverem 
prontos, será possível for-
necer água para plantações 
e animais, melhorando a se-
gurança alimentar.

Em dezembro, Granger 
e o presidente Temer assina-
ram dois acordos, em Brasí-
lia, nas áreas de infraestru-
tura e combate à seca. Um 
prevê que o Brasil apoie, por 
meio de projeto de engenha-
ria, a pavimentação de tre-

cho de uma estrada Lethem
-Linder, na Guiana.

A expectativa é esse 
trecho favoreça o comércio 
e escoamento da produção 
da região Norte do Brasil, 
principalmente Amazonas 
e Roraima, para o Caribe e 
mercados norte-americano, 
asiático e europeu.

O segundo acordo es-
tabelece a colaboração do 
Exército brasileiro para 
perfuração de poços arte-
sianos na região do Rupu-
nuni, também na Guiana. A 
previsão é que este projeto 
beneficie 10 mil pessoas, em 
sua maioria indígenas, que 
vivem próximas à fronteira 
com o Brasil e sofrem com 
os efeitos da seca.

Google admite que terceiros 
acessam os dados do Gmail

O Google reconheceu em 
carta enviada ao Senado dos 
Estados Unidos que continua 
permitindo que terceiros te-
nham acesso e compartilhem 
dados de contas do Gmail - o 
serviço de e-mail da empresa.

O “The Wall Street Jour-
nal” explicou que o Google 
respondeu na carta várias 
perguntas dos senadores so-
bre a privacidade dos usuá-
rios e medidas de proteção 
adotadas pela empresa.

“Os desenvolvedores [de 
software] podem comparti-
lhar dados com terceiros sem-
pre e quando forem transpa-
rentes com os usuários sobre 

como eles estão sendo utili-
zados”, escreveu na carta a 
vice-presidente de Assuntos 
Governamentais nas Améri-
cas do Google, Susan Molinari.

A afirmação da vice-pre-
sidente indica que o Google 
permite sejam analisados 
os conteúdos dos e-mails de 
uma conta para detectar pa-
lavras-chave que os ajudem 
a entender melhor o com-
portamento dos usuários. E 
esses dados podem ser pos-
teriormente compartilhados 
com terceiros.

O Google, contudo, afir-
mou na carta ter abandonado 
esse tipo de prática no ano 
passado. Os desenvolvedores 
que atuam dentro da plata-

forma são os únicos a realizar 
esse tipo de atividade.

A empresa tem sido cri-
ticada desde o início do mês 
por ser negar a enviar seu 
executivo-chefe, Larry Page, 
para uma audiência no Comi-
tê de Inteligência do Senado, 
que discute questões de segu-
rança e privacidade envolven-
do o setor tecnológico do país.

O diretor-geral do Twit-
ter, Jack Dorsey, e a responsá-
vel de operações do Facebook, 
Sheryl Sandberg, foram ouvi-
dos pelos senadores e garan-
tiram que as empresas estão 
mais preparadas para enfren-
tar a interferência estrangeira 
nas eleições legislativas de 
novembro nos EUA.

Foto: Francis R. Malasig/EFE

Em Cordillera aconte-
ceu o fato mais trágico pro-
vocado pelo Mangkhut, na 
cidade de Itogon, onde um 

grande deslizamento de 
terra soterrou uma mina de 
ouro abandonada e vários 
abrigos onde se refugiavam 

dezenas de famílias durante 
o tufão.

Por enquanto, os servi-
ços de resgate recuperaram 

26 corpos enquanto conti-
nuam pelo quinto dia conse-
cutivo os trabalhos de busca 
de 47 desaparecidos.

Da Agência EFE

Equipe de socorro resgata um sobrevivente do deslizamento de terra e o número de mortos pode aumentar pois há muitos desaparecidos

Da Agência EFE

Da Agência Brasil
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Paraíba Agronegócio
A Paraíba Agronegócio 2018 prossegue até domingo (23) no Parque 
de Exposição Henrique Vieira Melo, em João Pessoa. Na praça de 
alimentação tem apresentações de cantores regionais. Página 18
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Estação das flores, que antecede o verão, tem início oficialmente amanhã e termina no dia 21 de dezembro

João Pessoa se prepara 
para receber a estação das co-
res, das flores e que antecede a 
chegada do verão.  A primavera 
tem início oficial amanhã (22) 
e termina em 21 de dezembro, 
apresentando três meses de 
clima quente e seco devido à 
redução significativa dos índi-
ces de chuva. Na capital, a re-
dução das chuvas pode chegar 
a 40%, com índices pluviomé-
tricos abaixo de 24 milímetros, 
segundo estimativas feitas pelo 
Instituto Nacional de Meteo-
rologia Recife (INMET), para 
dezembro deste ano. Em Cam-
pina Grande e cidades do in-
terior, a tendência é que esses 
índices sejam ainda menores.

É o período em que a na-
tureza fica mais bela e colori-
da, devido ao início do ciclo de 
reprodução de várias espécies 
de plantas, árvores e animais. 
Porém, devido à proximidade 
com a linha do equador – li-
nha imaginária que divide o 
globo terrestre em hemisfério 
Norte e Sul – não presencia-
mos essas características tão 
perceptíveis. Em relação às 
mudanças climáticas, ocorre a 
redução significativa das chu-
vas, enquanto as temperatu-
ras aumentam gradativamen-
te até a chegada do verão, em 
janeiro. No Sertão paraibano, 
as temperaturas podem che-
gar a 40 graus, enquanto na 
capital os pessoenses podem 
sentir uma variação até 33 
graus, com sensação térmica 
com valores ainda maiores, a 
depender do local.

Segundo Gisele Bezerra, 
professora de Ciências Biológi-
cas da Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB), a característi-
ca da primavera no Nordeste 
ocorre em decorrência da  in-
clinação da Terra, fazendo com 
que os raios solares atinjam de 
forma irregular as diferentes 

partes do planeta. “Aqui no 
Nordeste a primavera não é 
tão característica, pois nós 
estamos em uma região tropi-
cal, o que torna as caracterís-
ticas bem sutis . Basicamente 
a primavera é um prenúncio 
do verão, sendo os dias mais 
longos e com mais sol. Sobre 
o florescimento, aqui não 
percebemos tanto, como em 
muitos locais do sul do país. 
Para nós, esse florescimento 
só ocorre no verão.”, disse.

De acordo com o chefe da 
sessão meteorológica do Im-
net, Ednaldo Correia, devido a 
constante redução dos índices 
pluviométricos apresentados 
no inverno deste ano, a pri-
mavera de 2018 pretende ser 
ainda mais seca que os meses 
e ano anterior. Com índices que 
podem chegar até 24 milíme-
tros, na capital, o meteorolo-
gista acredita que a primavera 
pode surpreender e superar as 
expectativas. “Como tivemos 
um período de chuva abaixo do 
esperado no período entre ju-
nho e setembro, possa ser que 
até dezembro tenhamos uma 
quantidade de chuva um pou-
co maior do que o esperado, 
mas a tendência é que não.”

Com as mudanças no cli-
ma e nas temperaturas é na-
tural que o corpo reaja a essas 
alterações e quando estão alia-
dos à grande quantidade de 
conteúdo proveniente da poli-
nização das flores, pode causar 
irritações em diferentes órgãos 
do corpo. Quando se muda a 
estação, muito se fala em doen-
ças relacionadas ao período 
e, com a primavera, podemos 
citar problemas envolvendo o 
sistema respiratório, incluindo 
a rinite, asma e conjuntivite 
alérgica, sendo essas as princi-
pais doenças dessa estação.  

As alergias são os quadros 
mais comuns nesta época do 
ano e pode se manifestar de 
diversas formas, como cocei-
ras na pele, nariz e nos olhos. 
A suspensão de poeira e ácaro, 
pela inalação, leva a inflama-
ção dos órgãos, muitas vezes 

Gislayne Borges 
Especial para A União

Primavera chega com clima 
quente e redução de chuvas

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Como Edith Piaf, continuemos a amar

nnn O poeta Fabricio 
Carpinejar (foto) deverá 
voltar a João Pessoa, onde 
ele esteve há dois anos 
fazendo a palestra de 
encerramento do Augusto 
das Letras.
nnn No último dia 17, 
ele esteve na Livraria 
Cultura do Conjunto Na-
cional, autografando as 
coleções de livros “Vida 
em pedaços” e “Pedaços 
da vida”. Deverá fazer 
o mesmo na capital 
paraibana. 
nnn Uma delegação de 
investidores e joalheiros 
chineses interessados em 
pedras preciosas produzi-
das no Brasil chega aqui em 
janeiro.
nnn   Eles visitarão a 
Paraíba, enviados pela 

Bolsa de Diamantes do 
Panamá, para comprar 
a nossa turmalina. Foge 
ao meu parco entendi-
mento sobre o assunto a 
razão de ter sido a Bolsa 
do Panamá.
nnn Há cerca de dez 
dias, Damião Feliciano,  
disse que nos altos poderes 
de Brasília, havendo queda 
será de dois. Para o pede-
tista, não há chance de cair 
somente um.
nnn Eleito na 
quarta-feira passada, 
o Conselho Diretor 
da Academia Paraib-
ana de Letras (APL) 
tem como presidente 
Damião Ramos Cav-
alcanti (reeleito). O 
vice-presidente é Gon-
zaga Rodrigues.

Geléia geral

Quando eu tinha, mais 
ou menos, 15 a 16 anos de 
idade, na faixa da música 
internacional divulgada no 
rádio, os EUA e a França 
tinham quase a mesma 
preferência. Tanto que era 
equivalente a procura por “I 
can’t stop loving you”, com 
Ray Charles, e “Et mainte-
nant”, com Gilbert Bécaud. 
No cinema, os filmes fran-
ceses lotavam as casas com 
Brigitte Bardot, Alain Delon, 
Mylène Demongeot, Yves 
Montand, Jeanne Moreau e 
outros. Na literatura, era enorme a procura por 
Jean-Paul Sartre, sua mulher, Simone de Beau-
voir, André Malraux, Jean Genet, Jean Anouilh, 
Maurice Druon, Alain Robbe-Grillet, Michel Fou-
cault, Françoise Sagan, André Gide (este escreveu 
“Os moedeiros falsos”, considerada uma das 100 
obras fundamentais da literatura mundial)... Não 
esqueci que semanalmente, no Cine Plaza, era 
exibido. entre os trailers e o filme da sessão, o 
telejornal “Les actualités françaises” (narrado 
em português).

Foi nessa época que comecei a escutar 
três sucessos de Edith Piaf (ilustração) no 
rádio: “La vie en rose”, “Hymne à l’amour” e 
“Non, je ne regrette rien”. 

meus cabelos em loiro, / Se você me pedisse. 
/ Eu iria desprender a lua, / Eu iria roubar a 
fortuna, Se você me pedisse. / Eu renegaria a 
minha pátria, / Eu renegaria os meus amigos, / 
Se você me pedisse. / Podem muito bem rirem 
de mim, / Eu faria o que quer que seja, / Se 
você me pedisse. / Se um dia a vida te arrancar 
de mim, / Se você morrer, se você estiver longe 
de mim, / Pouco me importa, se você me ama, 
/ Pois eu morreria também.  / Nós teríamos 
para nós a eternidade, / No azul de toda a 
imensidão. No céu, mais nenhum problema. / 
Meu amor, você acha que a gente se ama?”. 

O motivo deste texto, musical e amoroso 
é porque até hoje nunca deixei de amar.

nnnnnnnnnn

Vale lembrar que há 35 anos - em maio 
de 1983 - Bibi Ferreira estreou “Piaf – A vida 
de uma estrela da canção”, com direção de 
Flávio Rangel e grande elenco. Com tempora-
das de absoluto sucesso no Rio e em São Paulo, 
onde reuniu mais de 700 mil espectadores, Bibi 
realizou duas grandes turnês, nas principais 
capitais do país, sendo recordista de público 
nesses teatros até hoje. Em maio de 2000, o es-
petáculo foi apresentado em Paris. Na platéia 
muitos famosos, entre eles Michel Rivegau-
che, compositor de grandes sucessos de Piaf, 

Enfim, 2019 está muito próximo. Como 
Piaf, continuemos a amar.

O que eu mais gosta-
va e acho que toda a mi-
nha geração era o “Hymne 
à l’amour”. Eu e familiares 
morávamos em Tambaú, 
na praça Santo Antônio, 
onde depois foi constru-
ído o edifício de mesmo 
nome, logo antes do Gru-
po Escolar Presidente João 
Pessoa. Éramos vizinhos 
da família do dr. Vicente 
Trevas. Duas ou três vezes 
por semana, à noite, ami-
gos comuns reuníamos lá 
para escutar, entre outros, 
discos de Ray Conniff, Trio 

Irakitan, Agostinho dos Santos, Johnny Mathis, 
Frank Sinatra, Gilbert Bécaud, Rita Pavone e 
(com muita emoção) Rdith Piaf. Em raras oca-
siões, dr. Trevas permitia que tomássemos algo 
com álcool. O silêncio era completo quando Edith 
Piaf começava a cantar o “Hino ao amor”: “Le ciel 
bleu sur nous peut s’effondrer, / et la terre peut 
bien s’écrouler, / Peu m’importe. Si tu m’aimes, / 
Je me fous du monde entier”...

Permitam-me. Compreendam. Inclusive os 
que são mais novos, têm menos de 35 anos de 
idade. Permitam a transcrição das três últimas 
estrofes traduzidas de “Hymne à l’amour” (mú-
sica de Marguerite Monnot e letra de Piaf):

“Eu iria até o fim do mundo, / Eu tingiria 

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Sabendo que o aumento da temperatura aliado à grande quantidade de pólen proveniente da reprodução das 
flores, pode desenvolver inúmeros processos alérgicos pela inalação desse conteúdo, separamos algumas dicas 
para evitar ou amenizar os principais sintomas dessas irritações. 
• Lavar bem o nariz com sono;
• Evitar contato com nicotina e cheiros fortes;
• Varrer a casa com um pano úmido;
• Beber muita água, usar o umidificador;
• Manipular medicação anti-inflamatória e antialérgica para casos mais acentuados de alergias;
• Cuidados com a casa, evitando o acúmulo de poeira;
• Evitar quarto e ambientes fechados, mantendo-os bem arejados;
• Utilizar capa protetora em colchões e travesseiros;
• Não deixar cães e gatos na cama.

Saiba mais
Entre os meses que representam cada estação do ano, ocorre um dos mais tradicionais circuitos de Corrida de Rua 
do Brasil, este ano em sua primeira edição em João Pessoa.  O evento acontece desde 2011 em alguns estados e 
esta edição contou com a participação das cidades de Belo Horizonte, São Paulo, Rio de Janeiro, Belém, Fortale-
za, Recife, Salvador, Curitiba, Porto Alegre, Brasília e João Pessoa.  A competição tem como objetivo percorrer o 
circuito de 5 km ou 10 km com direito a premiação.
Ao todo, dois mil corredores participaram da prova, que teve como cenário de largada e chegada a Avenida Cabo Branco, 
próximo à Fundação Casa de José Américo.  A primeira corrida do Circuito das Estações em João Pessoa ocorreu no dia 20 
de maio com a etapa Outono. A corrida de Inverno aconteceu no dia 12 de agosto, enquanto a de Primavera, vai acontecer 
no dia 14 de outubro. A última etapa, a corrida de Verão, está prevista para acontecer no dia 16 de dezembro.

Dicasrespiratórios, que, no caso de 
pessoas alérgicas, tendem a se 
agravar, piorando os quadros 
mais sensíveis. 

De acordo com o médico 
alergista, Edson Petrucci, a ri-
nite alérgica provocada pelo 
pólen é muito parecida com a 
alergia a poeira. “A pessoa as-
pira esse pólen provocando a 
rinite polínica, muito parecida 
com a rinite provocada pela 
poeira, é difícil você conseguir 
distinguir clinicamente esse 
tipo de rinite”, explicou.

Por outro lado, o alergista 
ressalta que no Estado da Pa-
raíba os ácaros são os maiores 
inimigos dos alérgicos durante 
períodos quentes do ano. “As 
cidades frias têm mais reação 
políneca do que a nossa, temos 
mais agressões pelos ácaros, 
pelas poeiras domésticas e 
pelo mofo, mas na primavera 
surge realmente alguns casos 
de rinite, que é a inflamação da 
mucosa nasal”, comentou.

Na primavera, a natureza fica mais bela e colorida devido ao início do ciclo de reprodução de várias espécies de plantas e árvores

Foto: Edson Matos
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Estudantes de EaD chegaram a quase 1,8 mi, no ano passado, o equivalente a 21,2% do total de matrículas no ensino superior

Um em cada cinco estu-
dantes matriculados no ensino 
superior estuda a distância, de 
acordo com o Censo da Educa-
ção Superior divulgado ontem 
(20) pelo Instituto Nacional 
de Estudos e Pesquisas Educa-
cionais Anísio Teixeira (Inep). 
Enquanto o ensino presencial 
apresentou queda nas matrí-
culas, a educação a distância 
(EaD) registrou o maior salto 
desde 2008.

Segundo os dados do cen-
so, as matrículas em EaD cres-
ceram 17,6% de 2016 para 
2017. Os estudantes de edu-
cação a distância (EaD) che-
garam a quase 1,8 milhão em 
2017 – o equivalente a 21,2% 
do total de matrículas em todo 
o ensino superior.

O número de cursos no 
país também aumentou, de 
2016 para 2017, passou de 
1.662 para 2.108, o que re-
presenta aumento de 26,8% 
– maior crescimento desde 
2009, quando o país passou 
dos 647 cursos registrados até 
2008 para 844 cursos.

No total, o ensino supe-
rior tem cerca de 8,3 milhões 
de estudantes em cursos de 
graduação. Desses, 6,5 milhões 
estão matriculados em cursos 
presenciais. Ao contrário do 
que ocorreu nos cursos de EaD, 
o número de estudantes nos 
presenciais caiu 0,4% de 2016 
para 2017.

A maior parte dos estu-
dantes está matriculada em 
instituições de ensino priva-
das, com 75,3% das matrículas. 
Quando se trata apenas de EaD, 
essa porcentagem aumenta, as 
instituições particulares de en-

sino superior respondem por 
90,6% dos estudantes.

Novos alunos
Dos 3,2 milhões de novos 

alunos registrados no ensino 
superior em 2017, a maioria 
(2,1 milhões) optou pelo en-
sino presencial – aumento de 
0,5% em relação a 2016. A 
procura por cursos a distância 
cresceu mais. Os ingressantes 
passaram de 843 mil em 2016 
para cerca de 1,1 milhão em 
2017 – aumento de 27,3%.

Professores
O percentual de professo-

res formados em cursos EaD 
aumentou em 2017. Segundo 
os dados do Censo, em 2016, 
cerca de 42,1% das matrículas 
em licenciaturas eram a dis-
tância. Esse percentual passou 
para 46,8% em 2017. Ao todo, 
as licenciaturas representam 
19,3% das matrículas no ensi-
no superior.

Em relação à formação 
dos professores que atuam 
nos cursos EaD, segundo o 
censo, eles são, em grande 
parte, mestres. Enquanto na 
educação presencial, os pro-
fessores com doutorado re-
presentam 51,1% do total, na 
EaD, eles representam 41,8%; 
outros 46,5% têm a formação 
até o mestrado.

A educação a distância 
tem conquistado também 
os cursos tecnológicos, com 
46% do total das matrículas. 
Esses cursos, que podem du-
rar dois ou três anos, são ge-
ralmente mais curtos que os 
bacharelados e mais voltados 
para a inserção no mercado 
de trabalho e representam 
12,1% do total de matrículas 
no ensino superior.

Mariana Tokarnia 
Da Agência Brasil

Educação a distância cresce 
17,6% em 2017 no Brasil

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Em João Pessoa

Paraíba Agronegócio 2018 será 
encerrada no próximo domingo

A Paraíba Agronegó-
cio 2018 prossegue até do-
mingo (23) no Parque de 
Exposição Henrique Vieira 
Melo, em João Pessoa. Cer-
ca de 400 animais ocupam 
as baias da feira, entre ca-
prinos, ovinos, bovinos, 
equinos e pôneis de varia-
das raças, além de estandes 
exibindo produtos tecnoló-
gicos de última geração nos 
segmentos agrícolas, veícu-
los, implementos e pisci-
cultura. A expofeira ainda 
oferta cursos, capacitações 
e vários leilões de animais. 

A estimativa de faturamen-
to é de R$ 15 milhões (fe-
chamento de negócios di-
retos e indiretos).

O Banco do Brasil 
(BB) e o Banco do Nordes-
te (BNB) estão presentes 
na feira com a oferta de 
várias linhas de crédito 
destinadas ao custeio, a 
lavoura e a compra de má-
quinas, equipamentos e 
veículos. A Paraíba Agro-
negócio 2018 é resultado 
de uma parceria entre o 
Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Esta-

do do Desenvolvimento da 
Agropecuária e da Pesca, e 
várias entidades do setor 
rural, a exemplo da Federa-
ção da Agricultura e Pecuá-
ria da Paraíba (Faepa).

O evento oferece tam-
bém uma praça da alimen-
tação, em cujo palco se 
apresentam cantores e ar-
tistas regionais. O espaço é 
cercado de barracas com a 
oferta de comidas e bebi-
das. A criançada se diverte 
com passeios nos mini pô-
neis e bovinos e nas bar-
racas que oferecem brin-

quedos. Quiosques ofertam 
produtores dos setores 
coureiro, doces e culinária 
caprina e ovina.

No parque, o Sebrae 
montou um estande no 
qual os técnicos orientam 
os produtores sobre inicia-
tivas, cursos e empreende-
dorismo.

Várias empresas e en-
tidades se fazem presentes 
e apoiam o evento, como o 
Senar, Asplan, SindiAlcool, 
Empasa, Emepa, Apacco, 
OCB-PB, Kennel Club e So-
ciedade Rural.

No dia 19 de outubro 
deste ano, o Tribunal de 
Justiça da Paraíba sedia-
rá o I Encontro de Gestão 
Socioambiental, das 8 às 
18h, na sala de sessões 
do Tribunal Pleno. O tema 
é ‘Sustentabilidade e ra-
cionalização de recursos 
nos Fóruns do Judiciário’. 
“O encontro pretende 
ampliar as atividades de 
sustentabilidade, motivar 
e formar mais agentes 
multiplicadores de ações 
sustentáveis”, explicou o 
diretor Administrativo, 
Omar José Batista Gama.

A palestra de abertu-
ra será ‘Sustentabilidade 
e ética na gestão do Ju-
diciário paraibano’, a ser 
proferida pelo juiz Kéops 
de Vasconcelos Amaral 
Vieira Pires, titular da 15ª 
Vara Cível da Capital.

Conforme explicou 
o servidor Adriano Lima 
Buriti, nesse primeiro 
encontro o público-alvo 
é os gerentes de fóruns, 
que vêm contribuindo 
com a sustentabilidade 
no TJPB, sendo agentes 
multiplicadores em suas 
respectivas unidades. 
“Vamos socializar ideias 

e boas práticas socioam-
bientais que contribuem 
para o uso eficiente e ra-
cional de recursos como 
água, energia elétrica, te-
lefonia, postagens, papel 
para impressão e outros 
itens que fazemos uso 
diariamente, seja no TJPB 
ou, inclusive, em nosso 
lar”, ressaltou o organiza-
dor do evento.

Também serão apre-
sentados alguns indica-
dores que o Núcleo de 
Gestão Socioambiental e 
a Diretoria Administrati-
va estão acompanhando 
e, dessa forma, permitin-
do fazer ajustes na gestão 
desde 2017. Está prevista, 
ainda, apresentação das 
ações da qualidade de 
vida no trabalho, com a 
gerente Valéria Beltrão e 
a coleta de propostas de 
metas para reduzir o con-
sumo de água e de energia 
elétrica, além de questio-
nário com sugestões e 
avaliação do Encontro.

As inscrições estão 
abertas e devem ser feitas 
pelos gerentes por meio 
do formulário online: ht-
tps://goo.gl/forms/aYpJ-
FnvXxakUoJLD3.  

TJ sediará Encontro de 
Gestão Socioambiental 

O registro de empresas 
está se tornando mais ágil e 
menos burocrático. Para de-
bater a evolução e as soluções 
que beneficiam especialmente 
as micro e pequenas empresas, 
o Sebrae Paraíba vai promover 
o Seminário Brasil Mais Sim-
ples. O evento ocorrerá no dia 
27 de setembro, no Garden Ho-
tel, em Campina Grande.

Tendo como temática 
principal a Rede Nacional para 
a Simplificação do Registro e da 
Legalização de Empresas e Ne-
gócios (Redesimples), sistema 
web integrado que permite a 
abertura, fechamento, altera-
ção e legalização de empresas 
em todas as Juntas Comerciais 
do Brasil, o seminário é voltado 
para empreendedores e gesto-
res públicos. As inscrições são 
gratuitas e podem ser feitas em 
qualquer uma das agências do 
Sebrae na Paraíba ou pelo 0800 
570 0800. A programação do 
evento inicia com a assinatura 
do Termo de Cooperação para 
a simplificação dos processos 
de registro empresarial na Pa-
raíba. Em seguida, haverá a pa-
lestra “Ambientes de negócios 
simplificados”, que será condu-
zida pela Unidade de Políticas 
Públicas do Sebrae Nacional.

Sebrae-PB 
realizará
Seminário 
em Campina

Semana do Trânsito prossegue 
hoje com visita de estudantes

Tendo como foco princi-
pal a “Educação no Trânsito”, 
o Departamento Estadual 
de Trânsito (Detran-PB), 
recebe hoje em sua sede, 
estudantes da Rede Públi-
ca de Ensino, como parte 
da programação da Semana 
Nacional do Trânsito 2018. 
Para o superintendente do 
Detran-PB, Agamenon Viei-
ra, todos os segmentos da 
sociedade precisam se unir 
para acabar com a guerra 
estúpida que existe no trân-
sito do país que mata mais 
de 50 mil pessoas por ano e 
também deixa milhares de 
pessoas sequeladas. “Nesta 
semana pedimos que todos 
deem as mãos para comba-
ter essa epidemia”, afirmou.

Mais uma vez a campa-
nha busca lembrar, que o 
álcool e a direção não com-
binam. Segundo o Observa-
tório Nacional de Segurança 
Viária “Quando você bebe 
e dirige, alguém sempre se 
machuca”. Agamenon Vieira 
avalia que todas as campa-
nhas são válidas porque o 
objetivo é salvar vidas.

A programação da Se-

mana Nacional do Trânsito 
se estenderá até a próxima 
terça-feira (25), com ativi-
dades diárias, objetivando 
conscientizar a população 
da importância de cada um 
na construção de um trânsi-
to mais seguro. Afinal o Bra-
sil é atualmente o 4º país do 
mundo em número de mor-
tes no trânsito e estatística 
levantada este ano, mostra 
que no país acontecem cer-
ca de 800 vítimas de aciden-
tes de motos por mês.

A programação da Sema-
na Nacional de Trânsito pros-
segue com palestras em es-
colas, blitze em parceria com 
a Operação Lei Seca, blitze 
educativas, visitação à sede 
do Detran e visita solidária 
às vitimas de trânsitos que se 
encontram hospitalizadas.

Veja com será a progra-
mação até a próxima terça-
feira dia 25:

Hoje, (sexta-feira) ha-
verá visita de estudantes a 
sede do Detran-PB no bair-
ro de Mangabeira, das 9h às 
11h. Na oportunidade, as 
crianças também assistirão 
palestras e oficinas sobre 
normas e condutas no trân-
sito.

Amanhã (sábado), será 

realizada blitz em parceria 
com a Operação Lei Seca e ór-
gãos de segurança de trânsito.

No domingo, 23, acom-
panhamento de blitze da 
Operação Lei Seca em bares 
e restaurantes da orla de 
João Pessoa. 

Na segunda-feira, 24, 
serão realizadas blitzen 
educativas nas principais 
avenidas e bairros de João 
Pessoa, a exemplo de Man-
gabeira, Geisel, Valentina de 
Figueiredo, José Américo e 
Cruz das Armas, das 7h às 
11h. As blitze educativas se-
rão realizadas nas avenidas 
consideradas com maiores 
índices de acidentes, com o 
propósito de orientar mo-
toristas, motociclistas e pe-
destres.

Na terça-feira, 25, será 
realizado o encerramento 
da campanha. O local es-
colhido foi o Hospital de 
Emergência e Trauma Se-
nador Humberto Lucena, 
em João Pessoa. Na opor-
tunidade, os integrantes do 
setor de educação no trân-
sito realizarão,  durante a 
visita solidária, palestras 
juntamente com membros 
dos demais órgãos esta-
duais de trânsito.

José Alves
zavieira2@gmail.com

O evento oferece também uma praça 
da alimentação com palco onde se 
apresentam cantores e artistas regionais

Foto: Secom-PB
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Para 2019, a estimativa de crescimento da economia caiu de 2,8% para 2,5%, segundo relatório divulgado ontem

A Organização para a 
Cooperação e o Desenvolvi-
mento Econômico (OCDE) 
revisou para baixo suas 
projeções para o cresci-
mento do Brasil, segundo 
relatório divulgado ontem 
(20). A entidade prevê ago-
ra que o país crescerá 1,2% 
em 2018, com redução de 
0,8 ponto percentual em 
relação a maio, quando 
previa expansão de 2%.

Para 2019, a estimati-
va para o crescimento da 
economia (Produto Interno 
Bruto) caiu de 2,8% para 
2,5%.

Relatório
No relatório, a OCDE 

diz que o crescimento das 
economias emergentes está 
ficando disperso. “O cresci-
mento do PIB manteve-se 
na China e na Índia no pri-
meiro semestre de 2018, 
mas abrandou em várias 
outras economias, incluin-
do o Brasil”.

A OCDE prevê que a 
economia global crescerá 
3,7% tanto neste ano quan-
to em 2019, com diferenças 
crescentes entre os países, 
em contraste com a ampla 
expansão observada no fi-
nal de 2017 e no início de 
2018. Em relação à pre-
visão divulgada em maio, 
houve redução de 0,1 pon-
to percentual para 2018 
e de 0,2 ponto percentual 
para 2019.

Para a OCDE, as pers-
pectivas de crescimento 
econômico são agora um 
pouco mais fracas do que se 
previa em maio. “A escala-
da das tensões comerciais, 
o aperto das condições fi-
nanceiras nos mercados 
emergentes e os riscos po-
líticos podem minar ainda 
mais o crescimento forte e 
sustentável a médio prazo 
em todo o mundo”, destaca 
a entidade.

Na visão da organiza-
ção, a confiança enfraque-
ceu, o comércio e o cres-
cimento do investimento 
estão mais lentos do que 
o previsto e o crescimento 
salarial permaneceu mo-
desto na maioria dos paí-
ses.

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil  

OCDE reduz a previsão de 
crescimento no país para 1,2%

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

No mercado de trabalho

Ipea confirma tendência ao desalento

As mulheres, parte da 
população da região Nor-
deste, pessoas com baixa 
escolaridade, jovens adultos 
(de 18 a 24 anos) e pessoas 
que não são chefes de famí-
lia são os grupos sociais que 
mais desistem de ingressar 
no mercado de trabalho ou 
retornar alguma ocupação 
para ter renda.

O fenômeno, chamado 
de desalento pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE), é confirma-
do pelo Instituto de Pesquisa 
Econômica Aplicada. O Ipea 
publicou ontem (20) estudo 
que avaliou os microdados 
extraídos da Pesquisa Nacio-
nal de Amostra de Domicílios 
Contínua (Pnad Contínua), 
feita pelo IBGE, relativos ao 
2º trimestre de 2018.

No período, 4,833 mi-
lhões de pessoas desocupa-
das deixaram de procurar 
trabalho, 203 mil mais do que 
no trimestre anterior. O Ipea 
observa que dessas, 59% mo-
ram no Nordeste, 54,3% são 
mulheres, 50% não concluí-
ram o ensino fundamental 
e quase 70% não são chefes 
de família. A taxa de desalen-
to considera as pessoas que 
não procuraram emprego 
nos 30 dias antes de respon-
der à Pnad. Apesar de menos 
afetados pelo desalento, a 
proporção de homens nessa 

Gilberto Costa 
Da Agência Brasil  

Grandes bancos zeram as 
tarifas para investimentos

A concorrência com 
corretoras independentes 
tem feito grandes bancos 
zerarem as taxas cobradas 
dos clientes para investi-
mentos no Tesouro Direto. 
A última grande instituição 
a reduzir os juros para in-
vestir em Tesouro Direto, 
Renda Fixa e Previdência foi 
o Banco do Brasil, que fez o 
anúncio ontem (20).

Segundo a atualização 
mais recente do site do Te-
souro Direto, realizada an-
teontem (19), das 59 ins-
tituições habilitadas para 
operar com o Tesouro Dire-
to, 29 não cobram taxas, en-
tre elas o Itau que eliminou 
a cobrança no início deste 
mês. Entre os grandes ban-
cos, o Bradesco também já 
não cobra para essas aplica-
ções.

Atualmente, o Banco 
do Brasil cobra uma taxa 
anual de 0,5%, para inves-
timentos no Tesouro Dire-
to, acima dos concorrentes 
Caixa Econômica Federal e 
Santander (0,4% nas duas 
instituições).

Para aplicar nesta mo-
dalidade, os investidores 

precisam da intermediação 
de um agente de custódia, 
que são os bancos ou as 
corretoras. Dentre outras 
funções, esses agentes são 
responsáveis por realizar o 
cadastro dos investidores na 
bolsa de valores e interme-
diar a transferência dos re-
cursos financeiros e títulos.

Renda fixa
Em nota, o Banco do 

Brasil anunciou ontem que 
vai zerar também as ta-
xas de custódia para quem 
aplica em papéis de renda 
fixa, como Certificados Re-
cebíveis Imobiliários (CRI), 
Certificados de Recebíveis 
do Agronegócio (CRA) e De-
bêntures.

No último dia 5, o Itaú 
zerou a taxa de custódia de 
Tesouro Direto e de produ-
tos de Renda Fixa (CDBs de 
outros gestores, Letras, De-
bêntures, CRIs e CRAs). O 
banco privado zerou a taxa 
tanto para entrada quanto 
para saída de produtos de 
Previdência, atingindo mais 
de 2 milhões de clientes.

Previdência privada
Com objetivo de atrair 

ou manter clientes, o Ban-
co do Brasil também zerou 

taxa para investimentos 
em previdência privada. As 
reduções nas taxas dos in-
vestimentos em previdência 
privada ocorrem por efeito 
da redução da taxa básica 
de juros, a Selic. Com a taxa 
básica mais baixa, atual-
mente em 6,5% ao ano, os 
rendimentos dos planos de 
previdência estão menores, 
reduzindo assim, a procura 
dos clientes.

Segundo o Banco do 
Brasil, a taxa para os clientes 
que investem em planos de 
previdência (PGBL e VGBL) 
será zerada, tanto para apli-
cações quanto para resgates. 
As novas condições para os 
investimentos no Banco do 
Brasil entram em vigor hoje 
(21) e valem para todos os 
clientes que possuem esses 
produtos, alcançando o esto-
que de aplicações e também 
os novos negócios.

“Com essas medidas, o 
BB alinha os custos desses 
produtos à nova prática de 
mercado e fortalece o posi-
cionamento junto aos clien-
tes investidores, valorizando 
o relacionamento de longo 
prazo e contribuindo para a 
fidelização, a retenção e para 
o crescimento sustentável 
dos negócios”, disse o banco.

O leilão de privatização 
da Amazonas Distribuidora, 
subsidiária da Eletrobras, 
foi adiado para o dia 25 de 
outubro, informou ontem 
(20) a empresa em comuni-
cado ao mercado.

O adiamento do cer-
tame, marcado para ocor-
rer no dia 26, já havia sido 
adiantado anteontem (19) 
pelo presidente da Eletro-
bras, Wilson Ferreira Júnior.

O atraso na votação do 
projeto de lei que trata da 
privatização das distribui-
doras da Eletrobras pesou 
na decisão de adiar o leilão. 
Por acordo dos senadores, a 
previsão é o que o texto seja 
votado logo após o primeiro 
turno das eleições, marcado 
para o dia 7 de outubro.

Segundo a Eletrobras, 
a assinatura do contrato de 
compra e venda de ações 
e do acordo de acionistas 
deverá ocorrer até 14 de 
janeiro de 2019, uma vez 
que no dia 31 de dezembro 
vence o prazo para a empre-
sa permanecer no comando 
da distribuidora. Caso até lá 
não haja transferência do 
controle para a nova empre-
sa, o governo terá que pror-

rogar novamente o prazo de 
designação.

“Na hipótese de haver 
necessidade de se celebrar o 
referido contrato nesta data 
limite, a Eletrobras deverá 
realizar uma assembleia ge-
ral de acionistas, até 28 de 
dezembro de 2018, a fim de 
prorrogar o prazo estabele-
cido pela 171ª Assembleia 
Geral Extraordinária de 31 
de dezembro de 2018, como 
data limite para transfe-
rência do referido controle 
acionário”, disse a Eletro-
bras.

Das seis distribuidoras 
da Eletrobras previstas para 
serem privatizadas, quatro 
já foram vendidas. A primei-
ra foi a Companhia Energé-
tica do Piauí (Cepisa), ven-
dida ao grupo Equatorial 
Energia, em leilão ocorrido 
no dia 26 de julho.

No dia 30 de agosto, o 
governo leiloou as distribui-
doras Companhia de Eletri-
cidade do Acre (Eletroacre), 
Centrais Elétricas de Ron-
dônia (Ceron), Boa Vista 
Energia. No comunicado de 
ontem (20), a Eletrobras 
informou que o leilão da 
Companhia Energética de 
Alagoas (Ceal) ainda se en-
contra suspenso em virtude 
de decisão judicial.

Eletrobras adia o 
leilão de subsidiária

Kelly Oliveira
Da Agência Brasi

Luciano Nascimento
Da Agência Brasil  

condição aumentou em um 
ano, entre o 2º trimestre de 
2017 (44,1%) e 2º trimestre 
de 2018 (45,3%).

Entre os dois períodos 
também cresceu a propor-
ção de pessoas qualificadas 
que, apesar do desemprego, 
desistiram de buscar uma 
ocupação. Esse é o caso de 
quem tem nível superior 
(aumento da taxa de desa-
lento de 4,8% para 5,3%) e 
de quem tem o Ensino mé-
dio (de 21% para 22,8%).

Além da observação en-
tre os períodos, o Ipea com-
parou o perfil das pessoas 

desalentadas com o perfil 
da população em idade ati-
va (PIA). “Pelo perfil etário, 
observa-se que, enquanto os 
jovens entre 18 e 24 anos re-
presentam 15% da PIA, eles 
correspondem a aproxima-
damente 25% dos desalenta-
dos”, descreve o estudo.

Conjuntural 
Em entrevista à Agência 

Brasil, o presidente do Ipea, 
Ernesto Lozardo, assinalou 
que a redução das taxas de 
desalento e de desocupação 
dependem da retomada do 
crescimento do Produto Inter-

no Bruto e também da melhor 
formação da força de trabalho.

Segundo Lozardo, a reto-
mada do crescimento segue 
em aberto à espera da apro-
vação de reformas econô-
micas, como da Previdência 
Social e tributária. Ele lembra 
que as reformas equacionam 
um “problema conjuntural”, 
o endividamento do Estado, 
incentivam investimentos 
empresariais que geram em-
prego e podem dar garantias 
para o financiamento público 
para áreas estratégicas, como 
a educação.

A educação é um “aspec-

to estrutural”, lembra Lozar-
do ao descrever que a qua-
lificação da mão de obra no 
Brasil tem em média quatro 
a cinco anos a menos de es-
colaridade em comparação a 
de outros países. Conforme 
o presidente do Ipea, a qua-
lidade do ensino público no 
país, acessado pela maioria 
da população, também afeta 
a empregabilidade. “A for-
mação que receberam não 
se adequa às exigências do 
mercado de trabalho, quer 
na área de serviço, quer na 
área industrial. Isso é estru-
tural”, explicou.

Foto: Marcello Casal jr/Agência Brasil

No 2º trimestre de 2018, 4,833 milhões de pessoas desocupadas deixaram de procurar trabalho, 203 mil mais do que no trimestre anterior

No relatório, a OCDE 
diz que o crescimento 

das economias 
emergentes está 

ficando disperso. “O 
crescimento do PIB 

manteve-se na 
China e na Índia 

no primeiro semestre 
de 2018, mas 
abrandou em 
várias outras 

economias, incluindo 
o Brasil”
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Diversidade

inauguração
A AATRA-PB (As-

sociação dos Advo-
gados Trabalhistas) 
inaugura hoje sua 
sede, situada agora 
no Empresarial In-
dependência (Praça 
da Independência, 
número 18, sala 
09, Centro da capi-
tal), a partir das 18 
horas. “Na ocasião, 
será oferecido um 
coquetel receptivo 
para festejarmos 
este momento ím-
par para a advoca-
cia trabalhista pa-
raibana. Vocês são 
nossos convidados!”

Aleuda Ferraz, Aparecida Farias, Maria Júlia Ferrer, Luzenira Sobreira 
e Céu Palmeira

A aniversariante com a equipe que contribuiu para a realização da festa: Céu Palmeira, Pierre Freitas, Hélia Botelho, Tereza N. Vaz e Alda Luna

Neste sábado acontece mais uma 
edição do Armazém teeteto, feira pa-
raibana de empreendedores criativos. 
Como da ultima vez, o evento acontece 
no Espaço Cultural José Lins do Rêgo, 
das 15 às 20 horas. O objetivo do projeto 
- que vem dando muito certo - é abrir 
espaço para produtores locais e, desse 
modo, fortalecer a economia criativa 
local e regional.

Economia criativa
Ana Vanessa Martins 
Cunha, Carla Maia, 
Douglas Rodrigues 
Cezário, Jacy Fernandes, 
Milton Soares, Romilda 
Barreto, Simone Mesqui-
ta Sátiro, Vital do Rêgo 
Filho, Waldir Porfírio da 
Silva e Zélia Teotônio.

Parabéns

A última terça-feira foi um dia bastante sig-
nificativo; ao mesmo tempo em que celebrei mais 
um ano de vida, comemorei um ano à frente da 
Coluna do Meio. O sentimento é de muita gratidão. 
Pelas pessoas que conheci, amizades construídas, 
oportunidades reveladas e, claro, por poder levar 
notícias - ocasionalmente sob uma nova perspec-
tiva - aos nossos estimados leitores. É indescritível 
o sentimento de poder celebrar duas datas tão 
especiais ao lado de tanta gente querida. Orga-
nizado pela amiga Hélia Botelho, companheira 
de profissão, meu aniversário foi comemorado na 
Tasquinha do Tio. As fotos são de Dalva Rocha. Em 
breve publicaremos mais.  

gratidão
Fotos: Dalva Rocha

cirurgia
A pernambucana 

Abby Silva Moreira, 
única guarda munici-
pal do Brasil, tornou-
se a primeira mulher 
trans a se submeter à 
cirurgia de feminização 
da voz no Norte e Nor-
deste. “Ninguém me 
tratou mais pelo mas-
culino por causa da 
voz”, comentou Abby, 
cheia de alegria.

Teca Suassuna, Ruth Augusta Tavares e Marletti Assis

Mércia e Dandara, mãe e filha

PoEsia
A poetisa Maria 

Berenice Ribeiro Cou-
tinho Paulo Neto vai 
lançar, em outubro, 
mais um livro de poe-
mas. Intitulado “Memó-
rias Poéticas”, a obra 
tem editoração gráfica 
de Martinho Sampaio e 
ilustrações de Cláudio 
Ximenes Massa. São 
versos que retratam as 
memórias da família, 
inclusive de sua sau-
dosa mãe, Dona Maria 
Helena. Ela é autora de 
“Semeando histórias”, 
um livro para crianças.

Gláucia Silveira, Ildenir Palitot e Sônia Pessoa

Incidente no show de Chico - Um grupo de oito 
músicos foi barrado na entrada da apresentação de 
Chico Buarque na última quarta-feira. Ao chegar ao 
Teatro Pedra do Reino, eles apresentaram suas car-
teiras da Ordem dos Músicos do Brasil com a anui-
dade paga, reivindicando o direiro de entrar em 
shows musicais sem pagar entrada. No entanto, a 
produção informou que não estava aceitando a car-
teira da OMB. Os músicos então apresentaram uma 
xérox da Lei Estadual no 7.288 na bilheteria, só que, 
apesar de ainda estarem sendo vendidos ingressos, 
eles foram informados de que “o número de músicos 
já havia sido preenchido“. 

ui!
 

O colunista social Ewerton 
Vieira, que comanda o progra-
ma Masterizando da TV Mas-
ter, está nos preparativos finais 
da organização de seu aniver-
sário. O jovem apresentador 
vai comandar uma grande fes-
ta na Sonho Doce, no próximo 
dia 26, a partir das 18h30. Já 
recebemos nosso convite.   

scosta.dandara@gmail.com

NÉLIDA PIñON GABRIEL GARCíA MáRqUEZmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Dou valor às coisas, não por 
aquilo que valem, mas por aquilo que 

significam                                                                                                                                           

 Só envelhece quem vive                                                                                                                                           

Albiege Fernandes, Dandara e Ana Adelaide Peixoto

Cely Furtado, Afra Soares, Fátima Pessoa, Zelma Freire Corrêa e Lúcia Bezerra

A aniversariante com Guilherme, Emanuelle, Rose e Vinícius Loesch

As irmãs Iriam e Irene Dias Cavalcanti 
prestigiando a aniversariante

Dandara ao lado dos colunistas Hélia Bote-
lho e Abelardo Jurema

Conceição Imperiano, nossa colunista, Mércia Carlos e Socorro Brito

Fátima Mendonça, Auxiliadora Cardoso, Fátima Souza, Sandra Oliveira e 
Ewerton Vieira Dandara e Carla Bezerra Cavalcanti Wilma Simões, Roziane Coelho e Almira Mendes

Dança
 As aulas introdu-

tórias de Tribal Fusion  
serão ministradas pela 
Companhia Lunay hoje 
e amanhã, na Fundação 
Espaço Cultural da Pa-
raíba (Funesc), em João 
Pessoa. As inscrições 
são gratuitas e podem 
ser feitas através do 
e-mail: dancafunesc@
gmail.com. As 30 vagas 
são abertas para pes-
soas com idade acima 
de 14 anos.
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Pleito da FPF
Chapas têm até hoje para registrar pedido de impugnação nas 
eleições da Federação Paraibana de Futebol programadas para 
o próximo dia 29 na sede da entidade.  Página 24 Fo
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Diretoria da Raposa já procurou a Conmebol para reclamar dos erros da arbitragem no jogo contra o Boca Juniors

O Boca Juniors ven-
ceu o Cruzeiro por 2 a 0 na 
Bombonera pela partida de 
ida das quartas de final da 
Libertadores, mas o lance 
em que o goleiro Esteban 
Andrada e Dedé se choca-
ram dentro da área foi o 
destaque da noite, já que 
o árbitro da partida con-
sultou o VAR e expulsou o 
zagueiro brasileiro injusta-
mente.

O vice-presidente de 
futebol do clube brasileiro, 
Itair Machado, foi duro em 
suas palavras e levantou a 
possibilidade de "roubo" na 
expulsão de Dedé .

"O Cruzeiro não pode 
ser punido duas vezes: com 
o erro do jogo e o Dedé fora 
do próximo jogo. Se não for 
roubo, eles vão liberar o 
Dedé pra jogar. Se for, tal-
vez o árbitro ameace abrir 
o bico e eles não vão libe-
rar", disse o dirigente.

Após a partida, o Cru-
zeiro publicou uma nota 
de repúdio e informou que 
solicitará uma investigação 
da Conmebol acerca da ati-
tude do juiz paraguaio Eber 
Aquino, além da anulação 
do cartão de Dedé.

"A diretoria do Cru-
zeiro Esporte Clube vem a 
público repudiar de forma 
veemente a expulsão ab-
surda do zagueiro Dedé, 
na noite dessa quarta-feira, 
diante do Boca Juniors, pe-
las quartas de final da Copa 
Conmebol Libertadores.

O Clube considera 
que o juiz paraguaio Eber 
Aquino, por ato deliberado, 
praticou uma das maiores, 
mais lesivas e equivocadas 
decisões já tomadas na his-
tória do futebol, uma vez 
que o árbitro mesmo tendo 
a oportunidade de consul-
tar o VAR no lance do jogo, 
conseguiu tomar uma de-
cisão flagrantemente con-
trária ao que foi registrado 
pelas imagens.

É imprescindível que 
a Conmebol determine a 
abertura de investigação 
formal contra esse flagran-
te e imponderável atentado 
contra o futebol brasileiro.

A cúpula celeste infor-
ma, também, que está estu-
dando as melhores opções 
para ingressar à Conmebol 
na busca por amenizar o ta-
manho prejuízo técnico de-
corrido da expulsão de Dedé, 
inclusive buscando por me-
didas judiciais contra os au-
tores desta covardia".

O Boca Juniors infor-
mou, ontem, que o goleiro 
Esteban Andrada, atingido 
pela cabeçada de Dedé, fra-
turou o maxilar inferior e 
está internado.

"Nas próximas horas, 
outros exames serão con-
cluídos para a definição da 
conduta que será tomada. 
Ele permanece internado 
para um tratamento com 
analgésicos”, informou o 
Boca Juniors sobre o estado 
de saúde de Andrada após 
o choque com Dedé .
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ESPN

Cruzeiro pede anulação da
expulsão do zagueiro Dedé

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Até a imprensa argentina reconhece o erro da arbitragem

O Boca Juniors foi melhor 
que o Cruzeiro no jogo de ida das 
quartas de final da Libertadores. E 
até por isso venceu por 2 a 0. Mas 
o que de principal ficou da partida 
foi a expulsão equivocada do za-
gueiro Dedé, aos 30 minutos do 
segundo tempo, após cabeçada 
acidental no goleiro Andrada. O 
erro da arbitragem, que utilizou 
o VAR para tomar a decisão, foi 
manchete na imprensa argentina.

O Diário Olé, jornal espor-

tivo de maior circulação no país, 
estampou em sua capa na versão 
digital a seguinte manchete: “In-
sólita expulsão por meio do VAR” 
(veja abaixo). O texto diz que “O 
árbitro Éber Aquino expulsou Dedé 
por meio da tecnologia, depois de 
o defensor trombar de forma não 
intencional com Esteban Andrada”.

O discurso também foi o 
mesmo adotado pelo jornal Cla-
rín, outro grande periódico do 
país vizinho. A manchete foi: “O 
errôneo uso do VAR que custou 
uma expulsão ao Cruzeiro diante 
do Boca” (veja abaixo). O texto 

diz que “ao ser expulso, Dedé 
mostrou a testa inflamada ao 
árbitro para tentar explicar o que 
não exigia muita explicação”. O 
jornal argumenta, ainda, que das 
causas do cartão vermelho, "as 
únicas que poderiam se aproxi-
mar daquela situação seriam jogo 
duro e comportamento violento, 
mas, claramente, foi um choque 
acidental, que não deveria ter 
sido punido com uma expulsão”.

Solidariedade santista
O Cruzeiro não é primeiro 

time brasileiro que se considera 

prejudicado nesta edição da Li-
bertadores. Em campo, o Santos 
empatou sem gols com o Inde-
pendiente, na Argentina, pela ida 
das oitavas de final. No entanto, 
a Conmebol decretou o placar de 
3 a 0 para o time argentino por 
considerar que o Peixe escalou 
Carlos Sánchez de forma irregu-
lar. Os paulistas se consideram 
prejudicados pelo fato de River 
plate e Boca Juniors não terem 
sido punidos em situações pa-
recidas. E, por meio do Twitter, 
o clube se “solidarizou” com o 
Cruzeiro.

A Fifa anunciou nessa 
quinta-feira o ranking mensal 
de seleções correspondente a 
setembro com um empate na 
liderança, pela primeira vez 
desde a sua criação, em agos-
to de 1993. A Bélgica avançou 
em relação à lista anterior e 
chegou ao topo, igualando-se 
à atual campeã mundial Fran-
ça, ambas com 1.729 pontos. 
Agora com 1.663 pontos, o 
Brasil segue na terceira colo-
cação, logo à frente de Croá-
cia (1.634) e Uruguai (1.632), 
que completam o top 5 com 
diferença pequena entre os 
dois.

Só uma seleção mudou 
de posição no Top 10: a Dina-
marca perdeu um ponto e não 
está mais empatada em nono 
com a Espanha, caindo para 
10º - antes delas, estão Ingla-
terra, Portugal e Suíça, do sex-
to ao oitavo lugar, respectiva-
mente. Argentina se manteve 

em 11º, seguida pelo Chile, o 
12º agora com a companhia 
da Alemanha, equipe que su-
biu três posições e empatou 
em pontos com os campeões 
das duas últimas edições da 
Copa América.

Confira os 20 primeiros 
colocados no atualizado ran-
king da Fifa:

1º França - 1.729 pontos
1º Bélgica - 1.729 
3º Brasil - 1.663
4º Croácia - 1.634
5º Uruguai - 1.632
6º Inglaterra - 1.612
7º Portugal - 1.606
8º Suíça - 1.598
9º Espanha - 1.597
10º Dinamarca - 1.581
11º Argentina - 1.575
12º Chile - 1.568
12ºº Alemanha - 1.568
14º Colômbia - 1.567
15º Suécia - 1.550
15º México - 1.550
17º Holanda - 1.540
18º Polônia - 1.537
19º País de Gales - 1.536
20º Itália - 1.526

França e Bélgica no
topo do Ranking Fifa

Expulsão de CR7

Imprensa italiana critica a
atuação de árbitro alemão

A Juventus venceu, 
mas ninguém na Itália ficou 
feliz com o que aconteceu 
na partida dessa quarta-
feira contra o Valencia. A 
expulsão de Cristiano Ro-
naldo e atuação do árbitro 
alemão Felix Brych revol-
taram a imprensa do país, 
que dedicou um editorial à 
questão nesta quinta-feira.

O diário italiano Tut-
tosport estampou: “Dedica-
do a Cristiano Ronaldo, na 
face dos alemães”. Apesar 
do triunfo por 2 a 0, o prin-
cipal assunto foi o cartão 
vermelho dado por uma 
suposta agressão do portu-
guês.

“Como a escandalosa 

dupla alemã Brych-Fritz em 
Valencia expulsaram desa-
vergonhadamente Ronaldo”, 
perguntou o veículo, que diz 
ter se iludido que a arbitra-
gem europeia melhoraria 
com o comando de Pierluigi 
Collina.

“Um autêntico insulto 
ao futebol”, escreveu, recla-
mando também do pênalti 

marcado no último minuto 
contra os bianconeri.

“O clamoroso Szczesny 
deu uma varrida na enési-
ma decisão escandalosa do 
alemão que, junto com seus 
parceiros, deveriam ser 
expulsos dos rankings da 
Uefa, de tão vergonhosa foi 
a condução do confronto”, 
analisou.

Zagueiro Dedé subiu para cabecear e se chocou com o goleiro Andrada, que acabou se machucando. O árbitro paraguaio Eber Aquino marcou falta e expulsou injustamente o atleta do Cruzeiro

Para a imprensa italiana, o árbitro alemão Feliz Brych errou feio 

Foto: AP

Foto: Divulgação
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Seleção masculina de voleibol vai enfrentar hoje a Austrália e depois fará jogos contra a Eslovênia e a Bélgica

Líder do Grupo B na 
primeira fase, o Brasil tem 
pela frente hoje a Austrália; 
amanhã jogará contra a  Es-
lovênia: e no domingo diante 
da Bélgica pelo Campeonato 
Mundial 2018. A Seleção Bra-
sileira Masculina de Vôlei se 
transferiu de Ruse, na Bulgá-
ria, onde fez as cinco primei-
ras partidas na competição, 
para Bolonha, na Itália, onde 
disputará os três jogos pela 
segunda fase.

Após quatro vitórias em 
cinco jogos, o Brasil terá três 
desafios nesta nova fase em 
dias seguidos. O primeiro, 
hoje às 12h, contra a Austrá-
lia, depois, no sábado (22), às 
15h30, diante da Eslovênia, e, 
no domingo (23), novamente 
às 15h30, contra a Bélgica.   

O técnico Renan está 
atento a todos os adversários 
e faz questão de elogiar as 
três seleções que o Brasil irá 
enfrentar. “As três seleções 
chegaram aqui por méritos e 
estão no seu melhor momen-
to dentro da competição após 
uma primeira fase muito boa. 

CBV
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Brasil estreia na 2a fase do
Mundial de Vôlei na Itália

Seja na academia, no trabalho, ou até nas 
reuniões de família, sempre que surge o assunto 
“pelada” eu me aproximo, atento, com aquele ar 
de cachorro pidão que vê o dono passando per-
to da coleira e tenta com os olhos convencê-lo a 
dar um passeio. Me ofereço para toda e qualquer 
partida sem compromisso, e asseguro preparo 
físico para correr durante o jogo inteiro. 

Mas se tem uma coisa que não sou é pabu-
loso. Então, em meio à conversa, logo que me 
perguntam se sei jogar futebol, meu papo é 
reto. Digo que tenho problemas com apenas 
quatro fundamentos: controle de bola, passe, 
drible e chute a gol. De resto, reafirmo, corro 
o jogo inteiro. 

Pode parecer estapafúrdia a ideia de se ofe-
recer pra jogar sem saber o básico. É que gosto 
tanto! E qual seria a motivação maior da prática 
desportiva senão a felicidade? Futebol pra mim é 
isso, alegria dentro e fora de campo. 

E se corro o jogo inteiro, já é uma vantagem. 
Fora de forma seria um desastre completo. A 
questão é que apesar de gostar tanto, tive poucas 
oportunidades com o futebol. Se tivesse vivido 
mais o esporte, ainda assim não teria sido atleta, 
tamanha ausência de talento, mas com certeza a 
vida ativa me afastaria do sedentarismo, porta 
de entrada para tantas doenças.

As aulas de educação física na infância sem-
pre foram extremamente desestimulantes. Em 
todas as escolas por onde passei, foi mais do 
mesmo. Era a matéria que não reprovava, e os 
alunos iam para a quadra, de farda, diante de 
professores desestimulados. Fazíamos não sei 
nem o quê. E não havia explicação nenhuma so-
bre consciência corporal, alimentação. Em ou-
tros casos era preciso ir em horário oposto ao 
das aulas, mas aí entrava o bloqueio do desloca-
mento. Crianças não andam de ônibus sozinhas, 
e meus pais não podiam me levar para a escola 
à tarde. No fim do ano acabava pedindo para ser 
dispensado da disciplina. 

Ainda no ensino fundamental, um episódio 
me deixou extremamente frustrado. Me inscre-
vi para jogar futebol no time da classe que dis-
putaria os jogos internos da escola. Coloquei 
meu nome na lista achando que bastava isso, 
sem antes avisar a ninguém. Em casa, pedi tudo 
o que era necessário para jogar. Meu padrasto 
comprou chuteira, caneleira e meião. Eu estava 
preparado. No dia da primeira partida, de tão 
excitado saí de casa com toda a indumentária de 
jogador, afinal, quem iria se trocar na beira do 
campo? Ao chegar lá, descobri que eu, o gordi-
nho da sala, não integrava nem mesmo o banco 
de reservas. Fiquei envergonhado, minha mãe 
não sabia o que fizesse. Com a roupa que esta-
va, fui parar no time do cabo de guerra, onde 
me sagrei campeão. Foi prêmio de consolação e 
motivo de chacota para abastecer minha irmã, 
que nessa competição ganhara medalhas por sua 
turma em seis modalidades. 

Somente no segundo ano do ensino médio 
encontrei um professor de educação física baca-
na. Ele nos inspirava, mas ali, após tantos anos da 
falta de estímulo, o problema estava comigo. Na-
quele ano eu estava bem fisicamente, e cheguei a 
participar do time de beach soccer. Entrava para 
aliviar o condicionamento dos colegas. Enquan-
to eles descansavam um pouco eu tentava não 
fazer nenhuma lambança. Se com chão plano me 
faltava domínio, na areia era ainda mais difícil. 
Mal conseguia andar com a bola, ou seja, dar um 
passe adiante, para eu mesmo. 

Talvez seja interessante repensar a questão 
da atividade física na escola. Algo divertido, que 
traga conhecimento e faça os alunos refletirem 
sobre a importância do corpo. Nas artes, nem 
todo aluno é bom com argila, e muitos bons ato-
res, comediantes, dançarinos se perdem diante 
da frustração pela obrigação de conseguir exe-
cutar uma escultura. No esporte, nem todo mun-
do é bom de bola. 

Habilidade 
com bola

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

É preciso ter todo cuidado 
com as três equipes”, afirmou 
o treinador.

Renan está com o foco 
direcionado à Austrália, pri-
meiro desafio da Seleção Bra-
sileira nesta nova etapa na 
busca pelo tetracampeonato 
– o Brasil já conquistou três 
títulos mundiais: em 2002, 
2006 e 2010. Na mais recente 
edição, em 2014, fez a quarta 

final consecutiva, mas acabou 
superado pela Polônia, que 
jogava em casa, e ficou com a 
medalha de prata.

“A Austrália fez um bom 
jogo contra uma das seleções 
mais fortes da atualidade, 
que é a equipe dos Estados 
Unidos, fazendo um resulta-
do de 3 sets a 2. Eles têm um 
time alto e que tem o ataque 
como uma arma forte. Temos 

que encarar esse primeiro 
jogo da nova fase como uma 
primeira grande final”, res-
saltou Renan.

Na primeira fase do 
Campeonato Mundial, o time 
verde e amarelo passou por 
Egito, França, Canadá e China. 
Perdeu da seleção holandesa, 
mas acabou se classificando 
em primeiro lugar do seu gru-
po, com 11 pontos.

Foto: FIVB/ Divulgação

Foto: Reuters

As Coreias do Norte e 
do Sul anunciaram nessa 
quarta-feira (19), em Pyon-
gyang, uma candidatura 
conjunta para sediarem os 
Jogos Olímpicos de 2032.

Kim Jong-un, líder da Co-
reia do Norte, e Moon Jae-in, 
presidente da Coreia do Sul, 
não detalharam quais cida-
des estariam no projeto, 
que faz parte do projeto de 
paz dos dois países.

As próximas Olimpía-
das aconteceram em Tó-
quio (2020), Paris (2024) 
e Los Angeles (2028). Além 
das Coreias, a Alemanha 
também tem interesse em 
sediar os Jogos de 2032, 
mas já sinalizou que seria 
uma candidatura conjunta.

Vale lembrar que a Coreia 
do Sul sediou os Jogos de 1988, 
em Seul. Em 2018, nos Jogos 
de Inverno de Pyongyang, as 
Coreias entraram juntas na 
abertura do evento e forma-
ram equipes unificadas.

Jogos Olímpicos de
2032 nas Coreias

MMA

Paraibano fará cirurgia e não vai
mais competir nesta temporada

Uma lesão que atacou o peito 
e o ombro do paraibano Antônio 
‘Cara de Sapato’ Júnior interrompeu 
o que até então era a melhor fase 
do atleta em sua carreira no MMA. 
Embalado por cinco vitórias segui-
das, o paraibano teve seu ímpeto 
contido ao saber que precisaria de 
uma cirurgia para curar a contusão. 
Em entrevista exclusiva à Ag Fight, o 
peso-médio (84 kg) revelou em pri-
meira mão que seu prazo estimado 
de recuperação será de seis meses.

Com isso, além de não enfren-
tar Elias Theodorou no UFC 231 no 
dia 8 de dezembro, Cara de Sapato 
só voltará a lutar em 2019; prova-
velmente no fim de março do ano 
que vem. De acordo com o brasilei-
ro, o foco agora é se esforçar no tra-
tamento para voltar o quanto antes 
aos octógonos.

“Não, este ano é impossível 
realmente que eu faça alguma luta. 

A gente espera que eu possa estar 
lutando, sendo positivo, acho que 
dentro de seis meses a gente con-
segue lutar. Depois de umas quatro, 
seis semanas, ele falou que eu já co-
meço a fazer fisioterapia, começo 
a fazer alguns movimentos. Então 
é me dedicar bastante agora para 
fazer a melhor recuperação possí-
vel, tentar voltar a treinar o quanto 
antes, e marcar luta o quanto antes. 
Porque estou com sede de luta, es-
tou louco para lutar, e esse fato de 
ter que ficar parado o restante desse 
ano foi algo realmente que me dei-
xou muito triste e muito abalado”, 
admitiu o atleta.

De acordo com Júnior, a neces-
sidade de uma cirurgia o surpreen-
deu. Até porque anteriormente o 
próprio já havia anunciado que sua 
lesão era simples. No entanto, o pa-
raibano declarou que o incômodo 
em seu peito não melhorava, o que 
motivou seu médico a pedir uma 
ressonância – que detectou a neces-
sidade do procedimento cirúrgico.

Globo Esporte

A seleção só perdeu um jogo na primeira fase e hoje começa uma nova etapa do Campeonato Mundial de Vôlei

Os dois chefes de Estado debatem a realização dos Jogos nas Coreias

Antonio “Cara de Sapato”  fará uma cirurgia no peito
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Alberto Valentim reconhece o momento delicado do Vasco e a obrigação de vencer o Bahia na segunda-feira

Em todas as coletivas pós-
jogo - em que ainda não ven-
ceu - Alberto Valentim repetiu 
que os resultados virão na 
base do trabalho. Entre trei-
nos e conversas, mas sempre 
trabalhando. O jovem treina-
dor mostra um perfil bastan-
te empenhado dentro e fora 
de campo, mas ainda lhe falta 
experiência em algumas situa-
ções. Deficiência que pode ser 
completada por alguns atletas 
de nome do elenco.

“Os mais velhos têm que 
passar confiança para todo 
mundo. Tem um mês que não 
vencemos, precisamos vencer. 
Procuramos passar tranquili-
dade para os mais jovens, é um 
momento delicado, mas temos 
que encarar com toda confian-
ça. São 14 jogos pela frente. Não 
adianta lamentar o que passou” 
afirma Leandro Castán, que ad-
mite a situação complica.

“Precisamos vencer, sa-
bemos que a corda está no 
pescoço. Temos encarado os 
últimos jogos como decisões e 
segunda é mais uma delas.

Contra o Bahia, na segun-
da-feira, o confronto é direto. O 
Vasco está a quatro pontos de 
distância do adversário, mas 
ainda tem um jogo a menos. 
Leandro Castan revela que o 
elenco já estuda o próximo rival.

“Conhecemos a equipe do 
Bahia, um dia depois vimos o 
vídeo do time deles. Tem alguns 
destaques, está no meio da 
tabela mas tem feito um cam-
peonato bom. Só que precisa-
mos pensar na gente, nós temos 
qualidade para reagir”.

Lance

Vasco em busca da reação

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Vinícius Júnior não 
tem sido aproveitado na 
equipe principal do Real 
Madrid. Contratado por 
45 milhões de euros (R$ 
175,5 milhões), o bra-
sileiro tem atuado pela 
equipe B, na terceira di-
visão do Campeonato 
Espanhol. Dessa forma, 
segundo o programa de 
TV espanhol, 'El Chirin-
guito', o ex-jogador do 
Flamengo está sendo co-
biçado por quatro clubes 
espanhóis.

O primeiro é o Valla-
dolid, recentemente com-
prado por Ronaldo Fenô-
meno. O ex-jogador tem 
boa relação com Vinícius 
Júnior e estava, inclusi-
ve, em sua apresentação 
no Real Madrid. Levante, 
Leganés e Rayo Valleca-
no são outros três clubes 
com interesse.

Os quatro clubes in-
teressados não disputam 
a Liga dos Campeões, mas 
integram a Série A do 
Campeonato Espanhol. 
Porém, Rayo Valleca-
no, Valladolid e Leganés 
compõem a atual zona de 
rebaixamento da compe-
tição, enquanto o Levan-
te, está apenas um ponto 
de distância da zona e 
ocupa a 16ª colocação.

Vinícius na 
mira de 4
equipes da
Espanha
Lance
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Pressão no Flamengo

Barbieri garante que tem 
a confiança dos jogadores

Os últimos dias fo-
ram de cobranças e pres-
são interna no Flamengo. 
Apesar do ambiente em 
ebulição na Gávea, Mau-
rício Barbieri foi mantido 
pela cúpula que comanda 
o futebol do clube e segue 
tendo a confiança para se-
guir o trabalho. Ontem, ele 
concedeu entrevista cole-
tiva antes do treino no Ni-
nho do Urubu. O treinador 
diz que tanto ele quanto os 
jogadores estão prontos 
para lidar com o momento 
mais delicado.

“O Flamengo tem 
pressão em qualquer cir-
cunstância e momento. 
Todo profissional aqui 
tem que estar preparado 

para lidar com isso. Des-
de o início é assim. Esta-
mos fazendo o trabalho da 
melhor maneira possível. 
A vontade de entregar o 
trabalho da melhor forma 
possível é muito maior 
do que qualquer pressão 
(...) A pressão é inerente 
em um clube do tamanho 
do Fla. Quem está aqui 
tem que estar apto para 
conviver com isso. O meu 
objetivo e dos jogadores é 
entregar os resultados que 
a torcida espera” disse o 
treinador.

Barbieri também falou 
sobre os questionamentos 
que vem recebido desde 
que o time passou a oscilar 
na temporada. Reforçou a 
confiança que tem do gru-
po de jogadores. Ao ser 
questionado se voltaria a 

ser auxiliar em caso de mu-
danças no futebol do clube, 
ressaltou que se sente pre-
parado para o cargo que 
exerce atualmente.

“Qualquer profis-
sional que trabalhe num 
clube desse tamanho tem 
que estar preparado para 
pressão. Desde o início fui 
cobrado por resultados, e 
estou aqui porque entre-
guei. Temos a confiança 
dos jogadores (...) Hoje sou 
treinador do Flamengo e 
me sinto preparado para 
treinar o time e ajudar a 
reencontrar o caminho que 
desejamos” completou.

O jogo mais impor-
tante da temporada do 
Flamengo será na próxi-
ma quarta-feira, quan-
do encara o Corinthians 
pelo jogo de volta da se-

mifinal da Copa do Brasil 
- na partida de ida, resul-
tado terminou em 0 a 0 no 
Maracanã. Antes, a equipe 
tenta uma retomada no 
Brasileirão, domingo, dian-
te do Atlético-MG, no Rio. A 
equipe está a cinco pontos 
do líder São Paulo.

“Falamos muito dessa 
semana para trabalhar. Ví-
nhamos de uma sequência 

grande de jogos. Usamos 
o início para recuperar jo-
gadores. Foi preciso. Agora 
foram 3 dias de trabalho. 
Durante o treino tentamos 
fazer com que os jogadores 
reproduzam os movimentos 
de forma natural. Momento 
importante para recuperar 
coisas que estávamos fazen-
do bem e melhorar outras” 
ressaltou o técnico.

O paraguaio Sergio 
Díaz ainda pode ser o fa-
tor novo do Corinthians na 
temporada 2018.

Liberado pelo depar-
tamento médico e conside-
rado em plenas condições 
físicas pela comissão téc-
nica, Sergio Díaz recebeu 
o número 21 na camisa, foi 
relacionado para os jogos 

contra Flamengo e Sport, 
ficou no banco, mas ainda 
aguarda a primeira oportu-
nidade para estrear.

Contra o Internacional, 
domingo, às 16h (de Bra-
sília), pela 26ª rodada do 
Brasileirão, ele deve mais 
uma vez ficar como opção 
em Itaquera, com chances 
de entrar no segundo tem-
po.

Apresentado à impren-
sa no dia 10 de agosto, o 

meia-atacante de 20 anos 
cumpriu todo um protoco-
lo de recuperação antes de 
começar a treinar com os 
companheiros.

Sem jogar desde no-
vembro do ano passado 
por conta de uma lesão nos 
ligamentos cruzados do 
joelho direito, ele vem par-
ticipando de todas as ati-
vidades diárias junto dos 
reservas, sem demonstrar 
limitações de movimentos.

Meia-atacante destro, 
mas também com habili-
dade na perna esquerda, o 
jogador tem sido testado 
pelos lados nas primeiras 
atividades com Jair Ven-
tura. Ainda em período de 
adaptação ao novo clube, 
não tem chamado a aten-
ção dos jornalistas com 
grandes lances ofensivos 
nos treinos.

Tímido, o jogador se 
aproximou mais do chileno 

Ángelo Araos e do também 
paraguaio Romero. Rome-
ro e a noiva Gabriela atuam 
como guias de Díaz e de sua 
noiva, Noe Villalba. O mes-
mo acontece com Araos, a 
esposa Bárbara Fernandez 
e a filha Daymi. Juntos, for-
mam uma república sul-a-
mericana.

Cedido pelo Real Ma-
drid, da Espanha, Sergio 
Díaz fica emprestado ao Ti-
mão até o fim de 2019.

Paraguaio Díaz pode ganhar oportunidade no
Corinthians na partida contra o Internacional
Globo Esporte

Técnico Alberto Valentim conversa com os jogadores do Vasco mostrando o momento delicado do time que está há quase um mês sem vencer no Campeonato Brasileiro e necessita reagir

Jogadores do Flamengo estão conscientes da responsabilidade da vitória

Foto: Rafael Ribeiro

Foto: Rafael Ribeiro
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Prazo para denúncias acaba às 18 horas e, a partir daí, a comissão eleitoral vai examinar a documentação

Termina hoje o prazo 
para que as chapas que vão 
concorrer a eleição da FPF 
entrem com pedido de im-
pugnação. O prazo para re-
gistro terminou na última 
quarta-feira e apenas duas 
chapas se inscreveram para o 
pleito: “Por um futebol ético 
e eficiente”, encabeçada pelo 
advogado Eduardo Araújo, e 
“Unidos somos fortes”, enca-
beçada pela também advoga-
da, Michelle Ramalho.

A partir de agora, a co-
missão eleitoral vai reunir a 
documentação apresentada 
e analisar todos os detalhes 
para a homologação ou não 
das chapas, o que deverá 
acontecer na próxima ter-
ça-feira. A eleição está pro-
gramada para o dia 29 deste 
mês, a partir das 10 horas, 
com a primeira chamada, e 
a partir das 11 horas, com a 
segunda chamada.

Pelo o que a reportagem 
de A União pôde apurar, as 
duas chapas devem entrar 
hoje com o pedido de impug-
nação, baseadas em supostas 
irregularidades, que serão 
avaliadas pela comissão  elei-
toral. 

Em contato com o ad-
vogado Eduardo Araújo, ele 
afirmou ontem que está jun-
tando toda a documentação, 
e vai dar entrada hoje no 
pedido de impugnação da 
chapa encabeçada por Mi-
chelle Ramalho. “Nós vamos 
alegar que a documentação 
está irregular, que há times 
sem terem disputado uma 
competição oficial da FPF 
nos últimos dois anos, e tam-
bém a subscrição da equipe 
amadora do Boa Vista, que 
também fez subscrição em 
nossa chapa, e que tinha as-
sinado anteriormente em 
branco para participar de uma 
chapa que tivesse o apoio da 
ex-presidente Rosilene Gomes 
encabeçada pelo filho dela, 
Sandro Gomes. O presidente 
João Braga já tinha revogado 

Ivo Marques
ivo_esportes

Lance

Chapas entram com pedidos 
de impugnação, hoje, na FPF

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

em cartório esta assinatura”, 
disse o advogado.

Nossa reportagem en-
trou em contato com João 
Braga, através do candidato 
à presidente Eduardo Araújo, 
que confirmou a não subscri-
ção na chapa de Michelle Bra-
ga. “Eu fiquei surpreso com 
meu nome na chapa dela. Eu 
jamais apoiei o nome dela, 

e nem autorizei ninguém a 
usar minha assinatura para 
tal. Eu revoguei esta subscri-
ção, que na verdade, era de 
apoio a uma possível chapa 
encabeçada por Sandro Go-
mes”, disse o dirigente do Boa 
Vista.

Nós procuramos Michelle 
Ramalho para falar sobre o 
assunto, e também para sa-

ber se ela entrará com algu-
ma impugnação contra a cha-
pa de Eduardo Araújo, mas 
ela não atendeu o telefone. 
Fizemos o contato com um 
vice-presidente de sua chapa, 
Marcílio Braz, que garantiu 
que ela vai sim entrar com 
pedido de impugnação.

“Não posso falar sobre 
isto, porque está entregue 

ao setor jurídico. Michelle, 
como advogada, está cuidan-
do disto, de forma sigilosa, e 
com certeza sabe como fazer 
e procurar as brechas na lei 
para tentar a impugnação. 
Só posso lhe dizer que ela vai 
entrar sim com o pedido, só 
não sei o que alegará”, garan-
tiu Marcílio Braz. 

Algumas equipes se 

subscreveram nas duas cha-
pas, o que não é permitido 
segundo o estatuto da Fede-
ração Paraibana de Futebol. 
Neste caso, as chapas não 
serão prejudicadas por isto, 
mas os clubes profissionais 
Femar e Nacional de Patos, 
além do amador Boa Vista, 
não terão direito a voto na 
eleição.  

Copa NE terá cobertura total  
da Rede SBT na TV aberta 

A Copa do Nordeste está 
garantida, mesmo com o fim 
do canal Esporte Interativo 
na televisão paga. A emis-
sora, que agora pertence à 
Turner, foi uma das ideali-
zadoras do torneio. Havia, 
portanto, a dúvida sobre a 
manutenção da disputa, mas 
será a própria empresa que 
bancará a permanência do 
campeonato, com o paga-
mento acordado com os clu-
bes.

Na última terça-feira 
(18), a Copa do Nordeste de 
2019 foi apresentada ofi-
cialmente no SBT, que mais 
uma vez fará a transmissão 
do torneio em rede aberta. 
Os clubes e a própria Turner 
participaram do encontro. 
Pelo contrato assinado com 

o Esporte Interativo, os ti-
mes tinham garantido o tor-
neio até 2022. Este acordo 
será mantido com o aporte 
do grupo, independente-
mente do acordo com outro 
canal.

Para 2019, o SBT se 
adiantou. A emissora afir-
mou que conseguiu bons 
índices de audiência na 
última temporada, com 
números que colocaram a 
emissora no segundo lu-
gar, no mínimo, em Salva-
dor, Fortaleza e Recife. Ao 
todo, foram 330 milhões 
de espectadores na região 
nordestina, com a soma do 
público dos 30 jogos trans-
mitidos pela emissora pau-
lista na rede aberta.

Segundo o diretor co-
mercial do SBT, Marcelo Pa-
rada, o torneio também teve 
importância na aproximação 

da emissora com o mercado 
publicitário. "A transmissão 
da Copa do Nordeste é um 
fator de extrema importân-
cia que agrega à nossa pro-
gramação, pois o futebol não 
é um produto comum em 
nossa grade. Com isso, con-
seguimos atrair anunciantes 
variados", comentou o exe-
cutivo.

Com a garantia mínima 
de pagamento pelo torneio, 
os clubes podem agora es-
perar crescimento nos valo-
res recebidos, já que a Copa 
do Nordeste também pode-
rá ser negociada para uma 
emissora de televisão aber-
ta. Neste ano, por exemplo, 
o montante ficou 17% maior 
do que a quantia distribuída 
aos clubes em 2018.

O novo acordo com o 
SBT é de apenas um ano. 
Apesar de a Copa do Nor-

deste estar garantida pela 
Turner até 2022, não há 
certeza de transmissão para 
o torneio a partir de 2020. 
Há a possibilidade de o Es-
porte Interativo ficar com a 
propriedade de transmissão 

pela internet com a ferra-
menta de streaming da emis-
sora.

O SBT, no entanto, tem 
celebrado os bons resulta-
dos no mercado. Para o pró-
ximo ano, serão seis cotas de 

publicidade para a Copa do 
Nordeste, o que representa 
duas marcas a mais em re-
lação a este ano. Em 2018, a 
emissora fechou com Schin, 
Net/Claro, 51 e O Boticário 
para a exibição do torneio.

O interventor  da FPF, João 
Bosco, ao lado dos candidatos  

à  presidência da entidade, 
advogados Eduardo Araújo e 

Michelle Ramalho

A princípio, a Rede SBT fará a transmissão dos jogos da Copa Nordeste, nas terças-feiras à noite e nos sábados à tarde

Foto: FPF Divulgação

Foto: Josemar Gonçalves

QuadRo ChaPaS FPF 
n Chapa “Por um futebol ético e eficiente”
Presidente - Eduardo Araújo
Vice-presidente - José Moraes
Vice-presidente - Arlan Rodrigues
Vice-presidente - Valdir Cabral 

n Chapa “unidos somos mais fortes”
Presidente - Michelle Ramalho
Vice-presidente - Marcílio Braz
Vice-presidente - Nosman Barreiro Junior
Vice-presidente - Thalita Gomes



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 21 de setembro de 2018  25
Geral

Equipes começaram a procurar os alvos logo nas primeiras horas da manhã e tiveram o apoio do helicóptero Acauã
Seis pessoas foram pre-

sas, na manhã de ontem, du-
rante a Operação Ohpama, 
deflagrada pelas Polícias Civil 
e Militar da Paraíba e de Per-
nambuco. Das seis prisões, 
cinco ocorreram na cidade de 
Flores (PE) e uma em Triun-
fo (PB). Cinco foram preven-
tivas e feitas com mandado 
judicial e uma foi efetuada 
em flagrante delito. A opera-
ção, que contou com apoio do 
helicóptero Acauã, mobilizou 
cerca de 50 policiais. 

As equipes começa-
ram a procurar os alvos 
logo nas primeiras horas 
da manhã de ontem. Além 
de mandados de prisão, a 
Justiça determinou buscas 
nos endereços dos suspei-
tos. Durante a operação, os 
policiais encontraram subs-
tâncias entorpecentes, mu-
nição de arma de fogo, arte-
fatos explosivos, aparelhos 
celulares e uma moto sem 
documentos e sem placa. Os 
materiais foram apreendi-
dos e serão periciados.

De acordo com o delega-
do da Polícia Civil, Cristiano 
Jaques, da 16ª Seccional de 
Princesa Isabel, essas seis 
prisões são resultados de 11 
meses de investigação. Ele 
conta que esta é a segunda 
fase da operação. Este ano já 
ocorreu uma primeira fase 
da operação, que terminou 
com a prisão de dez pessoas 
envolvidas em uma organi-
zação criminosa suspeita de 
praticar tráfico de drogas, ho-
micídios e porte ilegal de ar-
mas na divisa da Paraíba com 
Pernambuco. 

Segundo o delegado, 
essa organização criminosa 
é comandada por um homem 
identificado como Josemar 
Cícero Patriota, que se encon-
tra atualmente preso. Com 
essas novas prisões, o dele-
gado pretende concluir as 
investigações e encaminhar o 
inquérito policial à Justiça.

Polícia deflagra a Operação 
Ohpama e prende seis pessoas

Edição: Emmanuel Noronha Diagramação: Ulisses Demétrio

Em dois anos

560 mil acidentes de trânsito 
foram indenizados no país

A Seguradora Líder, 
responsável pela adminis-
tração do Seguro de Da-
nos Pessoais causados por 
Veículos Automotores de 
Via Terrestre (Seguro DP-
VAT), pagou a indenização 
de 560.789 acidentes nos 
últimos dois anos. As infor-
mações constam em um bo-
letim estatístico divulgado 
ontem, em meio a Semana 
Nacional do Trânsito, que 
vai até o dia 25 de setem-
bro. Como o prazo prescri-
cional para a solicitação do 
benefício do Seguro DPVAT 
é de até 3 anos, os dados 
podem sofrer alterações 
conforme as ocorrências 
são notificadas por vítimas 
e beneficiários.

Os números mostram 
que houve uma redução 
de 22% nas ocorrências 
entre 2016 e 2017. No ano 

passado, foram 245.371 
acidentes indenizados no 
país, contra 315.398 no 
ano anterior. A redução, 
no entanto, não significa 
uma tendência de queda 
nas ocorrências. De acordo 
com a Seguradora Líder, é 
provável que aumentem 
os pedidos de indenização 
por acidentes em 2017, já 
que o prazo de prescrição 
de pedidos só termina em 
2020. Neste cenário, o nú-
mero de ocorrências entre 
um ano e outro tende a ser 
mais parecido.

Invalidez permanente
Os casos de invalidez 

permanente representaram 
a maioria das indenizações 
tanto em 2017 (68%) quan-
to em 2016 (73%). O reem-
bolso de despesas médicas 
representaram um percen-
tual de 20% no ano passa-
do e 16% no ano anterior. 
Quanto às indenizações por 

morte, foram 12% em 2017 
e 11% em 2016.

No ano passado, a 
maior incidência de aci-
dentes foi com vítimas do 
sexo masculino (76%), 
mantendo o mesmo com-
portamento dos anos ante-
riores. A faixa etária mais 
atingida no período foi de 
18 a 34 anos, representan-
do 49% do total das inde-
nizações pagas, o que cor-
responde a quase 119 mil 
indenizações.

O número de mortes, 
segundo as estatísticas dos 
acidentes indenizados, caiu 
13% entre 2016 e 2017. Fo-
ram 29.500 mortes no ano 
passado, contra 33.833 no 
ano anterior. 

Entre as mortes e víti-
mas com sequelas perma-
nentes, a maioria (70%) 
eram condutores de veícu-
los, principalmente moto-
ciclistas. Os pedestres fica-
ram em segundo lugar nos 

acidentes fatais ocorridos 
e indenizados no período 
(22%), porém, nos aciden-
tes envolvendo invalidez 
permanente e reembolso 
de despesas médico-hos-
pitalares, os passageiros 
representaram a segunda 
maior parcela de ocorrên-
cias, com 15% e 16%, res-
pectivamente.

De janeiro a dezembro 
de 2017, seguindo a mesma 
tendência de anos anterio-
res, a motocicleta represen-
tou a maior parte das ocor-
rências (76%) apesar de 
corresponder, em números 
absolutos, apenas a 27% de 
toda a frota nacional. Esse 
número cresce no Nordes-
te, onde as motocicletas são 
quase a metade (44%) da 
frota total. Nos estados des-
sa região, ocorreram 35% 
das indenizações por morte 
e invalidez permanente en-
volvendo motocicletas no 
período analisado.

Pedro Rafael Vilela  
Da Agência Brasil

Foto: Divulgação/Twitter Corpo de Bombeiros

No ano passado, foram 245.371 acidentes indenizados no país, contra 315.398 no ano anterior, de acordo com a Seguradora Líder

A Superintendên-
cia de Administração 
do Meio Ambiente 
(Sudema), por meio 
da Coordenadoria de 
Educação Ambiental 
(Ceda), realizará uma 
ação de conscientiza-
ção ambiental sobre 
Arborização Urbana. A 
atividade conta com a 
parceria da Associação 
de Proteção Ambiental 
8 Verde (APA 8 Verde), 
e constará de pales-
tras, oficinas e outras 
atividades em alusão 
ao Dia da Árvore. 

As atividades se-
rão abertas ao público 
em geral e acontece-
rão hoje, no auditório 
da APA 8 Verde, em 
Boqueirão. A Ceda mi-
nistrará uma palestra, 
além de realizar ofici-
nas e distribuir mate-
riais educativos.

Multiplicadores
A coordenadora da 

Educação da Sudema, 
Taciana Wanderley, 
esclarece que a ativi-
dade, além de promo-
ver a conscientização 
ambiental, também 
serve para formar mul-
tiplicadores. “Acredita-
mos que por meio da 
educação ambiental 
podemos formar mul-
tiplicadores em prol 
das causas ambientais. 
Nosso intuito é escla-
recer a importância da 
sustentabilidade e do 
respeito ao meio am-
biente”, pontuou. 

A população tam-
bém pode solicitar ati-
vidades relacionadas 
à Educação Ambiental. 
Para isso, é necessário 
enviar  um ofício para a 
sede da Sudema localiza-
da Av. Monsenhor Wal-
fredo Leal, 181 - Tambiá, 
João Pessoa - PB, 58020-
540. Mais informações 
também podem ser 
adquididas pelo email: 
ceda.sudema.jp@gmail.
com ou  pelo telefone: 
(83) 3221-9686.

Boqueirão 
recebe ação 
ambiental 
da Sudema

De acordo com o 
delegado da Polícia 

Civil, Cristiano Jaques, 
da 16ª Seccional 

de Princesa Isabel, 
essas seis prisões 

são resultados de 11 
meses de investigação

13 localidades sem 
água na Grande JP

A Companhia de 
Água e Esgotos da Pa-
raíba (Cagepa) executa 
hoje obras no subsis-
tema de recalque e no 
reservatório de distri-
buição R-17, localizado 
no bairro do Alto do 
Mateus, em João Pes-
soa. A intervenção é ne-
cessária para melhoria 
no abastecimento da 
região. 

Em decorrência 
desta manutenção, o 
abastecimento de água 
será interrompido, das 

8h às 21h de hoje, nos 
conjuntos Ivan Bichara, 
Juracy Palhano, Moto-
ristas e Luís Fernan-
des, em João Pessoa; e 
Centro, Jardim São Se-
verino, Sesi, São Bento, 
Manguinhos, São Vicen-
te, Brasília, Baralho e 
Imaculada, em Bayeux. 

Mais informações 
sobre os serviços exe-
cutados pela Cagepa po-
dem ser obtidas gratui-
tamente pelo telefone 
115, que também aten-
de ligações de celular.

Arroz e feijão são os alimentos mais 
desperdiçados no Brasil, diz pesquisa

Base da alimentação do 
brasileiro, o arroz e o feijão re-
presentam 38% do montante 
de alimentos jogado fora no 
país. O dado faz parte da pesquisa 
sobre hábitos de consumo e des-
perdício de alimentos, do projeto 
Diálogos Setoriais União Europeia 
– Brasil, liderado pela Empresa 
Brasileira de Pesquisa Agrope-
cuária (Embrapa) com apoio da 
Fundação Getulio Vargas (FGV).

A pesquisa ouviu 1.764 fa-
mílias de diferentes classes so-
ciais e de todas as regiões brasi-
leiras. O ranking dos alimentos 

mais desperdiçados mostra ar-
roz (22%), carne bovina (20%), 
feijão (16%) e frango (15%) 
com os maiores percentuais 
relativos ao total desperdiça-
do. “A grande surpresa foram 
as carnes aparecerem com um 
índice tão alto de desperdício, 
um produto de alto valor agre-
gado, de alto valor nutricional 
e que é desperdiçado. E desta-
co ainda o leite, que é o quinto 
grande grupo mais jogado fora”, 
disse o professor de marketing 
da Escola de Administração de 
Empresas de São Paulo, da FGV, 
Carlos Eduardo Lourenço.

Os dados detalhados da 
pesquisa foram apresentados 

ontem no Seminário Interna-
cional Perdas e Desperdício de 
Alimentos em Cadeias Agroali-
mentares: Oportunidades para 
Políticas Públicas, na sede da 
Embrapa, em Brasília (DF).

No Brasil, a média de ali-
mentos desperdiçados por 
domicílio é de 353 gramas por 
dia. Individualmente a média é 
de 114 gramas por dia.

Entre os motivos do des-
perdício apontados pelos pes-
quisadores está a busca pelo sa-
bor e a preferência pela fartura 
dos consumidores brasileiros. 
O não aproveitamento das so-
bras das refeições é o principal 
fator para o descarte de arroz 

e feijão. “Essa busca pelo sabor e 
pelo frescor do alimento acaba 
tendo outro impacto que é o des-
carte de um excesso ou quando 
acontece algum evento que muda 
o planejamento da família”, disse 
Lourenço, explicando, entretanto 
que a culinária diversa e saborosa 
do brasileiro deve ser valorizada.

Como exemplo desses 
eventos, o professor da FGV cita 
o caso pesquisado de uma pes-
soa que, após um churrasco, aca-
bou descartando quatro quilos de 
carne ou ainda o caso de quem 
salgou demais o feijão durante o 
cozimento e acabou jogando a 
panela toda fora, em vez de ten-
tar recuperar o alimento.

Andreia Verdélio  
Da Agência Brasil
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Decreto Municipal nº. 005/2015. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 34661143. E-mail: licitacoes@assuncao.pb.gov.br. Edital: 
www.assuncao.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 20 de Setembro de 2018
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00041/2018, que objetiva: Contratação de 
empresa para a prestação de serviços de locação de veículos automotores, para atender a demanda 
do município de Assunção - PB, nas atividades de suas secretarias, corforme termo de referência 
e instrumento convocatório; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
LITORAL LOCADORA DE VEÍCULOS EIRELI - R$ 163.340,00.

Assunção - PB, 20 de Setembro de 2018
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00008/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00008/2018, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA APRESENTAÇÃO DE SHOW MUSICAL DA 
BANDA FORRÓ DOS BOSSAS, PARA AS FESTIVIDADES DO DISTRITO DE VEREDA GRANDE, 
NO MUNICIPIO DE BARRA DE SANTANA; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO 
o seu objeto a: MARIA GILVANIA PEREIRA CLEMENTE - R$ 18.132,00.

Barra de Santana - PB, 20 de Setembro de 2018.
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA APRESENTAÇÃO DE SHOW MUSICAL DA 
BANDA FORRÓ DOS BOSSAS, PARA AS FESTIVIDADES DO DISTRITO DE VEREDA GRANDE, 
NO MUNICIPIO DE BARRA DE SANTANA. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00008/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Barra de Santana: 02.120 Secretaria 
de Cultura, Turismo, Esporte e Juventude - 23 695 1003 2074 Promoção de Festas Regionais - 
33.90.39 -Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 90 (noventa) dias. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 04401/2018 - 20.09.18 - MARIA 
GILVANIA PEREIRA CLEMENTE - R$ 18.132,00.
 

CÂMARA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DO PRIMEIRO ADITIVO AO CONTRATO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS Nº 

010/2018
PREGÃO PRESENCIAL Nº 001/2018. 
CONTRATANTE: Câmara Municipal de Belém/PB
CONTRATADA: M Teles & CIA Ltda - EPP, CNPJ Nº 09.285.040/0001-00.
FUNDAMENTO LEGAL: Este termo aditivo reger-se-á pela Lei Federal nº 8.666/93 de 21 de 

Junho de 1993 especialmente em seu artigo 65, alterada pela Lei nº 8.883/94 de 08 de Junho de 
1994, e Lei nº 9.649/98 de 27 de Maio de 1998, demais legislações pertinentes.

Considerando o Memorando datado de 07 de agosto de 2018, protocolado junto a Câmara Mu-
nicipal de Belém/PB, pelo Sr. Ricardo Arnold Bernardo do Nascimento, Tesoureiro,  onde solicitou 
um acréscimo de valor no preço do litro de gasolina por conta dos vários aumentos nos preços 
dos combustíveis concedidos pelo Governo Federal (Através da ANP) para as Distribuidoras de 
Combustíveis e conseguintemente repassarem para os postos de combustíveis, no contrato iden-
tificado abaixo, que tem como objeto: Prestar o fornecimento parcelado de 6.000 (seis mil litros) de 
gasolina comum, para abastecimentos na cidade de Belém/PB, destinado ao veículo da Câmara 
Municipal de Belém/PB, referente ao CONTRATO DE COMPRA E VEDA Nº 010/2018, que tem 
como contratado(a) a pessoa jurídica: M Teles & CIA Ltda - EPP CNPJ Nº 09.285.040/0001-00,  
para continuação da prestação do fornecimento, fundamentado na CLÁUSULA SÉTIMA (DOS 
ACRÉSCIMOS E SUPRESSÕES) do contrato em tela, é o que dar guarita. (......) CLÁUSULA 
SÉTIMA (DOS ACRÉSCIMOS E SUPRESSÕES): A Contratada obriga-se a aceitar, nas mesmas 
condições contratuais, e mediante Termo Aditivo, os acréscimos ou supressões que se fizerem ne-
cessários, no montante de até 25% (vinte e cinco por cento) do valor inicial atualizado do Contrato, 
de acordo com o constante nos parágrafos primeiro e segundo do artigo 65, da Lei nº 8.666/93. 
Considerando a justificamos do pedido do acréscimo no preço do litro de gasolina com as notas 
fiscais (Anexo) fornecida pelo representante da Contratada, onde passaremos a demonstrar no 
quadro a seguir vejamos:

Nº/DATA 
DA NF

ANTERIOR 
AO 

CONTRATO

VALOR DO 
LT. NA NF

ANTERIOR 
AO 

CONTRATO

Nº/DATA 
DA NF

APÓS O 
CONTRATO

VALOR 
DO LT. NA 
NFAPÓS O 

CONTRATO

DIFERENÇA 
DE PREÇOS 

A MAIOR

NOVO PREÇOS 
POR LITRO GA-
S O L I N A Q U E 
DEVE SER PAGO 
APÓS ASSINATU-
RA DO ADITIVO

104.992
3,56

109.899
3,97 0,41 4,40

26/03/2018 07/08/2018
 
Contudo o valor total do Termo Aditivo é R$ 2.460,00 (Dois mil quatrocentos e sessenta reais), 

tomando como base os 6.000 (Seis mil) litros contratados para o período de 01 (Um) ano. E ainda 
respeitando os princípios gerais de direito público, as prescrições do Art. 49 da Lei Federal nº 
8.666/93, em defesa do interesse e conveniência pública. Ficam ratificadas todas as demais cláusulas 
contratuais que não foram modificadas pelo presente termo aditivo. Data da ass.: 08/08/2018. Partes 
ass.: José Valderedo Fernandes de Oliveira (Pela contratante), e o Sr. Eduardo Márcio Mendes de 
Amorim, CPF Nº 804.784.174-20 (Pela Contratada). 

Belém/PB, 08 de agosto de 2018.
José Valderedo Fernandes de Oliveira

Presidente da Câmara

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE SUSPENÇÃO PARA ANÁLISE DE DOCUMENTO DE HABILITAÇÃO
O Pregoeiro Oficial comunica a suspensão daTomada de Preço n° 00002/2018OBJETO: A con-

tratação de serviços técnicos especializados de engenharia para execução de obras de ampliação 
da Escola Municipal de Ensino Fundamental João Gomes Ribeiro, no loteamento Nossa Senhora da 
Conceição no município de Conde/PB, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas, 
para o dia 26/09/2018 as: 09:00 horas,para o resultado da fase de habilitação. Comunica-se que, 
em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta 
de Preços será realizada no dia 26/09/2018, às 10:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rodovia 
Pb 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis. 
E-mail: licita@conde.pb.gov.br. 

Conde - PB, 19 de Setembro de 2018
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de pneus para a frota de veículos próprios da Secretaria Municipal de Saúde 

de Conde-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00020/2018. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Conde: Reserva Orçamentária nº 395/2018 no valor de 24.008,00 (vinte 
e quatro mil e oito reais), nos seguintes elementos de despesa (LOA2018): 16.00 Secretaria Muni-
cipal de Saúde; 10.301.0034.2053 Manutenção das Atividades da Secretaria Municipal de Saúde; 
211.01 Receitas de Impostos e de Transferência de Imposto - Saúde; 288 3.3.90.01 Material de 
Consumo.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: 
Fundo Municipal de Saúde de Conde e: CT Nº 00162/2018 - 10.09.18 - DISTRIBUIDORA MACBRAZ 
LTDA - EPP - R$ 6.020,00; CT Nº 00163/2018 - 10.09.18 - NORCOL NORDESTE COMERCIO E 
SERVICOS LTDA - R$ 19.068,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de Fórmula Láctea e Suplemento Alimentar para atender as solicitações de 

dietas e leites especiais para usuários do Sistema Único de Saúde (SUS), residentes do município 
de Conde e encaminhados pelos médicos das Unidades Básicas de Saúde (UBS) do município e 
também pelos hospitais de referência. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00021/2018. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Conde: Reserva Orçamentária nº 00400/2018 no 
valor de R$ 160.555,50 (cento e sessenta mil, quinhentos e cinquenta e cinco reais e cinquenta 
centavos), nos seguintes elementos de despesa (LOA2018) 16.00 Secretaria Municipal de Saúde 
10.302.0034.2056 Manutenção das Atividades do MAC - Média e Alta Complexidade 211.01 Receitas 
de Impostos e de Transferência de Impostos - Saúde 316 3.3.90.32.01 Material de Distribuição 
Gratuita. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Fundo 
Municipal de Saúde de Conde e: CT Nº 00169/2018 - 18.09.18 - COM. VAREJISTA DE PROD. 
NUT. E CUIDADOS MÉD. E HOSPITALARES - R$ 13.140,00; CT Nº 00170/2018 - 18.09.18 - NN-
MED - DISTRIBUICAO, IMPORTACAO E EXPORTACAO DE MEDICAMENTO - R$ 74.040,00; CT 
Nº 00171/2018 - 18.09.18 - TECNOCENTER MATERIAIS MEDICOS HOSPITALARES LTDA - R$ 
59.616,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rodovia Pb 18 - Km 3, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 09 de Outubro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: aquisição de Material de Expediente para atender as 
demandas do Centro Especial de Reabilitação - CER, a saber: Registro de Preços para eventual 
aquisição de materiais de expediente de forma parcelada, com retiradas de acordo as demanda, 
em atendimento das ações administrativas da Secretaria Municipal de Saúde. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 3.555. 
Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: 
licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 20 de Setembro de 2018
JOSÉ ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rodovia Pb 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 10 de Outubro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa especializada para prestação 
de serviços de controle sanitário integrado co combate de vetores e pragas, compreendendo: 
desinsetização e desratização. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 20 de Setembro de 2018
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rodovia Pb 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 11 de Outubro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Brinquedos infantis, 
para antender as necessidades das Creches e Escolas da Rede municipal, conforme condições, 
quantidades e exigências estabelecidas neste instrumento.. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no 
horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.  E-mail: licita@conde.
pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 20 de Setembro de 2018
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rodovia Pb 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 16 de Outubro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de ferramentas, para 
atender as necessidades dos CREI’s e Escolas da rede municipal. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no 
horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licita@conde.
pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 20 de Setembro de 2018
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TERMO DE RESCISÃO/DISTRATO DE CONTRATOADMINISTRATIVO
CONTRATO Nº 00233/2018- CPL 
TOMADA DE PREÇOSNº  00002/2018
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
CONTRATADO: ARAUJO & SOUZA SERVICOS DE ENGENHARIA LTDA – MECNPJ nº 

26.757.272/0001-24
DA RESCISÃO CONTRATUAL: A rescisão contratual foi feita por acordo entre as partes, de forma 

amigável e encontra amparo no disposto no artigo 79, inciso II, combinado com o parágrafo 1º do 
mesmo dispositivo da Lei Federal n.º 8.666/93 e suas alterações posteriores, a partir de 20/09/2018.

Cajazeiras, 20 de setembro de 2018. 
José Aldemir Meireles de Almeida

 Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 25018/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Santa Clara-antigo Museu de Artes Asssis Chateaubriand, S/N - Centro - Campina Grande - PB, às 
14:30 horas do dia 08 de Outubro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor 
preço, para: Aquisição de gêneros alimentícios (café e açucar) e água mineral para atender as 
necessidades do Centro Público de Emprego e Renda, conforme Convênio MTE/SPPE/CODEFAT 
Nº 128/2012-SICONV 776784/2012. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 3.057. Informações: no horário das 08:00 as 11:00 
horas - 14:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33106652. 
E-mail: LICITACAO.SEMASCG@GMAIL.COM. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 19 de Setembro de 2018
JOÃO ALFREDO AGRA DE MEDEIROS NAPOLES - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO 

 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2018
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público 

para conhecimento dos interessados, o resultado de Julgamento das Propostas do PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 00039/2018, com o seu objeto Aquisição de equipamentos e materiais perma-
nentes atendendo a proposta n. 11463.951000/1170-01 destinados ao Fundo Municipal de Saúde 
de Igaracy - PB. Conforme especificação do edital. Com os licitantes classificados em todas as 
fases deste certame, sendo declaradas vencedoras as empresas: BETA SOLUTION COMERCIO 
ELETRO ELETRONICOS LTDA - ME - Valor: R$ 1.311,00; CRM COMERCIAL LTDA - Valor: R$ 
3.178,00; EQUIPACO MOVEIS E ELETRODOMESTICOS LTDA - Valor: R$ 1.290,00; INTELIGEN-
CIA COMERCIO DE EQUIPAMENTOS E SERVIÇOS EIRELI - Valor: R$ 9.308,30; ODONTOMED 
COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA - Valor: R$ 3.012,30; RITA DE 
ANDRADE VIEIRA - Valor: R$ 13.425,00; XAVIER AFREU DE ASSIS - ME - Valor: R$ 1.145,00.  
Anual. Igaracy - PB, 20 de Setembro de 2018.

GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00052/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pedro Lopes Brasileiro, SN - Centro - Igaracy - PB, às 09:00 horas do dia 03 de Outubro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição Parcelada de me-
dicamentos diversos para Secretaria municipal de Saúde do município de Igaracy-PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº.. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Edital: http://www.igaracy.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Igaracy - PB, 19 de Setembro de 2018
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2018
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna pú-

blico para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade TOMADA DE 
PREÇOS Nº 00006/2018, do tipo menor preço por item, contratação de empresa para execução 
dos serviços de reforma na escola CECI BADÚ DE SOUSA, no município de Ibiara, cuja abertura 
será no dia 08.10.2018 às 09:00 horas, na sala de licitações deste órgão, na sala de licitações deste 
órgão, situado a Rua Prefeito Antonio Ramalho Diniz, 26, Centro – Ibiara - PB. O edital encontra-se 
no portal do município no endereço, contatos pelo telefone (0**83) 3454-1035.

Ibiara - PB, 20 de Setembro de 2018.
Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
AVISO DE ADIAMENTO REUNIÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33036/2018

Objeto: contratação de empresa especializada para Implantação do Parque Ecológico Sanhauá 
contemplando revitalização e novas construções, inclusive áreas em seu entorno imediato, em 
João Pessoa.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação, constituída 
através do Decreto nº 9041/2017, datado de 03 de outubro de 2017, torna público aos interessados, 
que a reunião para recebimento dos envelopes da concorrência n.º 33036/2018 que ocorreria no dia 
05/10/2018 as 09:00 horas, ocorrerá no dia 22/10/2018 as 09:00hs., no mesmo local indicado no 
preambulo do edital. MOTIVO: Alteração do edital. o Edital alterado e seus anexos, assim como o 
detalhamento da alteração acima descrita estão à disposição dos interessados no Portal da trans-
parência, e de forma suplementar na sala de reunião da Comissão Especial de Licitação, localizada 
na Rua Diógenes Chianca, 1.777, Prédio Anexo 4º andar, Água Fria, João Pessoa - PB, no horário 
das 08:00 às 12:00h e das 13:00 as 17:00h, onde poderá ser adquirido mediante a apresentação 
de um CD/DVD ou pendrive. Qualquer informação será prestada no local e horário acima citado.

João Pessoa, 20 de setembro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISODE ADIAMENTO
PROCESSO Nº   00.186/2018– PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.086/2018

OBJETO:SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃODE HORTIFRUTIGRAN-
JEIROS.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Sr.(a)Bruna 
da Silva Cartaxo, nomeada pela Portaria nº. 024/2018 vem por meio deste, tornar público o adia-
mento da sessão que estava prevista para o dia 24/09/2018 às 08h45, com data a ser designada 
posteriormente, tendo em vistapedidos de impugnação e esclarecimento interpostos por empresas 
interessadas no certame, sem tempo hábil para resposta, por parte do Setor Técnico solicitante.
Consultas com a Comissão de Licitação nosHORÁRIOSdas 08h às 12h e das 13h às 17h, no Fone: 
83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com.

João Pessoa, 20 de Setembrode 2018. 
Bruna da Silva Cartaxo 

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 11.889/2018 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.115/2018
DATA DE ABERTURA: 05/10/2018 – ÀS: 08:30h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO 

HOSPITALAR (CÂNULAS, DRENOS E FIOS CIRÚRGICOS).
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Jackson 

Wellcker da Costa Teixeira Azevedo torna público, para conhecimento dos interessados, que fará 
licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à 
disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.
com.br, sob o número da chave 736710, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/
licitacoes. Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h 
e das 13:00h às 17:00h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de 
Recursos: ORDINÁRIOS, SUS e TRANSF. REC. ESTADO PROG. SAÚDE. Fundamentação legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 
5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 20 de setembro de 2018. 
Jackson Wellcker da Costa Teixeira Azevedo 

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA – EMLUR

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PROCESSO Nº. 2018/05.417 PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 013/2018

Com base nas informações constantes no referido Pregão e em cumprimento aos termos do 
artigo 43, inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, acolho parecer da Assessoria 
Jurídica, e HOMOLOGO o presente procedimento que tem por objeto por objeto o REGISTRO 
DE PREÇOS CONSIGNADO EM ATA PARA EVENTUAL  PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE LO-
CAÇÃO DE BENS MÓVEIS, COM CONDUTOR PARA ATENDER  AS NECESSIDADES DESTA 
AUTARQUIA, ora licitado em favor da JOSÉ PEREIRA DE LIMA TRANSPORTE EIRELI, CNPJ: 
06.880.808/0001-97, com o item 1 no valor de R$ 275.900,33 (DUZENTOS E SETENTA E CINCO 
MIL NOVECENTOS REAIS E TRINTA E TRÊS CENTAVOS), o item 2 no valor de R$ 238.975,44 
(DUZENTOS E TRINTA E OITO MIL NOVECENTOS E SETENTA E CINCO REAIS E QUARENTA 
E QUATRO CENTAVOS) e  o item 3 no valor de R$ 193.877,77 (CENTO E NOVENTA E TRÊS 
MIL OITOCENTOS E SETENTA E SETE REAIS E SETENTA E SETE CENTAVOS. Desta forma, 
fica registrado que o valor global da licitação é de R$ 708.753,54 (SETECENTOS E OITO MIL 
SETECENTOS E CINQUENTA E TRÊS REAIS E CINQUENTA E QUATRO CENTAVOS). Com base 
no Art. 4º, Inciso XXII, da Lei n.º 10.520/2002, em consequência, fica convocado o adjudicatário 
para assinatura da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS e o consequente instrumento de contrato, 
nos termos do art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair o direito à contratação sem 
prejuízo das sanções previstas no art. 81 desta lei.

João Pessoa, 19 de Setembro de 2018
Lucius Fabiani de Vasconcelos Sousa

Superintendente/EMLUR

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA – EMLUR

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PROCESSO Nº. 2018/05.417 PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 013/2018

A Pregoeira Oficial da Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana - EMLUR, no uso de 
suas atribuições, com fundamento no Art. 3º, Inciso IV da Lei Federal nº 10.520/2002, ADJUDICA 
o presente procedimento que tem por objeto o PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2018/05.417, 
que tem por objeto o REGISTRO DE PREÇOS CONSIGNADO EM ATA PARA EVENTUAL  PRES-
TAÇÃO DE SERVIÇO DE LOCAÇÃO DE BENS MÓVEIS, COM CONDUTOR PARA ATENDER  
AS NECESSIDADES DESTA AUTARQUIA, ora licitado em favor da empresa JOSÉ PEREIRA DE 
LIMA TRANSPORTE EIRELI, CNPJ: 06.880.808/0001-97 com o item 1 no valor de R$ 275.900,33 
(DUZENTOS E SETENTA E CINCO MIL NOVECENTOS REAIS E TRINTA E TRÊS CENTAVOS), o 
item 2 no valor de R$ 238.975,44 (DUZENTOS E TRINTA E OITO MIL NOVECENTOS E SETENTA 
E CINCO REAIS E QUARENTA E QUATRO CENTAVOS) e  o item 3 no valor de R$ 193.877,77 
(CENTO E NOVENTA E TRÊS MIL OITOCENTOS E SETENTA E SETE REAIS E SETENTA E SETE 
CENTAVOS),  perfazendo o valor total de R$ 708.753,54 (SETECENTOS E OITO MIL SETECENTOS 
E CINQUENTA E TRÊS REAIS E CINQUENTA E QUATRO CENTAVOS). Desta forma, fica registrado 
que o valor global da licitação é de R$ 708.753,54 (SETECENTOS E OITO MIL SETECENTOS E 
CINQUENTA E TRÊS REAIS E CINQUENTA E QUATRO CENTAVOS).

João Pessoa, 19 de Setembro de 2018
Jacinta Firmino de Sousa Queiroga

Pregoeiro/Presidente da CPL/EMLUR

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

ERRATA AO AVISO DE REABERTURA DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 17.043/2017 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.111/2018

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM FORNECIMENTO DE REFEI-
ÇÕES (JANTAR) PARA ATENDER AO SAMU, UPA OCEANIA, UPA VALENTINA E UPA CRUZ DAS 
ARMAS E BANCÁRIOS PELO PERIODO DE 12 MESES.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através do seu Pregoeiro, Sr. Everaldo 
Francisco da Silva Junior torna público, para conhecimento dos interessados, Errata ao Aviso de 
Licitação, no que se refere a data de abertura da presente licitação, e site do portal da transparência, 
https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Onde lê-se “ 02/10/2018 – às 08:30h”, leia-
-se “05/10/2018 às 08:30h. Desta forma, a ERRATA da data da abertura estará à disposição dos 
interessados no site www.licitacoes-e.com.br, sob o mesmo número da chave: 735699, Fontes de 
Recursos: ORDINÁRIOS, SUS e TRANF. REC. ESTADO PROG SAÚDE. Fundamentação legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 5.716/2006, e, 
subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993. Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, 
no endereço acima, no HORÁRIO de 08h às 12h e das 13h às 17h, no Fone: 83. 3214-7937 ou 
pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com.

João Pessoa, 20 de Setembro de 2018. 
Everaldo Francisco da Silva Junior

Pregoeiro da CSL 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PROCESSO Nº 1676/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 06.006/2018

A Fundação Cultural de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Alamo Cesar Trajano Martins 
Júnior, torna público, para conhecimento dos interessados, que resolve ADJUDICAR o resultado 
da licitação, modalidade PREGÃO ELETRÔNICO Nº 06.006/2018, que objetiva: SISTEMA DE 
REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
NA LOCAÇÃO DE ARQUIBANCADAS, DISCIPLINADORES, BARRICADAS, BOX TRUSS, GE-
RADORES DE ENERGIA, TENDAS, CAMARINS, STANDS, PALCO, TABLADO E PAVILHÃO, 
PARA ATENDER AS DEMANDAS DA FUNJOPE. com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, em favor das empresas EXPLOSÃO SOM, LUZ PALCO E EVENTOS LTDA CNPJ 
08.067.371/0001-00 valor total R$ 57.188,00 ( CINQUENTA E SETE ML CENTO E OITENTA E OITO 
REAIS), HWJ LOCAÇÕES E SERVIÇOS LTDA CNPJ 04.203.988/0001-47 valor total R$ 358.800,35 
(TREZENTOS E CINQUENTA E OITO MIL OITOCENTOS REAIS E TRINTA E CINCO CENTAVOS), 
F5 SERVIÇOS PRODUÇÕES E LOCAÇÕES LTDA – ME CNPJ: 10.878.419/0001-02 valor total 
R$ 229.217,80 ( DUZENTOS E VINTE NOVE MIL DUZENTOS E DEZESSETE REAIS E OITENTA 
CENTAVOS),  JOSÉ DA SILVA ARAÚJO FILMAGEM – ME, CNPJ 04.829.970/0001-55 valor total R$ 
25.258,47 (VINTE CINCO MIL DUZENTOS E CINQUENTA E OITO REAIS E QUARENTA E SETE 
CENTAVOS) MARCOS ANTONIO MEIRA FILGUEIRA CNPJ: 08.600.611/0001-82 valor total R$ 
620.225,79 (SEISCENTOS E VINTE MIL DUZENTOS E VINTE CINCO REAIS E SETENTA E NOVE 
CENTAVOS)  fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, 
Decreto Municipal nº 5.716/2006, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993. Consultas com 
o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no horário único de 08h às 12h e das 13h às 17h, no Fone: 83. 
3218-5847 ou pelo e-mail cplfunjope@gmail.com

*REPUBLICADO POR INCORREÇÃO                                               
João Pessoa, 11 de Setembro de 2018. 

Alamo Cesar Trajano Martins Júnior 
Pregoeiro da FUNJOPE

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

PREGÃO ELETRÔNICO 06.006-2018
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 07-2018

A Fundação Cultural de João Pessoa - Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão 
de Registro de Preços de acordo com as atribuições que lhes foram conferidas, em conformidade 
com o resultado do Pregão Eletrônico 06.006/2018 que objetiva o SISTEMA DE REGISTRO DE 
PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA LOCAÇÃO 
DE ARQUIBANCADAS, DISCIPLINADORES, BARRICADAS, BOX TRUSS, GERADORES DE 
ENERGIA, TENDAS, CAMARINS, STANDS, PALCO, TABLADO E PAVILHÃO, PARA ATENDER 
AS DEMANDAS DA FUNJOPE publica o extrato da Ata de Registro de Preços – ARP sendo que 
o prazo de validade é de um ano contado da data da assinatura da mesma e deste extrato, tendo 
sua eficácia através da publicação em imprensa oficial conforme fornecedor, itens, marcas e valores 
abaixo relacionados. 

NOME: F5 SERVIÇOS PRODUÇÕES E LOCAÇÕES LTDA – ME CNPJ: 10.878.419/0001-02
ENDEREÇO: RUA MARIA DE LOURDES AGUIAR LOUREIRO, 393 – AP 201 – BAIRRO DO 

CATOLÉ- CAMPINA GRANDE - PB 
REFERENTE AOS LOTES 13, 14, 15, 16, 19, 32 e 33.
VALOR TOTAL R$ 229.217,80 ( DUZENTOS E VINTE NOVE MIL DUZENTOS E DEZESSETE 

REAIS E OITENTA CENTAVOS)
VIGÊNCIA: 12 DE SETEMBRO DE 2018 ATÉ 12 DE SETEMBRO DE 2019
*REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

João Pessoa - PB, 12 de Setembro de 2018.
 Maurício Navarro Burity

Diretor Executivo

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

PREGÃO ELETRÔNICO 06.006-2018
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 03-2018

A Fundação Cultural de João Pessoa - Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão 
de Registro de Preços de acordo com as atribuições que lhes foram conferidas, em conformidade 
com o resultado do Pregão Eletrônico 06.006/2018 que objetiva o SISTEMA DE REGISTRO DE 
PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA LOCAÇÃO 
DE ARQUIBANCADAS, DISCIPLINADORES, BARRICADAS, BOX TRUSS, GERADORES DE 
ENERGIA, TENDAS, CAMARINS, STANDS, PALCO, TABLADO E PAVILHÃO, PARA ATENDER 
AS DEMANDAS DA FUNJOPE publica o extrato da Ata de Registro de Preços – ARP sendo que 
o prazo de validade é de um ano contado da data da assinatura da mesma e deste extrato, tendo 
sua eficácia através da publicação em imprensa oficial conforme fornecedor, itens, marcas e valores 
abaixo relacionados. 

NOME: JOSÉ DA SILVA ARAÚJO FILMAGEM – ME, CNPJ 04.829.970/0001-55,
ENDEREÇO: AV RUI BARBOSA, 674 SALA 02 – TORRE – JOÃO PESSOA - PB 
REFERENTE AOS LOTES 01, 02, 03, 04 e 05.
VALOR TOTAL R$ 25.258,47 (VINTE CINCO MIL DUZENTOS E CINQUENTA E OITO REAIS 

E QUARENTA E SETE CENTAVOS)
VIGÊNCIA: 12 DE SETEMBRO DE 2018 ATÉ 12 DE SETEMBRO DE 2019
*REPUBLICADA POR INCORREÇÃO

João Pessoa - PB, 12 de Setembro de 2018.
 Maurício Navarro Burity

Diretor Executivo

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

TERMO DE HOMOLAGAÇÃO
PROCESSO Nº 1676/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 06.006/2018

Com base nas informações constantes no referido Pregão e em cumprimento aos termos do artigo 
43, inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, nos termos do relatório final apresentado 
pelo Pregoeiro Oficial, referente ao PREGÃO ELETRÔNICO Nº 06.006/2018, que objetiva: SISTEMA 
DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
NA LOCAÇÃO DE ARQUIBANCADAS, DISCIPLINADORES, BARRICADAS, BOX TRUSS, GERA-
DORES DE ENERGIA, TENDAS, CAMARINS, STANDS, PALCO, TABLADO E PAVILHÃO, PARA 
ATENDER AS DEMANDAS DA FUNJOPE, no uso de suas atribuições legais, resolve HOMOLOGAR 
o resultado da licitação, em favor das empresas EXPLOSÃO SOM, LUZ PALCO E EVENTOS LTDA 
CNPJ 08.067.371/0001-00 valor total R$ 57.188,00 ( CINQUENTA E SETE ML CENTO E OITENTA 
E OITO REAIS), HWJ LOCAÇÕES E SERVIÇOS LTDA CNPJ 04.203.988/0001-47 valor total R$ 
358.800,35 (TREZENTOS E CINQUENTA E OITO MIL OITOCENTOS REAIS E TRINTA E CINCO 
CENTAVOS), F5 SERVIÇOS PRODUÇÕES E LOCAÇÕES LTDA – ME CNPJ: 10.878.419/0001-02 
valor total R$ 229.217,80 ( DUZENTOS E VINTE NOVE MIL DUZENTOS E DEZESSETE REAIS E 
OITENTA CENTAVOS),  JOSÉ DA SILVA ARAÚJO FILMAGEM – ME, CNPJ 04.829.970/0001-55 valor 
total R$ 25.258,47 (VINTE CINCO MIL DUZENTOS E CINQUENTA E OITO REAIS E QUARENTA E 
SETE CENTAVOS) MARCOS ANTONIO MEIRA FILGUEIRA CNPJ: 08.600.611/0001-82 valor total 
R$ 620.225,79 (SEISCENTOS E VINTE MIL DUZENTOS E VINTE CINCO REAIS E SETENTA E 
NOVE CENTAVOS)  com base no Art. 4º, Inciso XXII, da Lei n.º 10.520/2002, em consequência, fica 
convocado o adjudicatário para assinatura do contrato e da Ata de Registro de Preços, nos termos 
do art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair o direito à contratação sem prejuízo das 
sanções previstas no art. 81 desta lei.

*REPUBLICADO POR INCORREÇÃO                                                
João Pessoa, 11 de Setembro de 2018. 

Maurício Navarro Burity
Diretor Executivo

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna  

público que recebeu da SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Autorização Ambiental 
N° 169/2018 para Iluminação Natalina: Logradores Públicos – Parques Urbanos, Orla Marítima, 
Canteiros Centrais (Avenidas), Calçadas, Giradores e Praças, no Município de  João Pessoa - PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 022/2018
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 019/2018

PROCESSO ADM. Nº 2018.07.038
OBJETO: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRANSPORTES DE ESTUDANTES DA REDE 

MUNICIPAL DE ENSINO DE JACARAÚ
JOSE JAILTON COUTINHO
CPF: 030.446.994-79
1. VALOR REGISTRADO

ITEM ESPECIFICAÇÃO UND. QUANT.
PREÇOS

preço 
unitário

preço 
total

1

Prestação de serviço de transportes de 
alunos da rede de ensino municipal, - veí-
culo tipo VAN, capacidade mínima para 08 
pessoas, em ótimo estado de conservação, 
com todos os equipamentos de segurança 
inseridos no CTB e portaria DS/DETRAN-
-PB n.º103/2013, percorrendo os Sítios 
Cachoeira, Gravatá Sul, Campina, Pirarí, 
Formosa e Junco, para a Escola José Galdino, 
Horário manhã, tarde, ida e volta, totalizan-
do 100km/dia - Secretaria de Educação. 
R e s p o n s a b i l i d a d e  d o  C o n t r a t a d o : 
despesas com combustível, manutenção 
preventiva/corretiva, condutor, seguro e 
regularidade fiscal.
Veículo: VW Kombi – 2008/2009

km 22.000 3,40 74.800,00
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Responsável: Antonio Moacir Leite Menezes Neto
CPF: 072.222.224-64
Título/Valor – CCB – R$ 1.851,45
Protestante: BANCO DO NORDESTE DO 
BRASIL S/A
Apresentante: BANCO DO NORDESTE DO 
BRASIL 
Protocolo: 119951
Responsável: Paulo Jales do Nascimento 
Junior
CPF: 018.052.994-33
Título/Valor – CBI – R$ 23.151,67
Protestante: AYMORE Credito, Financiamento 
e Invest
Apresentante: AYMORE Credito, Financia-
mento e Invest
Protocolo: 119853
Responsável: José Jarys Pereira de Souza
CPF: 091.852.134-38
Título/Valor – CBI – R$ 4.573,72
Pro tes tan te :  BV  F INANCEIRA S /A -
-CRÉDITO,FINA
Apresentante:  BV FINANCEIRA S/A-
-CRÉDITO,FINA
Protocolo: 119976
Responsável: Lelia Carolino Gomes
CPF: 873.989.664-15
Título/Valor – CDA – R$ 1.210,19
Protestante: Fazenda Nacional – DIV ATIVA 
IRPF
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 119889
Responsável: João Quaresma do Nascimento 
Filho
CPF: 041.306.055-18
Título/Valor – CDA – R$ 5.162,52
Protestante: Fazenda Nacional – DIV ATIVA 
IRPF
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 119924
Responsável: Maria Gorete Pereira Lopes 
Rodrigues
CPF: 161.508.214-04
Título/Valor – CDA – R$ 14.692,66
Protestante: Fazenda Nacional – DIV ATIVA 
IRPF
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 119910
Responsável: Lissandro Frade Ricarte
CPF: 872.893.934-49
Título/Valor – CCB – R$ 3.673,52
Protestante: BANCO DO NORDESTE DO 
BRASIL S/A
Apresentante: BANCO DO NORDESTE DO 
BRASIL 
Protocolo: 119949
Responsável: Mauricio de Sousa Isidorio
CPF: 080.567.074-25
Título/Valor – CCB – R$ 2.932,45
Protestante: BANCO DO NORDESTE DO 
BRASIL S/A

Apresentante: BANCO DO NORDESTE DO 
BRASIL 
Protocolo: 119961 
Responsável: Danilo Amorim Benetoli
CPF: 380.441.878-39
Título/Valor – DM – R$ 57,50
Protestante: Elizabete Dantas da Silva
Apresentante: Caixa Economica
Protocolo: 119800
Responsável: Roberto Bandeira de Melo 
Barbosa
CPF: 161.868.503-15
Título/Valor – DMI – R$ 400,00
Protestante: Janey AP. Maniero Atalla e Outros
Apresentante: Banco Bradesco
Protocolo: 119748
Responsável: Maria Gilvania Lima da Silva
CPF: 108.076.424-01
Título/Valor – CDA – R$ 5.246,15
Protestante: Fazenda Nacional – DIV ATIVA 
IRPF
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 119929
Responsável: Monike Kely da Silva Costa Melo
CPF: 048.426.314-57
Título/Valor – CDA – R$ 9.185,37
Protestante: Fazenda Nacional – DIV ATIVA 
IRPF
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 119932
Responsável: Denis Pereira Rolim
CPF: 080.169.314-48
Título/Valor – CCB – R$ 1.508,48
Protestante: BANCO DO NORDESTE DO 
BRASIL S/A
Apresentante: BANCO DO NORDESTE DO 
BRASIL 
Protocolo: 119957
Responsável: Gerson Guedes Rolim
CPF: 395.804.824-20
Título/Valor – CCB – R$ 1.508,48
Protestante: BANCO DO NORDESTE DO 
BRASIL S/A
Apresentante: BANCO DO NORDESTE DO 
BRASIL 
Protocolo: 119958
Responsável: Lindembergue Caldas de Abreu
CPF: 759.980.254-15
Título/Valor – CCB – R$ 2.708,28
Protestante: BANCO DO NORDESTE DO 
BRASIL S/A
Apresentante: BANCO DO NORDESTE DO 
BRASIL 
Protocolo: 119963
         Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, 
de 10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 21 de setembro de 2018.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

MARCELO BERNARDO DO NASCIMENTO
CPF: 090.216.964-52
2. VALOR REGISTRADO

ITEM ESPECIFICAÇÃO UND. QUANT.
PREÇOS 

preço 
unitário

preço 
total

2

Prestação de serviço de transportes de alu-
nos da rede de ensino municipal, - veículo 
tipo ÔNIBUS, capacidade mínima para 39 
pessoas, em ótimo estado de conservação, 
com todos os equipamentos de segurança 
inseridos no CTB e portaria S/DETRAN-PB 
n.º 103/2013, percorrendo os Sítios, Sal-
vador Gomes de Cima, Macedo, timbó de 
Baixo e Distrito Timbó para as escolas Luiz 
Fernandes Pessoa e as escolas da zona 
urbana de Jacaraú, Horários manhã, tarde, 
ida e volta, totalizando 80km/dia – Secretaria 
de Educação, de segunda-feira a sexta-feira. 
R e s p o n s a b i l i d a d e  d o  C o n t r a t a d o : 
despesas com combustível, manutenção 
preventiva/corretiva, condutor, seguro e 
regularidade fiscal.
Veículo: M. Benz/M Polo- 2002/2002

km 17.600 3,15 55.440,00

ISMAEL SALUSTIANO CHAVES
CPF: 075.941.754-76
3. VALOR REGISTRADO

ITEM ESPECIFICAÇÃO QUANT. UND.
PREÇOS 

preço 
unitário

preço 
total

3

Prestação de serviço de transportes de alu-
nos da rede de ensino municipal, - veículo 
tipo ÔNIBUS, Capacidade mínima para 39 
pessoas, em ótimo estado de conservação, 
com todos os equipamentos de segurança 
inseridos no CTB e portaria DS/DETRAN-
-PB n.º 103/2013, percorrendo os Sítios, 
Assentamento Antônio Chaves Gerimum, 
Travessia, olho D’água e Jacaraú, para a es-
cola Ana Fernandes de Freitas e as escolas 
da zona urbana, Horários tarde, e noite ida e 
volta, totalizando 180km/dia – Secretaria de 
Educação, de segunda-feira a sexta-feira.. 
Responsab i l i dade  do  Con t ra tado : 
despesas com combustível, manutenção 
preventiva/corretiva, condutor, seguro e 
regularidade fiscal
Veículo: M. Benz OF 1620 – 1994-1994

km 39.600 2,99 118.404,00

4. VALIDADE DA ATA
4.1 À presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, a partir de sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
4.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal não 

fica obrigada a firmar as contratações.
5. DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO
5.1. À presente Ata de Registro de Preços poderá ser utilizada por órgãos interessados, desde 

que autorizados pela Prefeitura Municipal de JACARAÚ.
5.2 As contratações decorrentes desta Ata somente serão autorizadas pela Prefeitura de 

JACARAÚ, por intermédio do Prefeito, mediante Autorização de Pedido de Utilização da Ata de 
Registro de Preços.

Jacaraú/PB, 17 de Setembro de 2018.
ELIAS COSTA PAULINO LUCAS

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 023/2018
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 024/2018

OBJETO: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRANSPORTE DESTINADOS A MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE, BEM COMO A LOCAÇÃO DE UM VEÍCULO 
PARA FICAR A DISPOSIÇÃO DO GABINETE DO PREFEITO DO MUNICIPIO DE JACARAÚ.

RONIERE DE MOURA OLIVEIRA
CNPJ: 14.523.449/0001-49
1. VALOR REGISTRADO

ITEM ESPECIFICAÇÃO UND. QUANT.
PREÇOS

preço 
unitário preço total

1

Locação de veículo capacidade mínima 
para 05 passageiros, tipo Crossover ou 
SUV e motorização mínima de 1.5, em 
ótimo estado de conservação, com ar 
condicionado, direção hidráulica, travas 
elétricas, bicombustível gasolina/álcool. 
Quilometragem livre, 24hs por dia, 07 (sete) 
dias por semana para ficar à disposição do 
Gabinete, do prefeito.
Responsabilidade do Contratado:
despesas com manutenção preventiva/
corretiva, Seguro e regularidade fiscal.                                                                     
Responsabilidade do Contratante: despe-
sas com combustível e condutor
Veículo: Duster expression. – 2018/2019

Mês 12 3.800,00 45.600,00

TOTAL R$ 45.600,00

ISMAEL SALUSTIANO CHAVES
CPF: 075.941.754-76
2.  VALOR REGISTRADO

ITEM ESPECIFICAÇÃO UND. QUANT.
PREÇOS

preço 
unitário preço total

2

Serviço de transporte em veículo tipo 
ONIBUS, com capacidade mínima para 
39 pessoas em ótimo estado de conser-
vação, com todos os equipamentos de 
segurança inseridos no CTB e portaria 
DS/DETRAN-PB n.º 103/2013, para 
ficar à disposição da Secretaria de 
Saúde, no transporte de passageiros 
destinados a tratamento e consultas 
médicas do município de Jacaraú. Des-
tino Jacaraú à João Pessoa, ida e volta.
Responsabilidade do Contratado:
despesas com combustível, manu-
tenção preventiva/corretiva, condutor, 
seguro e regularidade fiscal
Veículo: Ônibus Busscar Urbanuss. – 
2005/2005

Viagem 300 590,00 177.000,00

TOTAL R$ 177.000,00

3. VALIDADE DA ATA
3.1 À presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, a partir de sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
3.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal não 

fica obrigada a firmar as contratações.
4. DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO
4.1. À presente Ata de Registro de Preços poderá ser utilizada por órgãos interessados, desde 

que autorizados pela Prefeitura Municipal de JACARAÚ.
4.2 As contratações decorrentes desta Ata somente serão autorizadas pela Prefeitura de 

JACARAÚ, por intermédio do Prefeito, mediante Autorização de Pedido de Utilização da Ata de 
Registro de Preços.

Jacaraú/PB, 19 de Setembro de 2018.
ELIAS COSTA PAULINO LUCAS

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
 AVISO DE RETIFICAÇÃO Nº 01 - PREGÃO PRESENCIAL Nº 016/2018

A Prefeitura de Livramento/PBatravés de sua Pregoeira Oficial vem torna público, que por conta 
da crise financeira enfrentada pelos municípios fica retificadoo item 18.1 do edital referente ao 
Pregão Presencial Nº 016/2018, que realizará às 10:30:00(Dez horas e trinta minutos) do dia 24 
de Setembro de 2018, a seguir vejamos:

ONDE SE LÊ:18.1.O pagamento será realizado mediante processo regular e em observância 
às normas e procedimentos adotados pelo ORC, da seguinte maneira: Para ocorrer no prazo de 
trinta dias, contados do período de adimplemento.

LEIA-SE: 18.1.O pagamento será realizado mediante processo regular e em observância às 
normas e procedimentos adotados pelo ORC, da seguinte maneira: A primeira parcela será de 50% 
(Cinquenta por cento) do valor total de cada equipamento que será pago em até30 (trinta) dias após 
a entrega do(s) equipamento(s) e a segunda parcela será de 50% (Cinquenta por cento) será pago 
em até 30 (trinta) dias após o pagamento da primeira parcela, contados do período de adimplemento.

Livramento/PB, 18 de setembro de 2018
Jakeline David de Sousa

Pregoeira Oficial
 

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00003/2018, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A REFORMA DA E.M.E.I.F, JOSÉ ANDRÉ DA ROCHA, no 
Município de Lagoa Seca; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o 
seu objeto a: MATRIX CONSTRUTORA EIRELI - EPP - R$ 212.005,70.

Lagoa Seca - PB, 18 de Setembro de 2018.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 

parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00004/2018, que objetiva: CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA PARA A CONCLUSÃO DE UMA QUADRA COBERTA COM VESTIÁRIO, NO 
MUNICIPIO DE LAGOA SECA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO 
o seu objeto a: ALERTA CONSTRUTORA, INCORPORADORA E SERVICOS LTDA - R$ 244.926,17.

Lagoa Seca - PB, 18 de Setembro de 2018
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A CONCLUSÃO DE UMA QUADRA COBERTA 

COM VESTIÁRIO, NO MUNICIPIO DE LAGOA SECA. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços 
nº 00004/2018. DOTAÇÃO: Recursos Federal e Próprios. VIGÊNCIA: 180 (cento e oitenta) dias. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00160/2018 - 19.09.18 - 
ALERTA CONSTRUTORA, INCORPORADORA E SERVICOS LTDA - R$ 244.926,17.

 Lagoa Seca - PB, 19 de Setembro de 2018
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A REFORMA DA E.M.E.I.F, JOSÉ ANDRÉ DA 

ROCHA, no município de Lagoa Seca. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00003/2018. 
DOTAÇÃO: Recursos Federal e Próprios. VIGÊNCIA: 180 (cento e oitenta) dias. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00159/2018 - 19.09.18 - MATRIX 
CONSTRUTORA EIRELI - EPP - R$ 212.005,70.

Lagoa Seca - PB, 19 de Setembro de 2018.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00018/2018, que objetiva: Aquisição, de forma 
parcelada, de gêneros alimentícios para consumo das diversas Secretarias incluindo o Fundo 
Municipal de Saúde (Hospital Municipal e Diversos Programas) e Fundo Municipal de Assistência 
Social (Diversos Programas Sociais), itens remanescentes; HOMOLOGO o correspondente proce-
dimento licitatório em favor de: SM DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS EIRELI - ME - R$ 94.489,50.

Natuba - PB, 20 de Setembro de 2018
JANETE SANTOS SOUSA DA SILVA - Prefeita

 MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição, de forma parcelada, de gêneros alimentícios para consumo das diversas 

Secretarias incluindo o Fundo Municipal de Saúde (Hospital Municipal e Diversos Programas) 
e Fundo Municipal de Assistência Social (Diversos Programas Sociais), itens remanescentes. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00018/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Natuba: 02.020 - SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 04.122.2001.2007 - Manu-
tenção das Atividades da Secretaria de Administração 3.3.90.30 - Material de Consumo 02.050 
- SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 12.361.1002.2016 - Manutenção do Programa Nacional de 
Alimentação Escolar - FUNDAMENTAL 12.365.1002.2025 - Manutenção do Programa Nacional 
de Alimentação Escolar - PRE-ESCOLA 12.361.1002.2028 - Manutenção do Programa Nacional 
de Alimentação Escolar - EJA 12.361.1002.2029 - Manutenção do Programa Nacional de Ali-
mentação Escolar - AEE 12.365.1002.2019 - Manutenção do Programa Nacional de Alimentação 
Escolar - CRECHE 3.3.90.30 - Material de Consumo 02.070 - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 
10.301.1001.2042 - Manutenção do PAB 10.301.1001.2032 - Manutenção do Fundo Municipal de 
Saúde - Recursos Próprios 10.302.1001.2041 - Manutenção dos Serviços de Atendimento Móvel 
de Urgências - SAMU 192 - MAC 10.302.1001.2039 - Manutenção da Média e Alta Complexidade 
Ambulatorial e Hospitalar - MAC 3.3.90.30 - Material de Consumo 02.080 - SECRETARIA DE AS-
SISTÊNCIA E DESENVOLVIMENTO SOCIAL 08.244.2001.2043 - Manutenção da Secretaria de 
Assistência Social e Desenvolvimento Social 08.244.1004.2049 - Bloco da Proteção Social Básica 
08.244.1004.2050 - Programa de Acompanhamento e Monitoramento do Acesso e Permanência na 
Escola das Pessoas com Deficiência do BPC/LOAS - BPC NA ESCOLA 08.244.1004.2053 - Bloco da 
Proteção Social Especial de Média Complexidade 08.244.1004.2055 - Fundo Estadual de Assistência 
Social/FEAS - Cofinanciamento Estadual dos Serviços Socioassistenciais do SUAS Ofertados ou 
Referenciados ao CRAS, CREAS e Benefícios Eventuais 08.244.1004.2057 - Programa Primeira 
Infância no SUAS - Programa Criança Feliz 3.3.90.30 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Natuba e: CT 
Nº 00056/2018 - 20.09.18 - SM DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS EIRELI - ME - R$ 94.489,50.

PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

QUINTO TERMO ADITIVO AO TERMO DE CONTRATO Nº 00043/2016-CPL.
OBJETO:Contratação de Empresa jurídica para construção de praça de eventos no Município de 

Poço Dantas – PB, na sede do Município de Poço Dantas - PB.  FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de 
Preço nº 00006/2016. DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: MINISTÉRIO DO TURISMO N°804603/2014 
e recursos próprios do município de Poço Dantas - PB. OBJETO DO ADITIVO: modificação do 
valor contratual em decorrência de acréscimo dos serviços, previsto na Cláusula Decima Segunda 
do Contrato e no Art. 65 que dispõe a Lei nº 8.666/93, que tinha o seu valor inicial de 223.135,06 
(duzentos e vinte de três mil cento e trinta e cinco reais e seis centavos). O referido contrato passará 
a ter o seu valor atualizado para 277.845,33 (duzentos e setenta e sete mil oitocentos e quarenta 
e cinco reis e trinta e três centavos). Ficam as demais Cláusulas contratuais inalteradas. PARTES 
CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS E A EMPRESA DRENA CONS-
TRUÇÕES E LOCAÇÕES LTDA-ME. Data de Assinatura: 11 de Setembro de 2018. 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Odilon Francisco de Oliveira, 50 - Centro - Poço Dantas - PB, às 08:00 horas do dia 08 de Outubro 
de 2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Implantação de uma 
Usina de Reciclagem de Lixo no Município de Poço Dantas - PB, conforme plano de trabalho. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alte-
rações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3562-1023. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Poço Dantas - PB, 20 de Setembro de 2018
CARLOS ALEXANDRE ALVES DUARTE - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Odilon Francisco de Oliveira, 50 - Centro - Poço Dantas - PB, às 14:00 horas do dia 08 de Outubro de 
2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Continuação dos serviços 
das unidades das melhorias habitacionais para controle de doença de chagas. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3562-1023. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Poço Dantas - PB, 12 de Setembro de 2018
CARLOS ALEXANDRE ALVES DUARTE - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

Nº TERMO ADITIVO: 01.2018.
REF: PREGÃO PRESENCIAL 01.2018.
REF: TERMO DE CONTRATO 00074/2018
OBJETO: AQUISIÇÕES PARCELADAS DE COMBUSTÍVEIS E DERIVADOS
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS
CONTRATADO: MORAIS COMBUSTÍVEIS LTDA
CNPJ: 10.904.784/0001-36.
OBJETO DO TERMO: Acréscimo de 5,8% para o litro de óleo díesel comum, passando ao valor 

de R$ 3,39 e acréscimo de 10,8% para o litro de óleo díesel S 10, passando para o preço de R$ 3,65
DATA RATIFICAÇÃO: 19.09.2018.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 – Par. 5º, Lei 8.666/93 e alterações posteriores
DATA TERMO ADITIVO 01.2018: 19.09.2018.
PERÍODO DE VIGÊNCIA: Até Dezembro de 2018.
OBS: Publicado para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

Nº TERMO ADITIVO: 02.2018.
REF: PREGÃO PRESENCIAL 01.2018.
REF: TERMO DE CONTRATO 00073/2018
OBJETO: AQUISIÇÕES PARCELADAS DE COMBUSTÍVEIS E DERIVADOS
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS
CONTRATADO: LUZIA MARQUES DA SILVA - ME
CNPJ: 06.052.003/0002-36.
OBJETO DO TERMO: Acréscimo de 4% (quatro por cento) ao preço contratado conforme Aditivo 

01/2018, passando ao preço por litro de R$ 4,57 (Quatro Reais e Cinquenta e Sete Centavos) ao 
litro da gasolina.

DATA RATIFICAÇÃO: 19.09.2018.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 – Par. 5º, Lei 8.666/93 e alterações posteriores
DATA TERMO ADITIVO 02.2018: 20.09.2018.
PERÍODO DE VIGÊNCIA: Até Dezembro de 2018.
OBS: Publicado para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA
Prefeita

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS-PB

EXTRATO DE CONTRATO 
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº.: 213/2017
PREGÃO PRESENCIAL Nº: 067/2017
ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº:022/2017
CONTRATO Nº: 232/2018
CONTATANTE: Prefeitura Municipal de Patos.
CONTATADA: Alexandre Laurentino da silva Eireli- EPP, inscrita no CNPJ N°. 11.500.957/001-13. 
OBJETO:. A contratação de empresa especializada em sonorização, iluminação e outros, des-

tinados a atender aos eventos artísticos culturais e atividades diversas, realizadas pelo município 
de Patos – PB. 

VALOR TOTAL:  R$ 288.155,00(duzentos e oitenta e oito mil e cento e cinquenta e cinco reais). 
PRAZO DE VALIDADE: Durante o exercício financeiro vigente (31/12/2018). 
FUNDAMENTO LEGAL: Lei federal nº. 10.520 de 17 de julho de 2002, Lei Federal nº. 8.666/93 

e demais normas regulamentares aplicáveis à espécie.
Patos - Paraíba, 18 de Setembro de 2018

Bonifácio Rocha de Medeiros 
Prefeito Interino 

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE POCINHOS

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2018
OBJETO: Contratação de empresa do ramo da Construção civil, para a Ampliação e Reforma da 

Câmara Municipal de Vereadores do Município de Pocinhos/PB. LICITANTE DECLARADO VENCE-
DOR e respectivo valor total da contratação: MELO CONSTRUCOES EIRELI - Valor: R$ 173.034,97. 
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Getúlio Vargas, 32 - Centro - Pocinhos - PB, no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 986913174. E-mail: camara.pocinhos@outlook.com. 

Pocinhos - PB, 05 de Setembro de 2018.
PAULO ROBERTO RODRIGUES ARAUJO - Presidente da Comissão 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE ADIAMENTO 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2018

Torna público o adiamento do PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00043/2018 Objeto; SISTEMA DE 
REGISTRO DE PREÇOS VISANDO A CONTRATAÇÃO DE PESSOA FÍSICA OU JURÍDICA DES-
TINADA A APRESENTAÇÃO DE TRIO DE FORRÓ PARA ANIMAÇÃO DO “FORRÓ DO IDOSO” E 
EXECUÇÃO DE SERVIÇO DE SONORIZAÇÃO DE PEQUENO PORTE VOLANTE PARA ATEN-
DER A DEMANDA DAS SECRETARIAS MUNICIPAIS, CONFORME DISPOSIÇÕES DO TERMO 
DE REFERÊNCIA. Nova data para início da Sessão: 09:00 ( hora local) do dia 03 de Outubro de 
2018. Local: Sala da CPL, Sede da Prefeitura Municipal de Picuí, Rua Antônio Firmino - Centro 
Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB. Motivo do Adiamento: Reformulação do edital e/
ou seus anexos. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.
br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br

Picuí - PB, 20 de Setembro de 2018
Olivânio Dantas Remígio – Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PRFEITURA MUNICIPAL DE RICHO DE SANTO ANTONIO

1º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº. 10057/2017 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2017
EMPRESA: INFO PUBLIC INFORMATICA- RICARDO GUERRA INFORMATICA- CNPJ Nº 

03.500.830/0001-76 OBJETO: LOCAÇÃO DE LICENÇA DE USO DE SISTEMAS INFORMATIZADOS 
(SOFTWARES) PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA PREFEITURA.

MOTIVO: Prorrogação de prazo para conclusão dos serviços.
VIGÊNCIA:12 (doze) meses.

Riacho de Santo Antônio/PB, 03 de Setembro de 2018.

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMIGIO

ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 00080/2018

EXTRATO DO 01 ADITIVO CONTRATUAL DE VALOR
OBJETO: Aditivo de valor do contrato original 00080/2018, tem por objetivo acrescentar 2,745% 

do contrato, acrescendo o total de R$ 3.665,33 (Três Mil, Seiscentos e Sessenta e Cinco Reais e 
Trinta e Três Centavos), face as necessidades supervenientes ao contrato original, nos termos do 
art. 65, § 1º, da Lei nº 8.666/93.

PARTES: Prefeitura Municipal de Remigío - PB, (CONTRATANTE) e MERILUCIA DA SILVA - ME, 
inscrito no CNPJ sob nº 12.673.901/0001-23 (CONTRATADA).

DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 
Publique-se e Cumpra-se.

Remígio, 20 de setembro de 2018.
Francisco André Alves

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00015/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00015/2018, que 
objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM FORNECIMENTO DE MATERIAL 
EMERGENCIAL DO SAMU E PRONTO ATENDIMENTO; RATIFICO o correspondente procedi-
mento e ADJUDICO o seu objeto a: L G PRODUTOS HOSPITALARES LTDA - ME - R$ 14.892,00.

Remigio - PB, 20 de Setembro de 2018
FRANCISCO ANDRE ALVES - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM FORNECIMENTO DE MATE-

RIAL EMERGENCIAL DO SAMU E PRONTO ATENDIMENTO. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa 
de Licitação nº DV00015/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Remigio: 02.000 
EXECUTIVO 02.110 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 02110.10.301.1002.2036 MANUTENÇÃO 
DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 02110.10.302.1002.2038 MANUTENÇÃO DO BLOCO DE 
ATENÇÃO DE MÉDIA E ALTA COMPLEXIDADE AMBULATORIAL E HOSPITALAR 3390.30.0000 
- MATERIAL DE CONSUMO 4490.52.0000 - EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 
FONTE DE RECURSOS: 000 - RECURSOS ORDINARIOS 002 - RECEITA DE IMPOSTOS E 
DE TRANSFERENCIA DE IMPOSTOS DA SAUDE 014 - TRANSFERENCIA DE RECURSOS 
DO SISTEMA UNICO DE SAUDE - SUS. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00148/2018 - 20.09.18 - L 
G PRODUTOS HOSPITALARES LTDA - ME - R$ 14.892,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00015/2018. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EM-

PRESA ESPECIALIZADA EM FORNECIMENTO DE MATERIAL EMERGENCIAL DO SAMU E 
PRONTO ATENDIMENTO. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Saúde. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 20/09/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0061/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 14:00 horas do dia 09 de outubro de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de veículo de transporte sani-
tário (VAN), para atender as necessidades da Secretaria de Saúde deste Município de Solânea/PB. 
Recursos Proposta Ministério da Saúde nº 13857.3170001/17-005. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no horário das 07:30 as 11:30 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 20 de setembro de 2018
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Retificação

Pregão Presencial nº 027/2018
Processo n° 099/2018

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE INSUMOS DE MEDICAMENTOS, VISANDO 
ATENDER AS DEMANDAS DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA/PB

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, informa aos 
interessados a retirada do item 7.2.1.7 do instrumento convocatório. O dia do certame permanece 
inalterado, dia 27 de setembro de 2018 às 09:30.O Edital poderá ser retirado na sede da Comis-
são Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, Praça Getúlio Vargas, n° 
40B, centro, Santa Rita, PB, no horário de 08:00 às 13:00 horas ou através do link http://licitacoes.
santarita.pbgov.br/category/editais/.

Santa Rita, 20de setembro de 2018.
Maria Neuma Dias Chaves

Pregoeira - CPL/PMSR

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

 EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 014/2018
PROCESSO Nº088/2018

PREGÃO PRESENCIAL Nº 021/2018
1.0 - DO OBJETIVO
SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE CADEIRAS DE RODAS ADUL-

TO E INFANTIL E CADEIRAS DE BANHO ADULTO, VISANDO ATENDER AS DEMANDAS DA 
SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB. 

 2.0 - DO RESULTADO
- CRM COMERCIAL LTDA
CNPJ: 04.679.119/0001-93
Valor R$: 58.000,00 (cinquenta e oito mil reais)
- MJ COMÉRCIO DE ARTIGOS MÉDICOS E ORTOPÉDICOS LTDA
CNPJ: 22.465.640/0001-00
Valor R$: 159.900,00 (cento e cinquenta e nove mil e novecentos reais)
Publique-se e cumpra-se.

 Santa Rita - PB, 20 de setembro de 2018.
 EMERSON FERNANDES A. PANTA

Prefeito Constitucional
CONCEIÇÃO AMÁLIA DA SILVA PEREIRA

Secretária Municipal de Assistência Social

UNIÃO  A
Esportes
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SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO  

PREGÃO ELETRÔNICO N° 231/2018
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
pelo Decreto Estadual nº 24.649/03 e Decreto Federal nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei 
nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão Eletrônico, através do Site: 
http://www.licitacoes-e.com.br, no dia 04/10/2018 às 09h (horário de Brasília) para:

Aquisição de Brinquedos Educativos, destinado a Fundação Centro Integrado de Apoio ao 
Portador de deficiência - FUNAD, conforme anexo I do Edital. 

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, de segunda a sexta-feira, das 08h às 12h e das 13:30min às 16:30min, situada à 
Rua João da Mata s/nº, Centro Administrativo Estadual - Central de Compras, Jaguaribe, CEP: 
58015-020, João Pessoa/PB, telefone (083) 3218-4588 e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 18-00934-0
João Pessoa, 20 de Agosto de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
 CONVOCAÇÃO PARA 2ª CHAMADA
PREGÃO ELETRÔNICO N° 178/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e Decreto 
nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, através do Site: http://www.licitacoes-e.com.br, no dia  04/10/2018, 
às 9h (nove horas) para:

Material permanente (Kit de Irrigação), destinado à  Empresa Estadual de Pesquisa Agropecuária 
da Paraíba - EMEPA, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº   18-00727-1
João Pessoa, 20 de setembro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
 CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO ELETRÔNICO N° 220/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e Decreto 
nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, através do Site: http://www.licitacoes-e.com.br, no dia 05/10/2018 
às 9h (nove horas - horário de Brasília) para:

Aquisição de equipamentos para curso de artefato de concreto destinado à Secretaria de Estado 
da Administração Penitenciária - SEAP, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 Cadastro da CGE nº 18-00924-1
João Pessoa, 20 de setembro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

GOVERNO DA PARAÍBA
SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO DE SINDICÂNCIA - ABANDONO DE CARGO
Centro Administrativo – Bloco III, 6º Andar, Jaguaribe

CEP 58015-900 João Pessoa/PB – Fone: (83) 3218-4600 Fax: 3218-4691
EDITAL DE CHAMAMENTO

Tendo em vista o que dispõe o Art. 151, parágrafo único, da Lei Complementar 58/2003, Regi-
me Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, ficam convocados os seguintes 
servidores: DANIELLE MENDES LOPES - mat. 176.595-7, RAFAEL DIAS DE OLIVEIRA PIMENTA, 
mat. 177.327-5, ANDERSON VINICIUS SANTANA DO NASCIMENTO, mat. 177.775-1, LAIS MEN-
DONÇA DOS ANJOS, mat. 178.816-7, OLIVIA MUNIQUE ARAUJO SERRANO DE MEDEIROS, mat. 
179.301-2, DEMETRIUS DE CASTRO SOARES, mat. 176.205-2, ANDREW BEZERRA SANTANA, 
mat. 176.562-1, JOSÉ CRISTELLYS SOARES TEMOTEO, mat.  176.608-2, NAHUAN MEDEIROS 
FERNANDES DE MELO, mat. 176.804-2, ANA CARLA GRIGORIO SILVA GOMES, mat. 177.336-4, 
JOSÉ CARLOS MENDES, mat. 178.896-5, GABRIELA BARBOSA DE MEDEIROS, mat. 175.124-
7, DANILO ANTAS FERRAZ LIMA, mat.  175.159-0, FELIPE AUGUSTO DE PAIVA FLORONCIO, 
mat. 175.201-4, MARIA APARECIDA LOPES, mat. 175.250-2, ANA CARLA VENTURA GOMES 
MEDEIROS, mat. 175.267-7, PETRUCIO CARLOS PEREIRA DE OLIVEIRA, mat. 175.273-1, 
FABRICIO DUTRA LUCENA, mat. 175.274-0, BENNETTE RICARDO CARVALHO FARIAS, mat. 
175.415-7, JOSIVAL TENORIO DOS SANTOS, mat. 175.440-8, LUCAS VIALLI BATISTA MIRANDA, 
mat.  175.447-5, KAREN DOS SANTOS SIQUEIRA GOMES, mat. 175.497-1, IANNE RAQUEL 
DA SILVA ARAUJO, mat. 175.582-0, PEDRO FRANKLIN DE SOUSA, mat. 175.689-3, AIRTON 
MOREIRA ELOI FILHO, mat. 175.763-6, ANTONIO CARDOSO DA FONSECA, mat. 175.885-3, 
RIVANIA RAIMUNDO DA SILVA BARREIRO, mat. 175.917-5, KLEVILAND WASHINGTON LEITE 
DE DOUSA, mat. 175.950-7, FERNANDA MAIA DE ARAUJO, mat. 176.007-6, FRANCISCO GERMI-
NIANO LEITE NETO, mat. 176.121-8, YAKONES LOPES DE ARAUJO, mat. 176.126-9, RONALDO 
GALDINO ALVES, mat. 176.190-1, ROBSON ELIAS DO NASCIMENTO, mat. 176.254-1, ANNE 
GABRIELLY VIEGAS LINS, mat.176.447-1, JANUBIA DE MEDEIROS MENEZES, mat. 176.452-7, 
LAILA ALANA JANUARIO ALVES, mat. 176.466-7, JULIO DA SILVA DE MORAIS, mat. 176.488-8, 
JOSEFA WIRLANY DE SOUSA, mat. 176.606-6, PAULO FRANSSINETE PINTO SOBRINHO, 
mat. 176.704-6, MAYSA MARIA GOMES FELIPE DA SILVA, mat. 176.760-7, DANIELLE FALCÃO 
FERNANDES GUIMARÃES, mat. 176.828-0, MARIA TEREZA JUSTINO DE LIMA, mat. 176.918-9, 
MARIA SANTANA SANTOS GOMES, mat. 176.931-6, MAHARISHY GLEYDERTH TEIXEIRA DE 
LIMA, mat. 176.932-4, GERAILTON SANTOS DA SILVA, mat. 176.937-5, ANTHONY SOUZA E SILVA, 
mat. 177.012-8, JOSEVALDO VASCONCELOS MARTINS, mat.177.115-9, JOSEFA PATRICIA SER-
VULO DOS SANTOS, mat. 177.198-1, ISAAC FIGUEIREDO VITAL, mat. 177.225-2, FERNANDO 
MENDES DA SILVA, mat. 177.267-8, LUANA PRISCILLA DOMINGOS DA SILVA, mat. 177.295-3, 
JOSÉ JONATHA FERNANDES SILVA, mat. 177.522-7, GILVANDRO RODRIGUES PATRICIO, 
mat. 177.764-5, HELLIELSON PEREIRA LIMA, mat. 177.767-0, ALZENIRA DE SOUSA LEMOS, 
mat. 177.791-2, VASCO VINICIUS DE ANDRADE CASTRO, mat. 177.814-5, IZAACK DE ASSIS 
ALVENTINO FRADE, mat. 177.834-0, MARCOS MARCIEL RAMALHO, mat. 177.868-4, RODOL-
FO MOREIRA CABRAL, mat. 177.928-1, JOSÉ VALDINEZ DE MOURA BORBA, mat. 178.033-6, 
ISADORA ALVES DE PONTES, mat. 178.049-2, ADGLEIDE TIBURTINO LEITE, mat. 178.182-1, 
GESYANNE DE SOUZA MONTEIRO, mat.178.220-7, PEDRO NICOLLAS VASCONCELOS, mat. 
178.293-2, JOÃO DE PAIVA SILVA, mat. 178.510-9, HILBERLANDIO VICENTE DE LIMA, mat. 
178.643-1, ALLAN KLEYSON BARBOSA ARAGÃO MACIEL, mat. 178.672-5, GARDENEZIO LEITE 
DA SILVA, mat. 178.830-2, EDUARDO GONÇALVES DE BRITO FERREIRA, mat. 178.933-3, JESSE 
LEITE ARAUJO CAVALCANTE, mat. 178.948-1, JARBAS DE OLIVEIRA SILVA, mat. 179.014-5, 
APARECIDA VALERIA LEITE, mat. 179.156-7, KEVILY HENRIQUE DE OLIVEIRA SOARES, mat. 

179.259-8, ADILA MACEDO MARTINS, mat. 181.685-3, JAIRO JOSE OLIVEIRA DE SOUZA, mat. 
175.513-7, NILSON VINICIUS AURELIO CHAVES, mat. 176.026-2, DANIEL LIRA DA NOBREGA, 
mat. 176.164-1, OTACIO JOSÉ DE FREITAS NETO, mat. 176.240-1, PAULO ANDRE DE FREITAS 
RIOS, mat. 176.627-9, HALLISON ALVES MARQUES, mat. 176.647-3, EMERSON DE OLIVEIRA 
LUCENA, mat. 177.084-5, VALDIR DE SOUZA CAVALCANTI, mat. 177.119-1, ANDERSON DE 
OLIVEIRA FERREIRA LEAL, mat. 177.383-6, FABIANO RODRIGO DA SILVA DOS SANTOS, mat. 
177.934-6, OSENILDO DA CUNHA SANTOS, mat. 178.040-9, JEFFERSON ROMULO SILVEIRA 
MACHADO, mat. 178.112-0, RANNY BERY RADAMEZ DE SOUZA SILVA, mat. 178.142-1, CARO-
LINNE BARROS NUNES DE QUEIROZ, mat. 178.201-1, SUELLEN CAVALCANTI DE CARVALHO 
SILVA, mat. 178.379-3, SEVERINO DO RAMO DA SILVA SANTOS, 178.383-1, HANS MULLER 
OLIVEIRA MELO DA SILVA, mat. 178.428-5, TARCISO CAVALCANTI DE MELLO FILHO, mat. 
178.603-2, ELTON ELYSSON RAIMUNDO DE SOUZA, mat. 178.731-4, JOSE MARCELO ARAUJO 
DOS SANTOS, mat. 178.857-4, JOÃO EDUARDO AMORIM PATRICIO, mat. 179.239-3, JOÃO BA-
TISTA ARAUJO CIPRIANO, mat. 179.282-2, ISAIAS BRAGA NUNES, mat. 179.283-1, NORMANDA 
BRANDINY GOMES ALVES, mat. 179.471-0, PAULO HENRIQUE GOMES RIBEIRO, mat. 179.683-6, 
BRUNO EMANUEL LIRA DE LIMA, mat. 177.450-6, SAULO LINHARES RIBEIRO, mat. 177.756-4, 
para no prazo máximo de CINCO (05) DIAS, comparecerem a esta Comissão situada à Avenida 
João da Mata s/n, Centro Administrativo – Bloco III – 3º Andar – Jaguaribe, CEP 58015-900, João 
Pessoa/PB – Fone: (83) 3218-4599, de segunda a sexta feira das 09h00 às 12h00, a fim de que 
possam apresentar sua defesa e prestar as informações pertinentes a esta sindicância, que objetiva 
apurar os casos de abandono de cargo. 

João Pessoa, 14 de setembro de 2018
ALCIDES MAGALHÃES DE SOUZA

 PRESIDENTE

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

AVISO DE  LICITAÇÃO
O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. 

Min. José Américo de Almeida s/n, nesta capital, torna público que realizará, na sala da Comissão 
Permanente de Licitação (CPL), a seguinte licitação do tipo Menor Preço:

Modalidade Data Hora Objeto

CONVITE  Nº 08/18-CEL
Registro CGE Nº 18-00976-3 28/09/2018 15:00

Contratação de empresa de engenharia especializa-
da para execução de obra referente à recuperação 
do segmento compreendido entre as estacas 64 e 
90 do acesso ao Aeroporto Internacional Castro 
Pinto, em Bayeux.
Valor Estimado – R$ 314.992,10
Prazo Execução – 60(sessenta) dias

O respectivo Edital deverá ser solicitado, exclusivamente, pelo email cel@der.pb.gov.br, infor-
mando os dados da Empresa solicitante ( Razão Social, CNPJ, responsável, endereço, telefone e 
email ); outras informações poderão ser obtidas pelo telefone (83) 3216 2885 e pelo referido e-mail.

João pessoa, 20 de setembro de 2018
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE
COMISSÃO DE PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR

9º EDITAL DE CHAMAMENTO Nº 02
Tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da Lei Complementar nº 58/2003, Regime 

Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, ficam convocados os servidores abaixo 
relacionados, para no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecerem a esta Comissão, situada à Av. D. 
Pedro II, 1826 – Torre –João Pessoa, nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira das 08h00 às 
12h00 e das 13h30 às 16h30, a fim de apresentar DEFESA no Processo Administrativo Disciplinar.

Servidor Matrícula Processo nº
1 ANA LETICE RODRIGUES OLIVEIRA 95.532-9 100718611
2 KATIA CENIRA DA SILVA ANDRADE 161.056-2 100718583

 João Pessoa, 19 de setembro de 2018.
HÉLIO TEÓDULO GOUVEIA
Presidente da CPAD/SES-PB

SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE
COMISSÃO DE PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR

8º EDITAL DE CHAMAMENTO Nº 03
Tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da Lei Complementar nº 58/2003, Regime 

Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, ficam convocados os servidores abaixo 
relacionados, para no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecerem a esta Comissão, situada à Av. D. 
Pedro II, 1826 – Torre –João Pessoa, nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira das 08h00 às 
12h00 e das 13h30 às 16h30, a fim de apresentar DEFESA no Processo Administrativo Disciplinar.

Servidor Matrícula Processo nº
1 KARLA JANAINA FERREIRA MARQUES 161.604-8 151214512
2 SEVERINO PEDRO DA SILVA 86.938-4 061017509
3 WANJA RANNY DE ARAUJO LIMA MORAIS 161.921-7 011215585
 

João Pessoa, 13 de setembro de 2018.
HÉLIO TEÓDULO GOUVEIA
Presidente da CPAD/SES-PB

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA CONCORRÊNCIA N.º 026/2018

REGISTRO Nº 18-00977-1
OBJETO: REFORMA E AMPLIAÇÃO DO COMPLEXO EDUCACIONAL DA ESCOLA E.E.F. 

JOSÉ SOARES DE CARVALHO - GUARABIRA/PB. Regime de Execução: Empreitada por Preço 
Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de 
Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega 
das Propostas: 23 de outubro de 2018 às 09h00.

João Pessoa, 20 de setembro de 2018.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame

REPÚBLICA FEDERATIVA DO BRASIL
ESTADO DA PARAÍBA

SERVIÇO NOTARIAL E REGISTRAL EPAMINONDAS
1° OFÍCIO DE NOTAS – REGISTRO DE IMÓVEIS – PROTESTO DE TÍTULOS

Avenida Dom Pedro II, n° 37, Centro, Guarabira-PB (83)3271-3384
Maria Violeta Dantas.

Tabeliã Pública
EDITAL DE LOTEAMENTO

 FAZ SABER a todos os interessados que a Firma   L.L EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS 
LTDA., pessoa jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ/MF sob o n° 10.477.812/0001-86, esta-
belecida na Rua  Tenente Ferreira Maldos, nº 1053, sala H, Centro, Parnamirim/RN., representada 
por seus sócios JOSÉ LINDOMAR SOUZA FERNANDES, brasileiro, casado sob o regime de 
separação de bens, empresário, portador da Carteira de Identidade nº 1.365.263 SSP-RN e do 

CPF nº 878.165.474-04, residente e domiciliado na Avenida Piloto Pereira Tim, nº 143ª, Centro, 
Parnamirim-RN e LINDENBERG SOUZA  FERNANDES, brasileiro, casado sob o regime de co-
munhão parcial de bens, empresário, portador da Carteira de Identidade nº 1.522.126 SSP-RN e 
do CPF nº 023.046.234-09, residente e domiciliado na Rua Rio Camaragibe, nº 177, Residencial 
Trairí, Enaus, Parnamirim/RN, depositou neste Cartório os documentos necessários exigidos pelo 
artigo 18 da Lei Federal nº 6766, de 19 de Dezembro de 1979, para o registro do Loteamento 
urbano denominado  LOTEAMENTO  MORADA NOBRE, localizado às margens da Rodovia PB-
077, antigo Sítio Torrões, no perímetro urbano desta cidade; imóvel a ser loteado em uma área de 
terras medindo 194.464,24m², composto por vinte e seis (26) quadras enumeradas de 01 a 26, da 
seguinte forma: Q.1, Q.2, Q.3, Q.4, Q.5, Q.6, Q.7, Q.8, Q.9, Q.10, Q.11, Q.12, Q.13, Q.14, Q.15, 
Q.16, Q.17, Q.18, Q.19, Q.19, Q.20, Q.21, Q.22, Q.23, Q.24, Q.25 e Q.26, com 481 (quatrocentos 
e oitenta e um) lotes, todos caracterizados na planta aprovada pela Prefeitura Municipal desta 
cidade e devidamente assinada pelo arquiteto Attson Matheus Xavier Silva - CAU nº A80736-2 RN 
e pelo Secretário de Infraestrutura Murílio Martins Ferreira Filho, título de propriedade devidamente 
inscrito no Registro Geral de Imóveis desta Comarca, no livro 2-BR, fl. 03, sob nº de ordem R.3-
11.729, em data de 22-04-2015. E para que chegue aos conhecimentos de todos, expediu-se este 
edital que será publicado no JORNAL A UNIÃO, por três dias consecutivos, podendo o registro ser 
impugnado no prazo de 15 (Quinze) dias, contados da data da última publicação, tudo nos termos 
do artigo 19 da citada Lei Federal nº 6766/79. Findo o prazo e não havendo reclamação, será feito 
o registro, ficando os documentos à disposição dos interessados neste Cartório, durante as horas 
regulamentares. Dado e passado nesta cidade de Guarabira, Comarca de igual nome, Estado da 
Paraíba, aos 17 dias do mês de setembro do ano de dois mil e dezoito (2018).  As. Maria Violeta 
Dantas, Tabeliã Pública do Registro de Imóveis.

PODER JUDICIÁRIO’
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAÍBA

PREGOEIRO E EQUIPE DE APOIO
AVISO DE EDITAL 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 010/2018
O TJ-PB, através do Pregoeiro, torna público que realizará procedimento licitatório na citada 

licitação, no dia 10 de outubro de 2018 às 09:00 horas, na sala do Pregão, cujo objeto é a Contratação 
de empresa especializada no fornecimento parcelado, através do Sistema de Registro de Preços, de 
materiais elétricos e acessórios, conforme especificações constantes no anexo I do Edital.. Demais 
esclarecimentos poderão ser obtidos na sala do Pregão  no 2º andar do Anexo Administrativo João 
XXIII, situado na Rua Profª Batista Leite 15 - Róger - João Pessoa – PB de segunda a sexta-feira 
das 08h00 às 14h00 ou ainda pelo e-mail pregao@tjpb.jus.br. A obtenção do Edital poderá ser feita 
no sítio:  www.tjpb.jus.br ou por e-mail:pregao@tjpb.jus.br.

João Pessoa, 20 de setembro de 2018
Nélson de Espíndola Vasconcelos

Pregoeiro

PODER JUDICIÁRIO’
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAÍBA

PREGOEIRO E EQUIPE DE APOIO
AVISO DE EDITAL 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 009/2018
O TJ-PB, através do Pregoeiro, torna público que realizará procedimento licitatório na citada 

licitação, no dia 08 de outubro de 2018 às 09:00 horas, na sala do Pregão, cujo objeto é a Contratação 
de empresa para fornecimento, através do sistema de registro de preços, de materiais hidráulicos 
e impermeabilizantes para reparos nos ambientes das unidades pertencentes e/ou a ocupadas 
por este Poder Judiciário, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas no Anexo 
I do edital. Demais esclarecimentos poderão ser obtidos na sala do Pregão  no 2º andar do Anexo 
Administrativo João XXIII, situado na Rua Profª Batista Leite 15 - Róger - João Pessoa – PB de 
segunda a sexta-feira das 08h00 às 14h00 ou ainda pelo e-mail pregao@tjpb.jus.br. A obtenção do 
Edital poderá ser feita no sítio:  www.tjpb.jus.br ou por e-mail:pregao@tjpb.jus.br.

João Pessoa, 20 de setembro de 2018
Nélson de Espíndola Vasconcelos

Pregoeiro

EDITAL 001/2018
CANDIDATOS A MEMBROS TITULARES

A presidente da Academia Paraibana de Odontologia (APO), no uso de suas atribuições, faz 
saber aos interessados a candidatos a Membros Titulares, que se encontram abertas as inscrições 
para o preenchimento de 02 (duas) cadeiras, presentemente vagas.

Os candidatos devem prover-se dos seguintes requisitos:
1. Ser Cirurgião-Dentista com inscrição no Conselho Regional de Odontologia;
2. Ter, no mínimo, 15 (quinze) anos de graduação, além dos requisitos de valor moral, 

cultural e científico, exigidos no art. 4º do Estatuto.
3. Enviar requerimento circunstanciado, endereçado à Presidência da Academia Paraibana 

de Odontologia, informando a proposta de candidato à cadeira vaga que deve ser apresentada pelo 
acadêmico titular (padrinho), e nela deve constar:
 Nome completo; data de nascimento; filiação; estado civil; nome do (a) cônjuge (se 

houver); endereço completo; número do CPF; ano de formatura; nome da escola ou faculdade pela 
qual se formou; número de inscrição do CRO; informações sobre o registro do diploma; apresentar 
Curriculum Vitae; biografia detalhada, e ainda trabalho científico para concorrer ao título – todos 
em 05 (cinco) vias.

4. Prazo de entrega: 30 (trinta) dias a partir desta data;
5. De acordo com o §1º do art. 5º do Regimento Interno, a proposta de inscrição deverá ser 

entregue ao 1º Secretário, que verificará a documentação e formará um processo encaminhando-se 
à Comissão, prevista no art. 5º do Estatuto.

6. Endereço para entrega dos documentos: Rua Ruy Barbosa, nº 38, Torre, João Pessoa 
– PB.

7. O pedido de admissão de Membro Titular da Academia será examinado por uma comissão 
de 03 (três) Membros Titulares para emitir parecer.

Maiores informações poderão ser prestadas nos seguintes telefones:
(83) 98167-3541 - Carméli (Presidente)
(83) 98199-1131 - Steniel (Secretário)

João Pessoa/PB, 18 de setembro de 2018.
Maria Carméli Correia Sampaio

 
BMA LOCAÇÕES LTDA – CPNJ Nº 10.635.169/0001-71 Torna público que a SUDEMA – Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 2442/2018 em 
João Pessoa, 5 de setembro de 2018 – Prazo: 275 dias. Para a atividade de: NIVELAMENTO DE 
TERRA. No – LOTEAMENTO ENGENHO DO MEIO, BR101/230 – BAIRRO DO MEIO, Município: 
BAYEUX – UF: PB. Processo: 2018-005327/TEC/AA-5587.

JOAQUIM LOURENÇO JÚNIOR, CPF134.654.758-01, TORNA PÚBLICO QUE REQUEREU A 
SEMAPA – SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, PESCA E AQUICULTURA DE CABEDELO AS 
LICENÇAS AMBIENTAIS (LICENÇA PRÉVIA, LICENÇA DE INSTALAÇÃO E OPERAÇÃO)PARA 
REGULARIZAÇÃO DE IMÓVEL RESIDENCIAL MULTIFAMILIAR COM SISTEMA DE TRATAMENTO 
DE FOSSA SÉPTICA EM ALVENARIA E SUMIDOURO, SITUADO NA RUA PEDRO GONZAGA DE 
LIMA, SN – LOTE 06 QUADRA I LOTEAMENTO VILL’AMARE – BAIRRO DO MONTE CASTELO, 
NESTE MUNICÍPIO DE CABEDELO.

JUSCELINO VIANA DE ANDRADE– CNPJ/CPF Nº274.186.278-82Torna público que aSUDEMA – 
Superintendência de Administração doMeioAmbiente, emitiu a Licença de Operação nº 2575/2018 
em João Pessoa, 17 de setembro de 2018 – Prazo:730 dias. Para atividade de LAVRA DE AREIA 
NUMA ÁREA TOTAL DE 4,95 HÁ, SENDO AS ÁREAS DE EXTRAÇÃO DE 1,77 HÁ E UMA OU-
TRA DE 0,89 HÁ, REFERENTE AO PROCESSO DNPM N. 846.083/2016, ÁREA DENOMINADA 
PASSAGEM S/N, ARACAGI-PBProcesso: 2017-004642/TEC/LO-5033.

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  SEXTA-FEIRA, 21 de setembro de 2018     28
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